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10	 Спор на своп
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11	 Руслан Байсаров 
останется один на дороге 
Бизнесмен готов сам построить 
ветку Кызыл—Курагино

Договорились никелейно
Олег Дерипаска и Владимир Потанин близки к соглашению

Основные акционеры ГМК «Нориль
ский никель» Олег Дерипаска и Вла
димир Потанин объявили об урегу
лировании конфликта. Вскоре сто
роны планируют подписать юриди
чески обязывающее соглашение, 
третьим участником которого вы
ступит Роман Абрамович. Он поку
пает 7,3% акций ГМК и призван быть 
одним из гарантов поддержания 
 мира в компании. Другим гарантом 
станет специализированный счет — 
на него каждый из трех акционеров 
перечислит 7,3–7,5% акций «Нор
никеля», которые может потерять 
в случае возобновления конфликта. 
В итоге там окажется консолидиро
ван крупнейший пакет акций ГМК — 
контролировать голосование им 
б удет тот же господин Абрамович. 
Алишер Усманов (его «Металлоин
вест» владеет менее 5% ГМК)  зая
вил, что соглашение было «достиг
нуто келейно», без учета мнения 
всех акционеров. Аналитики сходят
ся в том, что прочность схемы зави
сит не от количества акционеров, 
а от их готовности договариваться.

Вчера ОК «Русал» Олега Дерипаски 
и холдинг «Интеррос» Владимира Пота-
нина сообщили о достижении догово-
ренностей по урегулированию акцио-
нерного конфликта в «Норникеле» 
и приостановке всех связанных с этим 
судебных разбирательств. В заявлении 
«Русала» на Гонконгской бирже гово-
рится, что предложение сделал «Интер-
рос», совет директоров алюминиевой 
компании одобрил условия примире-
ния вечером 3 декабря. Зафиксировать 
их планируется в специальном согла-
шении — юридически обязывающем 
документе, подготовленном по британ-
скому праву, который в перспективе 
может стать основой соглашения акци-
онеров ГМК или его аналогом.

Как предполагал ”Ъ“ 26 ноября, тре-
тьей стороной в соглашении станет Ро-
ман Абрамович, который купит 7,3% 
квазиказначейских акций «Норнике-

ля». В результате под документом будут 
стоять визы «Интерроса» и лично его 
основного бенефициара Владимира 
Потанина, Millhouse и Романа Абрамо-
вича, «Русала» и Олега Дерипаски.

Соглашение оговаривает ключевые 
принципы управления «Норникелем». 
В частности, совет директоров компа-

нии будет состоять из 13 человек, по 
4 места получат «Интеррос» и «Русал», 
3 — Millhouse. Кандидатуры двух неза-
висимых директоров должны быть со-
гласованы «Интерросом» и «Русалом», 
председатель совета выбирается также 
по согласованию с Millhouse. Кроме рас-
ширенного представительства в совете, 
не соответствующего формальному ко-
личеству акций, Роман Абрамович так-
же будет контролировать соблюдение 
договоренностей сторон при голосова-
нии крупнейшим пакетом «Норнике-
ля». Каждый из трех основных владель-
цев должен перечислить по 7,3–7,5% ак-
ций ГМК на специальный счет в банке-

агенте — там планируется консолиди-
ровать 22% акций. В итоге у «Интерроса» 
должно остаться чуть меньше 22% ак-
ций, у «Русала» — около 18%, Millhouse 
передаст пакет полностью.

Участники рынка говорят, что «значи-
тельная часть» пакета «Интерроса» зало-
жена в ВТБ, но знакомые с ситуацией 
источники ”Ъ“ утверждают, что у хол-
динга есть свободный пакет, достаточ-
ный для перевода на спецсчет. Весь па-
кет «Русала» в «Норникеле» заложен по 
кредиту в размере $4,5 млрд в Сбербан-
ке. По данным источников ”Ъ“, ситуа-
ция еще в ноябре обсуждалась с главой 
банка Германом Грефом и он счел воз-

можным освободить часть бумаг из-под 
залога. Вчера источник ”Ъ“ в Сбербанке 
подтвердил, что «Русалу» не обязательно 
гасить кредит — компания может запро-
сить у банка разблокировку части паке-
та. «Пока запроса не было, но я допу-
скаю, что мы можем дать разреше-
ние»,— говорит собеседник ”Ъ“. Он на-
деется, что Сбербанк станет и банком-
агентом, где будет открыт спецсчет, хотя 
это «добрая воля сторон». Сами акционе-
ры ГМК говорят, что банк еще не выбран.

При этом «Русал», «Интеррос» 
и Millhouse договорились, что в тече-
ние пяти лет не будут «тем или иным 
способом избавляться» от своих акций 
«за некоторыми исключениями». Что 
это за исключения, стороны не поясня-
ют. По истечении lock-up периода будет 
действовать право «первого отказа»: ес-
ли кто-либо из акционеров решит про-
дать свой пакет частично или полно-
стью, то сначала обязан предложить бу-
маги двум остальным сторонам и толь-
ко после получения отказа — третьим 
лицам. Отдельно подчеркивается, что 
соглашение «предполагает определен-
ные меры по обеспечению стабильно-
сти дивидендов, выплачиваемых ”Нор-
никелем“ в 2012–2014 годах». По дан-
ным источников Reuters, речь идет об 
увеличении порога дивидендных вы-
плат с 25% до 50%. Собеседники ”Ъ“, 
близкие к акционерам ГМК, утвержда-
ют, что речь идет о фиксировании неко-
ей абсолютной цифры.

Но одного баланса сил в совете ди-
ректоров и авторитета господина Абра-
мовича для снятия противоречий сто-
рон оказалось недостаточно. В сообще-
нии «Русала» указывается, что ключе-
вые вопросы управления «Норнике-
лем» (дивидендная политика, измене-
ние уставных документов, сделки M&A 
за пределами России, трансакции с цен-
ными бумагами, маркетинговая страте-
гия и так далее) будут решаться с обяза-
тельного согласия всех трех сторон.
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Новостью прошедшей вчера встречи премьер
министра Дмитрия Медведева с активом Рос
сийского союза промышленников и предпри
нимателей (РСПП) стало желание Белого до
ма вновь вернуться к ранее сданной в архив 
теме замены НДС налогом с продаж. Бизнес
мены, по своему опыту знающие, что новый 
раунд дискуссии по старой теме им ничем не 
грозит, предпочли говорить об ином и более 
актуальном — о накопительной части пенсий, 
о поправках к закону о закупках госкомпаний 
и о чрезмерной, по их мнению,  активности 
ФАС в возбуждении антимонопольных дел. 
Дмитрий Медведев охотно признавал воз
можные правительственные перегибы — 
и с ФАС, и с пенсионной системой, но исклю
чать их в будущем не торопился.

На встречу с премьером в подмосковные Гор-
ки прибыл весь цвет российского бизнеса — Ва-
гит Алекперов, Виктор Вексельберг, Олег Дери-
паска, Владимир Евтушенков, Владимир Лисин, 
Алексей Мордашов, Владимир Потанин, Алишер 
Усманов, Михаил Фридман и другие. Традицион-

но под видом предпринимателей на встрече 
присутствовали руководители близких к госу-
дарству или полностью государственных струк-
тур — Андрей Костин, Алексей Миллер, Анато-
лий Чубайс, Владимир Якунин. Чиновничье 
присутствие на этом фоне было менее ярким. 
В условиях массового выезда членов правитель-
ства в Сочи к Владимиру Путину на совещание 
о региональных бюджетах Белый дом в Горках 
представляли вице-премьер Владислав Сурков 
и два министра — природных ресурсов Сергей 
Донской и юстиции Александр Коновалов. Клю-
чевые для бизнеса Минфин, Минэкономики 
и Минтруд были представлены заместителями 
глав ведомств.

Встречу Дмитрий Медведев начал с анонса, со-
общив о запланированном у него (как позже вы-
яснилось, на 26 декабря) совещании по очередно-
му обсуждению идеи вице-премьера Аркадия 
Дворковича, которую он продвигает еще с 2006 
года,— о замене НДС налогом с продаж.
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Как стало известно ”Ъ“, Инфокоммуникаци
онный союз просит Госдуму перенести сроки 
вступления в силу закона о переносимости 
номера при смене сотового оператора (MNP). 
Для модернизации сетей и внесения коррек
тив в договоры с абонентами понадобится не 
менее полуторадвух лет, что осложняет до 
предела необходимость подключить услугу 
уже 1 декабря 2013 года, утверждает союз.

Поправки к закону «О связи», в соответствии 
с которыми абоненты получат право сохранять за 
собой номер при смене сотового оператора, при-
няты Госдумой в первом чтении 23 ноября. Для 
обеспечения этой услуги предлагается создать 
базу данных перенесенных номеров. Ее создание 
оценивается в 498,6 млн руб. единовременно из 
средств федерального бюджета, заложенных в ре-
зерве универсального обслуживания. При реали-
зации этой услуги абонент должен будет растор-
гнуть договор об оказании услуг с одним сотовым 
оператором и заключить новый договор 
с оператором-реципиентом. Компания, получив-
шая нового абонента, платит оператору базы дан-

ных за внесение в нее нового номера. При этом 
с абонента может взиматься плата в размере до 
100 руб. Эти средства пойдут в оплату эксплуата-
ции базы данных, которая в целом оценивается 
в 300,7 млн руб. Депутаты предлагают обеспечить 
вступление в силу закона 1 декабря 2013 года. 
В пояснительной записке к законопроекту сооб-
щается, что услугой могут воспользоваться не ме-
нее 3 млн человек.

Однако операторы заявляют, что могут не 
успеть подготовиться к оказанию новой услуги за 
год. В письме президента Инфокоммуникацион-
ного союза (его членами являются МТС, «МегаФон» 
и «Вымпелком») Александра Крупнова одному из 
авторов законопроекта и зампреду Госдумы Сер-
гею Железняку говорится, что «срок вступления 
в силу 1 декабря 2013 года является недостаточным 
для подготовки к реализации положений законо-
проекта и не позволит операторам связи предоста-
вить абонентам услугу переносимости номера 
с высоким качеством и в приемлемые сроки».
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Переносимость номера  
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Госдуме предлагают отложить  
вступление в силу закона о MNP

Разговор неулетевших 
с неуехавшими
Дмитрий Медведев обсудил с РСПП  
новации и перегибы
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Производство пива с 1 января 2013 года может ока
заться незаконным, если пивовары не успеют к но
вому году установить счетчики по учету произве
денной продукции. Приказ Росалкогольрегулиро
вания (РАР), определяющий работу этих приборов, 
пока так и не зарегистрирован. Поэтому пивовары 
просят отсрочить введение счетчиков на один год.

В соответствии с принятыми летом 2011 года поправ-
ками в закон «О госрегулировании производства и обо-
рота алкогольной продукции…» с 1 января 2013 года 
все пивоваренные заводы, включая мини-пивоварни, 
должны быть оборудованы так называемыми счетчи-
ками учета — автоматическими средствами измерения 
и учета объема готовой продукции. Стоимость одного 
такого счетчика составляет 500–700 тыс. руб.

До вступления этой нормы в силу осталось мень-
ше месяца, и пивовары обеспокоены тем, что не смо-
гут выполнить это требование, поскольку до сих пор 
не готова необходимая для этого нормативная база. 
Речь идет о приказе №46н РАР, который определяет 
порядок работы счетчиков. Проект приказа подго-
товлен, но сам документ еще не утвержден Миню-
стом. Без этого приказа, сетуют пивовары, невозмож-
но подключать и опломбировать даже уже закуплен-
ные счетчики. Опломбировка требует предваритель-
ной заявки в РАР и присутствия на месте сотрудника 
ведомства.

На состоявшемся 22 ноября заседании рабочей груп-
пы по пивоваренной продукции экспертного совета 
при РАР его участники (в их числе представители круп-
нейших пивоваренных компаний) рекомендовали 
комитету по экономполитике Госдумы «рассмотреть 
возможность перенесения срока» установки счетчиков 
на 12 месяцев, говорится в имеющемся у ”Ъ“ проекте 
протокола заседания.
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Партии активно готовятся к 
выборам главы Ингушетии, 
которые должны пройти в сен-
тябре 2013 года. РПР-ПАРНАС 
уже одобрила кандидатуру 
лидера местной оппозиции 
Магомеда Хазбиева. В ЛДПР 
пока называют главу местного 
отделения Руслана Хаутиева, 
но готовы поддержать и экс-
депутата Госдумы миллиар-
дера Микаила Гуцериева, ес-
ли он захочет поучаствовать 
в выборах. В КПРФ изучают 
ситуацию, а в «Справедли-
вой России» не хотят заранее 
подвергать своего кандидата 
давлению.

Как сообщил сопредседатель 
РПР-ПАРНАС Владимир Рыжков, 
политсовет партии решил в сен-
тябре 2013 года принять участие 
в выборах разного уровня в 23 
регионах, в том числе в выборах 
главы Ингушетии. Политсовет 
уже одобрил кандидатуру Маго-
меда Хазбиева. «Он известен в 
республике своей активной пра-
возащитной деятельностью, а 
также как непримиримый борец 
с коррупцией, и я уверен, что у 
нас есть шансы выиграть выбо-
ры, если они будут честными»,— 
пояснил господин Рыжков.

Активной деятельностью Ма-
гомед Хазбиев занялся четыре го-
да назад, став одним из организа-
торов оппозиционного обще-
ственного совета (в него входили 
и погибшие владелец сайта «Ин-
гушетия.ру» Магомед Евлоев и 
оппозиционер Макшарип Ау-
шев). Самыми заметными акция-
ми совета стали многотысячные 
митинги протеста, приводив-
шие даже к столкновениям с си-
ловиками. Самого оппозиционе-
ра дважды задерживали: в марте 
2011 года на 10 суток за организа-
цию массовых беспорядков, ме-
сяц назад — на 15 суток за вос-
препятствование сотрудникам 
правоохранительных органов 
при выполнении ими служеб-
ных обязанностей. По мнению 
самого оппозиционера — за ор-
ганизацию в Москве протестных 
акций ингушской оппозиции.

Готовятся к выборам в Ингу-
шетии и другие партии. «У нас 
есть претендент — это Руслан Ха-
утиев, который недавно возгла-
вил отделение партии в Ингуше-
тии»,— сказал ”Ъ“ первый замес-
титель главы фракции ЛДПР в 
Госдуме Владимир Овсянников. 
Впрочем, в ЛДПР не исключают, 
что их кандидатом может стать 
более известный человек — экс-
депутат Госдумы от ЛДПР, глава 
«Руснефти» Микаил Гуцериев. 
«Мы его очень хорошо знаем и 
уважаем, поэтому в случае его 
выдвижения, конечно, он может 
стать нашим кандидатом»,— 
уточнил господин Овсянников. 
Зампред фракции «Справедли-
вой России» Михаил Емельянов 
не стал называть ”Ъ“ фамилию 

кандидата, чтобы «он не подвер-
гался давлению». «Мы запросили 
доклад на этот счет от лидера от-
деления Илеса Богатырева, обсу-
дим его и решим, что делать»,— 
заявил ”Ъ“ секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов.

В самой республике в числе 
возможных претендентов назы-
вают и брата Микаила Гуцерие-
ва, бывшего главу МВД Ингуше-
тии Хамзата Гуцериева, депутата 
Госдумы Билана Хамчиева и из-
вестного ингушского бизнесме-
на Мусу Келигова. Активно об-
суждают в Ингушетии и возмож-
ность возвращения на пост гла-
вы экс-президента Мурата Зязи-
кова, ныне заместителя полпре-
да президента в Центральном 
федеральном округе. «Участие в 
выборах таких фигур, как Зязи-
ков или экс-руководитель рес-
публики Руслан Аушев, напря-
мую зависит от воли Кремля»,— 
считает политолог Руслан Марта-
гов. От решения Кремля напря-
мую зависит и выбор кандидату-
ры «Единой России». Глава Ингу-

шетии Юнус-Бек Евкуров о сво-
ем решении обещал объявить в 
марте 2013 года. Экс-президенты 
эту тему не комментируют.

Между тем кандидатов от оп-
позиции ждут сложности с про-
хождением муниципального 
фильтра. В Ингушетии он макси-
мальный — кандидатам предсто-
ит собрать подписи 10% депута-
тов районных и городских муни-
ципальных образований, кото-
рых в республике 150 человек: 
130 — единороссы, остальные — 
члены КПРФ, «Справедливой Рос-
сии» и «Патриотов России». Сто-
ить отметить, что по закону о вы-
борах главы Ингушетии в проце-
дуре выдвижения кандидатов не 
участвуют депутаты сельских му-
ниципальных образований, сре-
ди которых кандидату от оппози-
ции было бы куда проще найти 
поддержку. «Власть сделала все, 
чтобы не допустить к выборам 
нелояльных кандидатов — среди 
сельских и поселковых депута-
тов есть много тех, кто готов от-
стаивать свое мнение»,— заявил 

”Ъ“ господин Хазбиев, выразив 
уверенность, что сможет собрать 
15 подписей.

Отметим, что в сентябре впер-
вые кандидат в губернаторы дол-
жен будет пойти на выборы в 
связке с тремя кандидатами в 
члены Совета федерации. Глава 
думского комитета по конститу-
ционному законодательству Вла-
димир Плигин сказал ”Ъ“, что за-
конодатели не предусмотрели 
случаев, когда у кандидата не бу-
дет трех претендентов в СФ: «Ес-
ли кандидат не смог выдвинуть 
трех человек, последствия носят 
скорее политический, а не юри-
дический характер». Ранее экс-
перты заявляли ”Ъ“, что на Ингу-
шетии может быть опробована 
одна из новых моделей выборов, 
например, «когда главу выбирает 
законодательное собрание» (см. 

”Ъ“ от 3 декабря). Однако в парла-
менте Ингушетии ”Ъ“ заверили, 
что эта тема не обсуждается.

Муса Мурадов,  
Максим Иванов,  
Софья Самохина

От оппозиционера до миллиардера
Ингушетии подбирают пул кандидатов на пост главы республики

Власть должна пойти на диалог с обще-
ством, отказавшись противопоставлять 
протестное меньшинство россиян ло-
яльному большинству. Только через но-
вый «общественный договор» можно 
обеспечить стране поступательное раз-
витие, считает Комитет гражданских 
инициатив, опубликовавший вчера про-
граммную статью, в которой анализиру-
ет год, прошедший после митингов на 
Болотной. Партия власти уверяет, что 
открыта к диалогу, но подозревает, что 
диалог обернется «политической смер-
тью» для оппозиции, которой нечего 
предложить, кроме протестов.

«Диалог между властью и обществом так и 
не налажен, связанные с этим риски только 
увеличиваются»,— констатируют авторы 
статьи «Власть и наши общие риски», среди 
которых председатель Комитета гражданс-
ких инициатив (КГИ), экс-министр финан-
сов Алексей Кудрин, а также его члены Евге-
ний Гонтмахер, Игорь Юргенс, Михаил 
Дмитриев и др. Они трезво оценивают поли-
тический ресурс тех, кто год назад, «столк-
нувшись с массовыми и безнаказанными на-
рушениями» во время думских выборов, вы-
шли на улицы, «движимые гражданскими 
чувствами и готовые бороться за свои права».

«У этих граждан не было и пока нет ни 
безусловных лидеров, ни развернутой про-
граммы действий, ни опыта продуктивной 
политической борьбы», говориться в ста-
тье. Но «виноваты в этом не столько они, 
сколько власть, которая именно таким — 
неравнодушным, активным, заботящимся 
об общественном благе — людям закрыва-
ла и продолжает закрывать двери в практи-
ческую политику».

Но власть «пытается восстановить пре-
жнюю, исчерпавшую себя модель отноше-
ний с обществом — с точечными изменени-
ями или их имитацией». Для этого «деклари-
руется очередное повышение социальных 
обязательств, для обеспечения которого нет 
финансовых возможностей». При этом «пас-
сивное большинство общества противопос-
тавляется его протестному меньшинству». 
Для большинства помимо обещаний ста-
бильности у власти подготовлены «стра-
шилки» о происках коварных врагов, а для 
меньшинства — ужесточение законодатель-

ства о массовых акциях, возвращение уго-
ловной ответственности за клевету.

На этом фоне заявляются «изменения в 
политической системе — возврат к выбо-
рам губернаторов, либерализация законо-
дательства о партиях», но проводятся они 
«так, что реального расширения политичес-
кой конкуренции не происходит». В отно-
шении же провластной элиты применяется 
принцип кнута и пряника. Пряником стала 
возможность создавать партии-спойлеры, 
иметь омбудсмена по правам предприни-
мателей, входить в состав «Открытого пра-
вительства». Под кнутом подразумевается 
запрет на владение активами за рубежом, 
антикоррупционная кампания.

Подобная «имитационная политика», по 
мнению КГИ, порождает «кризис доверия» 
и не избавляет власть от массовых акций 
протестов в ближайшем будущем, к приме-
ру, из-за «госпрограммы в области образова-
ния, науки, здравоохранения или ЖКХ, ко-
торые не соответствуют реальным возмож-
ностями». КГИ вновь призывает власть к 
диалогу, пока «возможность нахождения 
консенсуса еще сохраняется». И чтобы «эф-
фективно воздействовать на причины, а не 
на симптомы кризиса доверия», власти 
предлагается «покончить с конфронтаци-
онной риторикой в отношении ”рассер-
женного меньшинства“ и нарочитым про-
тивопоставлением его ”лояльному боль-
шинству“; принять меры, направленные на 
ускорение ротации в элитах и развитие 
конкуренции на выборах всех уровней».

На этой основе станет возможным но-
вый «общественный договор», который 
«даст возможность разработать и реализо-
вать пакет важнейших и взаимоувязанных 
реформ политической системы, экономи-
ки и социальной сферы».

«Речь о диалоге власти и оппозиции идет 
много лет»,— заявил ”Ъ“ сопредседатель пар-
тии РПР-ПАРНАС Владимир Рыжков, напом-
нив, что Алексей Кудрин прошлой зимой 
оказался среди протестующих именно в тот 
момент, когда власть была близка к тому, 
вступить в диалог, но не вступила. Сейчас же, 
по словам господина Рыжкова, та часть об-
щества, от имени которой делает свои заяв-
ления КГИ, «еще недостаточно сильна, чтобы 
принудить Путина и его команду к диалогу». 

Когда сил будет достаточно, господин Рыж-
ков прогнозировать не решился.

«Ситуация в России сейчас не революци-
онная и не кризисная, потому и очень слабы 
протестные настроения»,— считает член по-
литкомитета партии «Яблоко» Сергей Ива-
ненко. Как следствие, «нет ярких лидеров у 
оппозиции, нет желания диалога у власти, и, 
вообще, ни у кого нет драйва что-то менять». 
При таком положении оппозиции правиль-
нее всего крепить свои организационные и 
прочие ресурсы во время избирательных 
кампаний. И тогда в случае обострения соци-
ально-экономической ситуации оппозиция, 
по прогнозу яблочника, сможет обрести су-
щественное значение, если к ней политичес-
ки или хотя бы идеологически примкнет 
второй эшелон нынешней власти, на кото-
ром сейчас и лежит ответственность за то, 
чтобы государство сохранялось. «Когда нет 
революционной ситуации, то надо зани-
маться революционной гимнастикой»,— за-
явил ”Ъ“, сославшись на Владимира Ленина, 
секретарь ЦК КПРФ по информационно-ана-
литической работе Сергей Обухов.

В готовность власти к диалогу никто из 
оппозиционеров не верит. «Но руководство 
страны и мы всегда выступали за содержа-
тельное обсуждение существующих про-
блем и поиск оптимального решения»,— 
заявил ”Ъ“ заместитель секретаря генсовета 
«Единой России», вице-спикер Госдумы Сер-
гей Железняк. В конфронтации, по его мне-
нию, «заинтересована не власть, а та часть 
оппозиции, которая ничего, кроме протес-
та, предложить не могла».

Впрочем, сами протесты, как бывшие, так 
и потенциальные, не выпадают из внима-
ния провластных экспертных объедине-
ний. В частности, Фонд содействия разви-
тию гражданских инициатив на днях наме-
рен презентовать свой доклад, где анализи-
руются причины, по которым прошлогод-
ние акции протеста стали массовыми, а по-
том пошли на спад. А Институт социально-
экономических и политических исследова-
ний ИСЭПИ в концу года тоже подготовит 
доклад, в котором оценит «потенциал и фак-
тор социального протеста в ближайший год 
в связи с предстоящими социально-эконо-
мическими реформами».

Виктор Хамраев

Алексей Кудрин  
попросил власть  
поговорить с обществом
Комитет гражданских инициатив подвел итоги года

контекст

Патриарх готовится  
послушать послание  
Владимира Путина

Дата послания президента Федеральному собранию 
до сих пор официально не объявлена, хотя ранее источ-
ники ”Ъ“ говорили, что Владимир Путин выступит с обра-
щением 12 декабря, в День Конституции. Пока не полу-
чили приглашение на оглашение послания и в Госдуме. 
«У встречи президента с фракциями трижды менялся 
день и трижды время, о чем тут говорить»,— отметил ис-
точник ”Ъ“ в аппарате Думы. Отметим, что в среду 12 де-
кабря должно состояться пленарное заседание нижней 
палаты. Начальник думского управления по связям с об-
щественностью Юрий Шувалов сказал ”Ъ“, что об изме-
нении в расписании работы нижней палаты на 12 дека-

бря пока речи не идет. По его словам, если такая надо-
бность возникнет, совет Думы сможет принять решение 
в понедельник. Вместе с тем, по информации ”Ъ“, как 
раз на 12 декабря был запланирован визит патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла в Ставропольский 
край, однако недавно было принято решение о его пе-
реносе. Руководитель пресс-службы патриарха Алек-
сандр Волков заявил ”Ъ“, что «12-е число — рабочая да-
та и окончательно она не утверждена», но о переносе 
поездки ему неизвестно. Впрочем, добавил он, визит 
на Ставрополье не приурочен ни к каким конкретным 
событиям. «Пока что патриарх планирует быть на огла-
шении ежегодного послания и в то же время планирует 
посетить Ставропольскую епархию»,— заявил господин 
Волков. Максим Иванов, Софья Самохина

ОНФ все дальше  
от «Единой России»

Вчера «Общероссийский народный фронт» (ОНФ) опре-
делился с руководством оргкомитетов по подготовке к уч-
редительному съезду движения (намечен на май) в Ростов-
ской области и Республике Тыва. Перед думскими выбора-

ми в 2011 году региональные координационные советы 
ОНФ создавались на базе общественных приемных лиде-
ра «Единой России», которым на тот момент был Владимир 
Путин. Теперь в руководстве фронта дали установку отойти 
от создания отделений на базе приемных лидера «Единой 
России», которым в мае стал Дмитрий Медведев, и по воз-
можности не привлекать к руководству партфункционеров. 
Председателем ростовского оргкомитета стал беспартий-
ный депутат Госдумы от «Единой России» шахтер Алек-
сандр Каминский. Как пояснил ”Ъ“ глава общественной 
приемной Дмитрия Медведева в Туве Онер Ондар, руко-
водством ОНФ были определены «четкие критерии для бу-
дущего руководителя комитета: он не должен быть партий-
ным и занимать посты в правительстве республики». Поэ-
тому была выбрана кандидатура зампредседателя обще-
ственного объединения ветеранов внутренних дел и внут-
ренних войск Тувы Куулара Даржа. Как пояснил ”Ъ“ глава 
аппарата ОНФ, депутат Госдумы от «Единой России» Вя-
чеслав Лысаков, работа по формированию оргкомитетов 
завершится к апрелю 2013 года. За это время кураторы 
ОНФ в федеральных округах посетят все регионы. По сло-
вам господина Лысакова, повестка учредительного съезда 
должна быть сформулирована с учетом особенностей каж-
дого региона. Отдел политики

Лидер ингушской  
оппозиции  
Магомед Хазбиев  
готов конкурировать  
на выборах главы  
республики с кандида-
том от власти  

Глава комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции Ирина Яро-
вая («Единая Россия») предложила вчера 
объединить все коррупционные деяния 
в разделе о преступлениях против госу-
дарственной власти Уголовного кодекса 
(УК) РФ, расширив их новыми составами 
и увеличив порог наказания до 20 лет ли-
шения свободы. Депутаты и эксперты от-
мечают, что инициативы будут эффектив-
но работать только при неукоснительном 
соблюдении законодательства.

Ирина Яровая заявила, что в разделе 10 
«Преступления против государственной 
власти» УК РФ должна появиться отдельная 
глава, посвященная всем видам коррупци-
онных деяний. Кроме существующих сей-
час составов — получение и дача взятки, слу-
жебный подлог, злоупотребление полномо-
чиями,— туда должны войти новые статьи о 
нарушениях при выполнении муниципаль-
ного и государственного заказов, оборонно-
го заказа, хищении госсредств. Глава коми-
тета подчеркнула, что ответственность за эти 
преступления «должна быть выше, чем за 
экономические преступления». «Для них 
должен появиться нижний порог, а санкция 
увеличена до 20 лет лишения свободы (сей-
час максимальное наказание за экономи-
ческие преступления составляет десять 
лет.— ”Ъ“)»,— говорит она. Кроме того, гос-
пожа Яровая предлагает наделить Генпроку-
ратуру правом «проводить оценку» на соот-
ветствие приобретенного чиновником иму-
щества его доходам и подавать иски о его от-
чуждении в пользу государства.

Напомним, отчуждение имущества уже 
предусмотрено законом о контроле за расхо-

дами чиновников и членов их семей — Вла-
димир Путин подписал его вчера. Согласно 
закону, в случае выявления незаконно нажи-
того имущества чиновник лишится работы, 
а имущество по решению суда перейдет госу-
дарству. Принятие закона сопровождалось 
рядом громких коррупционных дел, связан-
ных с хищениями в подконтрольном Мино-
бороны «Оборонсервисе», в госкомпании 
«Росагролизинг» (под руководством экс-ми-
нистра сельского хозяйства Елены Скрын-
ник), в Минрегионе (при подготовке к сам-
миту АТЭС во Владивостоке), а также сканда-
лом с разработкой системы ГЛОНАСС. По 
словам главы думской фракции «Единой Рос-
сии» Владимира Васильева, в пятницу прези-
дент на встрече с депутатами «заявил, что все 
эти расследования будут доведены до конца 
и виновные независимо от их должностного 
положения понесут наказание».

Ирина Яровая сообщила ”Ъ“, что она 
только высказала свою «идею и концеп-
цию» и пока не вносит поправки, «она долж-
на пройти общественное обсуждение, об-
суждение на парламентской площадке, ре-
зультат будет зависеть от этого». Коллеги по 
Думе госпожу Яровую поддерживают. «Чем 
более развернутый инструментарий будет в 
борьбе с коррупцией, тем меньше лазеек 
мы оставим тем чиновникам, которые ис-
пользуют должность как кормушку»,— ска-
зал ”Ъ“ вице-спикер Госдумы единоросс Сер-
гей Железняк. «Любые меры, которые поз-
воляют предостеречь тех, кто коррупцион-
ных правонарушений не совершал, а с тех, 
кто совершал, снять флер неприкасаемости, 
будут полезны»,— уверена депутат и замес-
титель секретаря генсовета «Единой Рос-

сии» Ольга Баталина. «Главное, чтобы было 
понимание неотвратимости наказания»,— 
полагает зампред комитета Госдумы по бе-
зопасности и противодействию коррупции 
коммунист Олег Денисенко.

«9 декабря отмечается Международный 
день борьбы с коррупцией. Ирине Яровой 
как главе комитета Госдумы по противо-
действию коррупции положено было вы-
ступить с какой-то инициативой»,— счита-
ет глава российского отделения Transpa-
rency International Елена Панфилова. По ее 
словам, неважно, какие еще ужесточающие 
поправки принимаются, главное — приме-
нение этих норм. При этом идею выделе-
ния коррупционных преступлений в отде-
льную главу Елена Панфилова считает пра-
вильной: «37 таких статей разбросаны по 
Уголовному кодексу мелким бисером, сис-
тематизация пошла была на пользу».

Согласно опубликованным вчера итогам 
опроса Всероссийского центра изучения 
общественного мнения, каждый второй 
россиянин уверен, что победить корруп-
цию невозможно. 44% полагают, что сделать 
это реально, но «нужна политическая воля, 
решительность властей и всего общества». 
Еще 38% граждан не видят реальных резуль-
татов борьбы с коррупцией, 13% считают, 
что ситуация только ухудшается, и лишь 7% 
думают, что в стране делается много для 
борьбы с коррупцией. При этом 31% граж-
дан считают, что эффективнее всех с кор-
рупцией борется Владимир Путин, а право-
охранительные органы (17%) на третьем 
месте после СМИ (21%).

Наталья Корченкова,  
Сергей Горяшко

В борьбе с коррупцией  
«разворачивают инструментарий»
Ирина Яровая предложила ужесточить уголовное законодательство
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Юрия Балуевского отправляют в космос
Бывший глава Генштаба может возглавить совет директоров  
ОАО «Российские космические системы»

Федеральное космическое 
агентство (Роскосмос) и Роси
мущество согласовали пред
варительный состав нового 
совета директоров ОАО «Рос
сийские космические систе
мы». Как стало известно ”Ъ“, 
из пяти членов совета дирек
торов сменятся трое, а на пост 
председателя вместо замес
тителя гендиректора компа
нии «Корпорация ВНИИЭМ» 
Сергея Владимирова реко
мендован бывший началь
ник Генштаба генерал армии 
Юрий  Балуевский.

Как следует из обновленного 
списка совета директоров ОАО 
«Российские космические сис-
темы» (РКС; имеется в распоря-
жении ”Ъ“), количественный со-
став совета директоров останет-
ся прежним — пять человек. Од-
нако должностей лишатся сра-
зу три члена совета из пяти. Так, 
на пост председателя вместо за-
местителя гендиректора ОАО 
«Корпорация ВНИИЭМ» Сергея 
Владимирова Роскосмос и Роси-
мущество выдвинули бывше-
го начальника Генштаба, а ны-
не советника главкома внутрен-
них войск МВД генерала армии 
Юрия Балуевского.

По сведениям ”Ъ“, этому пос-
пособствовали рекомендации 
руководителя Роскосмоса Влади-
мира Поповкина. «Он и Балуевс-
кий были хорошо знакомы во 
время совместной работы в Ми-
нобороны,— отмечает военный 
чиновник, работавший вместе с 
господином Балуевским в Генш-
табе.— Даже после увольнения 
Балуевского из вооруженных 
сил Поповкин продолжал под-
держивать с ним связь». По сло-
вам собеседника ”Ъ“, с деятель-
ностью «Российских космичес-
ких систем» господин Балуевс-
кий хорошо знаком: во время 
своей работы в военном ведомс-
тве Юрий Балуевский курировал 
со стороны военных разработку 
системы ГЛОНАСС и поэтому ре-
гулярно приезжал на совещания 
в РКС. «Так что много времени 
для адаптации ему не потребу-
ется»,— отметил собеседник ”Ъ“. 
По словам источника ”Ъ“ в адми-

нистрации президента, с канди-
датурой господина Балуевского 
проблем возникнуть не должно. 
«В бытность Сергея Иванова ми-
нистром обороны Балуевский 
был его первым заместителем и 
начальником Генштаба, между 

ними сложились достаточно до-
верительные отношения,— го-
ворит собеседник ”Ъ“.— Если Ба-
луевский готов работать в совете 
директоров, то Иванов точно это-
му препятствовать не будет». Сам 
господин Балуевский вчера для 
комментариев был недоступен.

«Если это назначение про-
изойдет, то у Поповкина в сове-
те директоров РКС будет надеж-
ный, проверенный человек, ко-
торый не предаст и не продаст,— 
отмечает заместитель директора 
Центра анализа стратегий и тех-
нологий Константин Макиен-
ко.— Для самого Балуевского это 
возможность вновь проявить се-
бя пусть и не в самой важной, но 
в официальной должности».

Место в совете директоров 
заместителя главы Росимущес-
тва Павла Потапова может за-
нять статс-секретарь — замес-
титель руководителя космичес-
кого ведомства Виталий Давы-
дов — его кандидатура была так-
же предложена Росимуществом 
и Роскосмосом. А бывшего главу 
РКС Юрия Урличича, судя по до-
кументам, сменит заместитель 
начальника управления госиму-
щества Роскосмоса Игорь Зубков.

Напомним, что господин Ур-
личич покинул свой пост из-за 
возникших проблем со здоровь-

ем, его обязанности по рекомен-
дации Роскосмоса временно ис-
полняет его заместитель Анд-
рей Чимирис (см. ”Ъ“ от 20 нояб-
ря). Этому предшествовал круп-
ный скандал вокруг РКС, связан-
ный с хищениями средств, выде-
ляемых из бюджета на создание 
и развитие системы ГЛОНАСС. 
После проведенной Роскосмо-
сом внутренней проверки ком-
пании в 4-е управление МВД (от-
вечает за спецобъекты) были от-
правлены документы, свиде-
тельствующие о выводе при по-
мощи фирм-однодневок поряд-
ка 565 млн руб. Последовавшая 
за этим доследственная провер-
ка правоохранительных органов 
показала, что сумма выведен-
ных средств составила 6,5  млрд 
руб. (см. ”Ъ“ от 10 ноября). По све-
дениям ”Ъ“, новый глава РКС так-
же будет введен в состав совета 
директоров, однако сделано это 
будет отдельным распоряжени-
ем. Пока же в космическом ве-
домстве ведутся консультации с 
потенциальными кандидатами. 
В Роскосмосе не исключают, что 
уже под нового главу РКС в сове-
те директоров будет создано до-
полнительное место.

Отметим, что в обновленном 
списке из старого совета директо-
ров останутся Николай Ваганов 
(заместитель гендиректора ФГУП 
«Центр эксплуатации наземной и 
космической инфраструктуры») 
и Владислав Синилов (замести-
тель начальника финансово-эко-
номического управления Роскос-
моса). Таким образом, в списке 
новых членов совета директоров 
фигурируют только кандидаты, 
работающие в прямом подчине-
нии Роскосмоса. Исключением 
стал Юрий Балуевский.

Процедура назначения в со-
вет директоров пройдет по 
стандартным правилам: Роси-
мущество направит список кан-
дидатов в Минэкономразвития, 
которое может откорректиро-
вать документ, а правительство, 
согласовав назначения с адми-
нистрацией президента, утвер-
дит кадровую ротацию в совете 
директоров РКС.

Иван Сафронов

л И ч Н О е  д е л О Б А л у е В С К И й  Ю Р И й  Н И К О л А е В И ч

Родился 9 января 1947 года в городе Трускавце Львовской области Украинской ССР. Окончил Ленинградское высшее 
 общевойсковое командное училище (1970, с отличием), Академию имени Фрунзе (1980), Академию Генштаба (1990, 
с  золотой медалью).

Служил командиром мотострелкового взвода и роты, офицером оперативного отдела штаба 28-й общевойсковой 
Краснознаменной армии (Гродно) Белорусского военного округа. С 1974 года — офицер оперативного отдела штаба армии 
Группы советских войск в Германии. С 1979 года — старший офицер оперативного отдела штаба 6-й общевойсковой армии 
(Петрозаводск), старший офицер оперативного управления штаба Ленинградского военного округа. В 1982–1988 годах — 
в главном оперативном управлении Генштаба вооруженных сил СССР: старший офицер-оператор, начальник группы. 
С 1990 года — офицер для особых поручений замминистра обороны СССР генерал-полковника Владислава Ачалова, 
заместитель начальника, начальник направления главного оперативного управления Генштаба. С 1993 года — начальник 
штаба Группы российских войск в Закавказье. С июня 1995 года — начальник управления, заместитель начальника главного 
оперативного управления Генштаба.

В июне 1996 года стал и. о. начальника главного оперативного управления Генштаба, в августе 1997 года утвержден 
в этой должности. Одновременно был первым заместителем начальника Генштаба Анатолия Квашнина. В августе 2001 года 
покинул пост главы управления, оставшись первым заместителем начальника Генштаба.

С 19 июля 2004 года — первый заместитель министра обороны Сергея Иванова — начальник Генштаба. Подготовил план 
военной реформы, который так и не был реализован. В июне 2008 года покинул пост главы Генштаба. С 3 июня 2008 года 
по 9 января 2012 года — заместитель секретаря Совета безопасности России Николая Патрушева. В последнее время 
занимал пост советника главкома внутренних войск МВД Николая Рогожкина.

Генерал армии. Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» II, III и IV степени, «За военные заслуги», «За служ-
бу Родине в ВС СССР» III степени, орденом Почета, медалями. Женат, сын Андрей — юрист, дочь.

«Марш свободы» 
просится на Лубянку
Мэрия отказалась согласовывать шествие оппозиции

Мэрия Москвы вчера отказа
лась согласовывать заплани
рованный на 15 декабря про
тестный «Марш свободы» по 
предложенному оппозици
ей маршруту. Организато
ры акции собирались завер
шить шествие у здания ФСБ 
на лубянке, однако в столич
ном правительстве посчитали 
эту площадку неподходящей. 
Взамен оргкомитету предло
жили маршрут от Пушкинской 
площади до проспекта Саха
рова, где прошли два послед
них «Марша миллионов». Оп
позиционеры заявили ”Ъ“, 
что готовы рассмотреть лю
бые предложенные маршру
ты, но только в том случае, ес
ли их финальной точкой будет 
именно лубянская площадь. 
В московском правительстве 
говорят, что это невозможно.

Ответа мэрии Москвы на за-
явку на «Марш свободы» чле-
ны оргкомитета акции ждали 
весь вчерашний день. Для шест-
вия, приуроченного к годовщи-
не протестов, вызванных недо-
вольством граждан итогами вы-
боров в Госдуму, оппозиция рас-
сматривала несколько возмож-
ных маршрутов — от Калужс-
кой площади по улице Якиман-
ка, Большому Каменному мосту, 
Моховой улице, Охотному Ряду 
или Новокузнецкой улице, Боль-

шому Устьинскому мосту и ули-
це Солянка. В обоих случаях за-
вершить акцию планировалось 
на Лубянской площади, где оп-
позиции еще ни разу не разре-
шали проводить крупномасш-
табные мероприятия. Накануне 
глава департамента региональ-
ной безопасности Москвы Васи-
лий Олейник заявил, что заяв-
ка организаторов рассмотрена 
и мэрия готова ответить на нее.

Однако вчера представители 
столичного правительства свя-
зались с входящим в оргкомитет 
акции лидером «Левого фронта» 
Сергеем Удальцовым только око-
ло 21:00. «Мэрия устно уведомила 
нас о том, что оба заявленных на-
ми варианта маршрута марша 15 
декабря неприемлемы. Причин 
не назвали»,— заявил господин 
Удальцов. По его словам, взамен 
чиновники предложили про-
тестующим организовать шест-
вие от Пушкинской площади до 
проспекта Сахарова. Напомним, 
что два предыдущих протестных 
«Марша миллионов» проходили 
по этому же маршруту.

Именно поэтому, заявил ”Ъ“ 
член оргкомитета Сергей Дави-
дис, оппозиционеры не собира-
ются соглашаться на предложе-
ние мэрии. «Завершить шест-
вие на Лубянке нам принципи-
ально, так как акция должна как-
то отличаться от ”Марша мил-

лионов“, а не только названи-
ем. У нас есть запасные маршру-
ты. Например, мы можем начать 
шествие от проспекта Мира»,— 
сказал он. По его мнению, акция 
не создаст особых проблем для 
дорожного движения, так как 
оппозиционеры впервые реши-
ли отказаться от заключитель-
ного митинга. Как отметил гос-
подин Давидис, готовность чи-
новников к переговорам видна 
по предложенному ими альтер-
нативному маршруту. «Когда мы 
согласовывали последние ”Мар-
ши миллионов“ нам не хотели 
давать коридор от Пушкинской 
до проспекта Сахарова, предла-
гая взамен унизительные окраи-
ны, а теперь они сами готовы от-
дать нам эти площадки. Это хо-
роший знак»,— считает госпо-
дин Давидис.

«Предложенные заявителями 
маршруты предусматривают пе-
рекрытие слишком большого ко-
личества важных трасс, что в ус-
ловиях зимы создаст серьезные 
проблемы для дорожного движе-
ния. Если бы они хотели согласо-
вать быстро, то предложили бы 
приемлемые варианты, а если 
хотят дискутировать, то пусть де-
лают это между собой»,— заявил 

”Ъ“ глава департамента регио-
нальной безопасности Москвы 
Алексей Майоров.

Григорий Туманов

Бывшему главе Ген
штаба Юрию Балуев
скому подобрали 
 место председателя 
в совете директоров 
«Российских косми
ческих систем»

контекст 

На «Первом» 
ждут ревизоров

Минэкономики внесло на рассмотрение 
правительства распоряжение о выдвиже-
нии кандидатур в совет директоров (СД) 
ОАО «Первый канал». Это подтвердил ”Ъ“ 
источник в администрации президента. 
Напомним, что сейчас в СД входят девять 
человек — ректор МГИМО Анатолий Тор-
кунов (глава СД); гендиректор канала 
Константин Эрнст; его заместитель Ки-

рилл Клейменов; главный редактор теле-
канала Russia Today Маргарита Симонь-
ян; бывший заместитель главы аппарата 
правительства, управляющий партнер 
Altera Capital Кирилл Андросов; режиссе-
ры Карен Шахназаров, Никита Михалков, 
Федор Бондарчук и музыкант Андрей Ма-
каревич. Большую часть членов СД пред-
лагается сохранить. Ротация кадров за-
тронет господ Михалкова, Бондарчука 
и Макаревича. Им на замену придут ак-
тер Михаил Боярский, пианист Денис 
Мацуев и музыкант Николай Расторгуев. 
Распоряжение о новом составе совета 
директоров премьер должен подписать 
до конца января будущего года. Всего 
в совете директоров должно быть девять 
человек; все они, независимо от долж-
ности и профессии, представляют инте-
ресы 51% акций, принадлежащих госу-

дарству, а частные акционеры (медиа-
холдинг «Национальная Медиа Группа» 
и Роман Абрамович) своих кандидатов 
выдвигать не стали. По сведениям ”Ъ“, 
этот список окончательный. Председате-
лем СД останется ректор МГИМО Анато-
лий Торкунов. Заметим, что в списке кан-
дидатов, который готовило для прави-
тельства Росимущество, были другие фа-
милии, в том числе вице-премьер Вла-
дислав Сурков, который летом этого года 
возглавил правительственную комиссию 
по развитию телерадиовещания, и за-
мминистра связи Алексей Волин. Вместе 
с тем на «Первом», как пояснил источник 

”Ъ“ в администрации президента, поя-
вится ревизионная комиссия, в состав 
которой войдут заместители глав Минфи-
на, Минэкономики, а также заместитель 
главы ФНС. Иван Синергиев
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Президиум Мосгорсуда вчера назна-
чил дату рассмотрения постановления 
председателя Верховного суда РФ 
 Вячеслава Лебедева, который, удов-
летворив жалобы защиты осужденных 
экс-главы ЮКОСа Михаила Ходорков-
ского и бывшего главы МФО МЕНАТЕП 
Платона Лебедева, возбудил по ним 
надзорное производство. Господин 
Лебедев пришел к выводу, что пре-
зидиум городского суда должен про-
верить доводы адвокатов о том, что 
фигуранты дела ЮКОСа могли быть 
дважды осуждены за одно и то же 
 преступление. Интрига предстоя-
щего разбирательства в том, что оно 
может произойти только в случае 
вступления в силу решения Вельско-
го районного суда о снижении срока 
наказания Платону Лебедеву.

«О том, что заседание президиума Мос-
горсуда по рассмотрению надзорной жа-
лобы на приговор Хамовнического суда 
и последующие судебные акты назначе-
но на 20 декабря, нам, защитникам, со-
общили сотрудники Мосгорсуда по теле-
фонам, затем на официальном сайте суда 
в расписании дел появилось соответству-
ющее сообщение»,— рассказал ”Ъ“ адво-
кат экс-главы ЮКОСа Вадим Клювгант.

Он отметил, что заседание президи-
ума назначено не как обычно на пятни-
цу, а на четверг. К тому же за шесть дней 
до него Архангельский областной суд 
должен рассмотреть кассационное пред-
ставление прокуратуры и жалобу защи-
ты на решение другого суда — Вельско-
го. А пока оно не вступит в силу, напом-
нил защитник высказывание председа-
теля Мосгорсуда Ольги Егоровой, городс-
кой суд не начнет разбирательство в над-
зорном порядке.

Жалобу Ходорковского и Лебеде-
ва, которые в декабре 2010 года были 
приговорены Хамовническим судом 
к 14-летним срокам за хищения нефти 
и отмывание выручки за нее (в мае 2011 
года Мосгорсуд, исключив часть обви-
нений, скостил им по году), президиум 
городского суда в свое время не принял 
к рассмотрению.

Постановлением судьи Верховного су-
да Александра Воронова от 15 мая 2012 
года, который нашел решения московс-
ких судов законными, надзорная жалоба 

была также отклонена. Обжалуя уже ре-
шение судьи Воронова в вышестоящей 
инстанции Верховного суда (ВС), адво-
каты, как обычно, ссылались на сущест-
венные, по их мнению, нарушения уго-
ловного и уголовно-процессуального за-
кона. Они утверждали, что в части приго-
вора по ст. 160 УК РФ вообще отсутствуют 

основания для уголовной ответственнос-
ти, поскольку нет характерных для хище-
ния (нефти) признаков. А по ст. 174-1 УК 
РФ, как полагают защитники, Ходорков-
ский и Лебедев были фактически осуж-
дены дважды, но с разными квалифика-
циями их действий: по первому приго-
вору Мещанского районного суда в 2005 
году — за «уклонение от уплаты нало-
гов с доходов от продажи нефти» (ст. 198 
и ст. 199 УК РФ), а по второму приговору 
в 2010 году — за хищение путем присво-
ения нефти и легализацию полученных 
таким путем доходов.

Председатель ВС Вячеслав Лебедев, 
рассмотрев надзорные жалобы, пришел 
к выводу, что в проверке нуждаются при-
говоры как Хамовнического, так и Ме-
щанского районных судов, кроме того, 
президиуму Мосгорсуда, по его мнению, 
следует изучить доводы защиты о непра-
вильном применении материального за-
кона в части ст. 160 УК РФ.

Вынесенное Вячеславом Лебедевым 
24 июля постановление, в соответствии 
с которым Мосгорсуд должен был разо-
браться с жалобой осужденных, «застопо-
рилось» из-за другого разбирательства, 
проходящего в Архангельской области.

Вельский районный суд 8 августа 2012 
года сократил наказание Платону Лебе-
деву с 13 лет до 9 лет 8 месяцев, благода-
ря чему осужденный мог выйти на свобо-
ду в марте 2013 года. Однако решение по 
кассации прокуратуры было отменено 
Архангельским областным судом, кото-
рый 21 сентября направил дело на новое 
разбирательство в тот же райсуд. 1 ноября 
Вельский суд в связи с изменениями в УК 
РФ, которые смягчили ответственность 
за экономические преступления, снизил 
общий срок заключения Платону Лебеде-
ву уже на три года.

Прокуратуру данное решение снова 
не устроило, и она подала на него про-
тест в областной суд. Туда же вслед за над-
зором обратились и адвокаты, добиваю-
щиеся освобождения экс-главы МФО МЕ-
НАТЕП за уже отбытым сроком. Рассмот-
рение заявлений сторон назначено в об-
ластном суде на 14 декабря. «Исходя из то-
го, что Мосгорсуд все-таки назначил рас-
смотрение постановления председате-
ля Верховного суда и наших жалоб, мож-
но предположить, что в этот день Архан-
гельским областным судом будет засиле-
но решение по Платону Лебедеву»,— ска-
зал один из адвокатов по делу ЮКОСа. Та-
ким образом, Платон Лебедев может быть 
освобожден в июле 2013 года.

В свою очередь, Вадим Клювгант возде-
ржался от прогнозов относительно разби-
рательств как в Архангельске, так и в Мос-
кве. «Мы готовы к любому, даже самому 
неожиданному развитию событий»,— 
сказал он. Михаил Ходорковский и Пла-
тон Лебедев участвовать в заседании пре-
зидиума Мосгорсуда не собираются.

Николай Сергеев

Платону Лебедеву утвердят освобождение
до рассмотрения постановления председателя Верховного суда  
Вячеслава Лебедева на его приговор
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Арина Бородина

Тайны, встречи и слезы
В воскресенье на РЕН ТВ целый день пока-
зывали Анну Чапман. Ну то есть не совсем 
ее, а цикл «Тайны мира» с Анной Чапман. 
Где она, конечно, в кадре. На канале такое 
любят: показывать целый день что-нибудь 
одно: сериал, мистику какую-то, фантасти-
ку, тайны всевозможных разливов. И хоро-
шо идет. Цикл с Анной Чапман шел в эфи-
ре РЕН ТВ начиная с десяти утра и почти 
до полуночи. И в течение десяти часов 
рейтинги все время были достаточно вы-
сокими. Причем это единодушный выбор: 
показатели высокие и в Москве, и в других 
городах страны. Доля зрителей, желавших 
познать тайны мира с Анной Чапман, была 
утром на уровне 6,5%. Потом доля доходи-
ла до 10–11% и даже до 12%. Для РЕН ТВ, 
доля которого составляет 5–6% аудито-
рии, это чрезвычайно высокие показатели.

Если на РЕН ТВ зрители клюнули на тай-
ны и Анну Чапман, то на «Первом канале» 
они отреагировали на Аллу Пугачеву. Она 
туда вернулась. И теперь уже с «Рождест-
венскими встречами». Певица вспоминала 
и рассказывала о них вместе с участниками 
концертов разных лет в гостях у Андрея Ма-
лахова в субботней программе «Сегодня 
вечером». Сама программа — это такое 
ретро выходного дня, отчасти напоминаю-
щее филиал «Пусть говорят», но в более 
спокойных оттенках и без душераздираю-
щих криков. Были тут, конечно, и удачные 
выпуски, например посвященный 25-летию 
программы «Взгляд». Однако именно из-за 
того, что не продуман и не простроен тол-
ком формат, эта передача в новом сезоне 
совсем не стала событием. А в этот раз 
рейтинги дали о себе знать во всей красе. 
Алла Борисовна активно этому способс-
твовала: доля в Москве была выше 18%, 
по стране в целом — 17,6% с рейтингом 
6–7%. Конфликт с «Первым» случился не-
сколько лет назад, периодически Алла Пу-
гачева там все равно мелькала у того же 
Андрея Малахова, чем вызывала раздра-
жение у конкурентов с «России 1». Но вот 
ее больших концертов, а тем более «Рож-
дественских встреч» на «Первом канале» не 
было очень давно. Ведь в новогоднюю ночь 
Пугачева, как и Максим Галкин, украшала 
шоу и огоньки на «России 1». И вот спустя 
столько времени на «Первом канале» долж-
но выйти самое знаменитое и популярное 
пугачевское шоу.

Интрига пока сохраняется. Никто не 
зна ет, где 31 декабря появится в кадре 
 Алла Пугачева и появится ли вообще и где 
будет выступать в новогодних шоу Максим 
Галкин, который давно стал лицом «Рос-
сии 1». Правда, совсем недавно Галкин не-
ожиданно появился… на канале «Дождь», 
где братья Дзядко в одноименной про-
грамме «Дзядко 3» рассказывали ему про 
реалии жизни: про пытки заключенных, ак-
ции протеста и ужасы «кровавого режима». 
Какое на него все это произвело впечатле-
ние (артист все больше молчал), неизвест-
но, так же как и то, насколько такой визит 
на «Дождь» может повлиять на сотрудни-
чество Максима Галкина с государствен-
ным каналом. Но пока в эту пятницу на 
«России 1» вышел в эфир его сольный кон-
церт. Правда, Галкин собрал достаточно 
«спокойные» рейтинги — его посмотрело 
в среднем 14% зрителей.

А на РЕН ТВ в субботу в кадре распла-
калась Елена Скрынник, бывший министр 
сельского хозяйства, которую сейчас пы-
таются сделать очередной телегероиней 
в эфире в рамках кампании по борьбе го-
сударства с коррупцией. Но слезе пред-
шествовала другая история в эфире госу-
дарственного канала. В прошлый вторник 
в «Специальном корреспонденте» на «Рос-
сии 1» — программе—рупоре по борьбе 
с коррупцией — вышла очередная работа. 
Но не Аркадия Мамонтова, а Александра 
Рогаткина. Ее название — в тренде проис-
ходящего на госканале: «Сластьимущие». 
Одной из героинь там стала и бывший ми-
нистр Елена Скрынник. Авторы работы 
ставили ей в вину различные растраты, 
жизнь на широкую ногу, недвижимость 
во Франции, записанную на малолетних 
детей, и судьбу бюджетных 40 миллиардов 
рублей, исчезнувших где-то…

Спустя несколько дней на РЕН ТВ в про-
грамме «Неделя» Марианна Максимовская 
взяла у Скрынник интервью. На 13 минут. 
Бывший министр пришла на встречу с дву-
мя маленькими детьми,  которые несколько 
раз мелькали в кадре в начале и в конце. 
Интервью записывали в Подмосковье. Ма-
рианна Максимовская интонационно точно 
отбила все то, что касалось детей во время 
телевизионной записи. Таким был выбор 
не канала и ведущей, а самой Елены 
Скрынник. Впрочем, во время разговора 
про детей как-то забылось. Вопросы точ-
ные, ответы говорящие. Конечно, в соци-
альных сетях потом активно обсуждали, что 
говорила бывший министр: про то, что не-
движимость во Франции у нее совсем 
скромная, «всего» 200 квадратных метров, 
и про то, что дети ее там спят на раскла-
душках… Но телевидение — это ведь пре-
жде всего картинка и эмоция. На нынеш-
нем, чаще сером фоне, когда в телеэфире 
почти не принято говорить с чиновниками 
(неважно, бывшими или действующими) об 
их частной жизни, рассказ Елены Скрынник 
выглядит, конечно, ярким пятном. Вне за-
висимости от того, убедительна она в своих 
ответах или нет, этично или нет, что она 
привела на интервью своих детей. Тут было 
главное — она говорила. И про претензии, 
и про собственность, и про четверых детей, 
младшим из которых, близнецам, всего по 

три месяца. А в какой-то  момент, отвечая 
на вопросы Марианны Макси мовской, 
Скрынник просто расплакалась в кадре, 
проявив, таким образом, понятную челове-
ческую слабость. Для телеви зионной про-
граммы и журналиста такая прямая и от-
крытая реакция собеседника, а тем более 
бывшего чиновника высокого уровня, чье 
имя сейчас на слуху,— большая удача.

Недаром у «Недели» в этот раз была 
очень высокая для программы доля ауди-
тории — 8,3% зрителей в Москве, 6,5% 
по стране в целом. А при воскресном пов-
торе в полночь программу Марианны Мак-
симовской посмотрело еще 9% аудито-
рии, что почти вдвое больше, чем в сред-
нем смотрят РЕН ТВ.

Эмоционально интервью Скрынник 
было настолько ярким, что даже в «Вестях 
недели» на «России 1» показали его фраг-
менты, что обычно каналы-конкуренты не 
практикуют. В воскресенье Елена Скрын-
ник пришла еще и на «Центральное теле-
видение», где с ней разговаривал Вадим 
Такменев. На НТВ, правда, акцентировали, 
что интервью эксклюзивное, только для 
«ЦТ», видимо, «позабыв», что накануне 
бывший министр уже была в эфире РЕН 
ТВ. На НТВ Скрынник уже не плакала, де-
тей не приводила, но была эмоциональной 
и четко придерживалась выбранной стра-
тегии: не воровала, не состояла, не брала, 
недвижимость скромная...

В эти выходные «Центральное телеви-
дение» впервые вышло, разделившись 
на три части: «ЦТ» «Главное», «ЦТ» «Откро-
вения» и «ЦТ» «Вечернее». Два месяца су-
ществует этот новый формат, вышедший 
из старой шинели прежнего «Центрально-
го телевидения». В том — безупречном — 
формате актуальные новости обществен-
но-политической жизни органично пере-
плетались с тем, что могло заинтересовать 
тех, кто далек от политики. В любом случае 
все, включая финальный музыкальный но-
мер, было журналистикой высокого класса 
и настоящей, честной профессиональной 
работой. В новом сезоне от этого мало что 
осталось. Особенно от актуальности и хо-
рошей журналистики. Проблемы отноше-
ний «Центрального телевидения» и власти 
закончились вынужденным новым форма-
том для программы. Большинство коррес-
пондентов «Центрального телевидения» 
из-за переформатирования были вынуж-
дены уйти. В итоге получился почти трехча-
совой канал в канале под названием «Цен-
тральное телевидение», главная беда ко-
торого была и остается в том, что непонят-
но на кого он рассчитан. И где теперь те 
зрители, чье доверие к «ЦТ» выражалось 
в стабильно высоких рейтингах и обсужде-
нии каждой программы? Похоже, что их 
почти уже нет.

Премьера «ЦТ» в этом сезоне была 
7 октября, и основная часть эфира была 
посвящена юбилейному очерку о Влади-
мире Путине, который снимал Вадим Так-
менев. Но это был проект специальный. 

Разовый. Новое же, неоправданно растя-
нутое трехчасовое «ЦТ» запросто могло 
начаться с исповеди адвоката Добровинс-
кого, защищающего звезд шоу-бизнеса, 
или еще хлеще — с откровений Григория 
Лепса. И категорически было непонятно, 
как это можно сочетать встык с политикой, 
с общественными событиями и пронзи-
тельными репортажами о трагедиях в рос-
сийских семьях. Это ведь совсем для раз-
ных аудиторий. И, разумеется, это находи-
ло отражение в рейтингах. Они у «ЦТ» ста-
ли проседать. В среднем в Москве доля 
программы была на уровне 12–13%, а то 
и ниже. По стране в целом — 10–11%. 
При прошлом формате показатели, ко-
нечно, были выше. И такие рейтинги были 
бы просто провалом. Оказалось, что ауди-
торию, которая тебе доверяла, растерять 
несложно. О чем свидетельствуют в том 
числе и цифры. 

Кроме того, что был придуман новый 
формат, в «Центральном телевидении» по-
явилась еще и соведущая. Очень красивая 
девушка Анна Кастерова. Только вот ни ин-
тонацией, ни стилем одежды, ни тем более 
ведением никак она не совпадала со сво-
им коллегой по программе Вадимом Так-
меневым. Нужно это было для тех, кто 
смотрел «ЦТ» раньше? Вряд ли. Прибави-
ло ли это новых зрителей программе? Су-
дя по рейтингам, нет. И уж совсем было 
неловко смотреть, когда, например, веду-
щая рассказывала в кадре о девушках из 
Pussy Riot: будучи в абсолютном мини 
и на высоких каблуках, словно модель, 
примеряя к себе тюремную робу, зайдя 
за тюремную решетку (в виде декорации 
в студии), она рассказывала о том, что бу-
дет ждать в колонии Марию Алехину и На-
дежду Толоконникову. Были и другие при-
меры. Но этот диссонанс внешнего и со-
держательного, пожалуй, наглядно харак-
теризовал рассыпающийся и совсем не-
внятный формат нового «Центрального те-
левидения».

Конечно, не все там так плохо. По-
прежнему многое вытягивает интонаци-
онно сам Вадим Такменев, и его разгово-
ры в студии с гостями программы — то 
немногое, что по-прежнему роднит про-
грамму с прошлым, успешным форма-
том. Беседа Такменева с женщиной, у ко-
торой убийца Виноградов расстрелял му-
жа, а также разговор с его матерью — это 
высший пилотаж в журналистике. Но на 
почти трехчасовой канал одного такого 
Такменева абсолютно не хватает. Спустя 
два месяца проблема формата дошла 
и до создателей. Его разбили на три час-
ти. Рейтинги показывают, что зрителей 
все-таки гораздо больше интересует ак-
туальное и социальное, то, чем славилось 
прежнее «Центральное телевидение». 
И еще. Вадим Такменев теперь ведет 
«ЦТ» «Главное» один, без Анны Кастеро-
вой. Ей в паре с Такменевым оставили 
«Откровения» и «Вечернее». Спрашива-
ется, зачем брали девушку?

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ «ПЕРВОГО КАНАЛА», «РОССИИ 1» И НТВ 
С 26 НОЯБРЯ ПО 2 ДЕКАБРЯ (ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)
АУДИТОРИЯ: РОССИЯНЕ СТАРШЕ 18 ЛЕТ. ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

«ПЕРВЫЙ КАНАЛ»

«РОССИЯ 1»

НТВ

14,3

14,3

14,7

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ СТС, ТНТ И РЕН ТВ С 26 НОЯБРЯ 
ПО 2 ДЕКАБРЯ (ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)   ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

АУДИТОРИЯ ДЛЯ КАНАЛА СТС: РОССИЯНЕ ОТ 6 ДО 54 ЛЕТ; ДЛЯ ТНТ: РОССИЯНЕ ОТ 14 ДО 44 ЛЕТ; 
ДЛЯ РЕН ТВ: РОССИЯНЕ ОТ 25 ДО 59 ЛЕТ.

СТС

ТНТ

РЕН ТВ

9,0

13,1

5,5

Самые популярные программы недели основных каналов 
Место  Канал, название программы (дата эфира) Рейтинг  Доля  
в рейтинге  (%) (%) 
(предыдущая 
неделя)
 «ПЕРВЫЙ КАНАЛ»  
1 (3) Ток-шоу «Пусть говорят!» с Андреем Малаховым (29.11) 8,8 22
2 (1) Шоу «Голос» (30.11) 8,4 21,8
3 (4) «Время» (29.11) 8,1 19,8
4 (2) Сериал «Дорога в пустоту» (27.11) 7,7 20,8
5 (—) Ток-шоу «Сегодня вечером» с Андреем Малаховым (1.12) 6,8 17,6
 «РОССИЯ 1»  
1 (5) Сериал «Всегда говори всегда-9» (28.11) 7,7 19,7
2 (—) «Оазис любви». Художественный фильм (2.12) 7,4 18,8
3 (—) «Вести недели» с Дмитрием Киселевым (2.12) 7,1 16,7
4 (—) «Продается кошка». Художественный фильм (1.12) 6,7 17,4
5 (—) «Срочно! Ищу мужа». Художественный фильм (2.12) 6,6 17,7
 НТВ  
1 (—) Сериал «Дикий-3» (29.11) 7,6 21,7
2 (—) Сериал «Литейный» (27.11) 7,6 18,8
3 (5) «Чистосердечное признание» (2.12) 7 16,4
4 (—) «Русские сенсации. Исповедь вора в законе» (1.12) 6,5 16,6
5 (—) «Отпуск». Художественный фильм (30.11) 5,9 15,1
 СТС  
1 (—) «Пираты Карибского моря. На странных берегах».  4 10,2
 Художественный фильм (30.11)
2 (—) «Ведьмина гора». Художественный фильм (2.12) 3,8 9,1
3 (—) «Голодные игры». Художественный фильм (1.12) 3,3 8,7
4 (—) Шоу «Уральские пельмени» (2.12) 3,2 10,6
5 (—) «Возвращение в Голубую лагуну». Художественный фильм (27.11) 2,7 7,8
 ТНТ  
1 (1) Шоу «Битва экстрасенсов» (30.11) 6 16,3
2 (4) Сериал «Интерны» (28.11) 4,4 11,4
3 (5) Сериал «Универ. Новая общага» (26.11) 4,1 10,5
4 (3) «Комеди клаб» (30.11) 3,9 9,8
5 (—) «Дом-2. Город любви» (29.11) 3,1 11,2
 РЕН ТВ  
1 (—) «Тайны мира» с Анной Чапман (2.12) 3,3 8,8
2 (—) «Неделя с Марианной Максимовской» (1.12) 2,3 6,5
3 (—) «Территория заблуждений» с Игорем Прокопенко (27.11) 2,3 5,7
4 (—) «Военная тайна» (26.11) 2,2 5,5
5 (2) «Секретные территории». Документальный цикл (30.11) 2,1 5,3
Аудитория: россияне старше 18 лет. Предварительные данные.  
Представлены «TNS Россия» специально для ”Ъ“.

Правосудие развело Михаила 
Ходорковского и Платона 
 Лебедева не только по коло-
ниям, но и по срокам освобо-
ждения

26 ноября –2 декабря

Как стало известно ”Ъ“, Следственный 
комитет России (СКР) потребовал на-
чать масштабную проверку руководс-
тва и службы кадров УВД по Централь-
ному округу Москвы. Представление 
об этом направлено руководителю ин-
спекции по личному составу московс-
кой полиции и основано на выявленных 
следствием данных об уголовном про-
шлом подполковника окружного от-
дела экономической безопасности 
и борьбы с коррупцией Владислава 
Клименко. Как выяснило следствие, 
этот фигурант громкого дела о мошен-
ничестве на сумму $150 тыс. привле-
кался за грабеж, скрыв это при приеме 
на службу в МВД.

О проверке стало известно из пред-
ставления следователя Пресненского от-
дела СКР, который и расследует громкое 
коррупционное дело в отношение двух 
оперативников окружного отдела эконо-
мической безопасности и борьбы с кор-
рупцией — подполковника Владислава 
Клименко и его подчиненного старшего 
лейтенанта Алексея Маругина. Оба опе-
ративника обвиняются СКР в мошенни-
честве на сумму $150 тыс. Свое требо-
вание следствие обосновывает тем, что 
во время расследования дела было ус-
тановлено, что подполковник Климен-

ко ранее привлекался к уголовной от-
ветственности за грабеж, совершенный 
группой лиц.

Это произошло в сентябре 1994 го-
да, расследование вели сотрудники УВД 
Щелковского района Московской об-
ласти, где проживает оперативник, де-
ло было возбуждено еще по прежней ре-
дакции Уголовного кодекса (ч. 2 ст. 145). 
Это подтвердили и данные картотеки 
подмосковного ГУ МВД. Но выяснить 
обстоятельства дела №8045, по которо-
му проходил оперативник, следовате-
лям не удалось: архив, где оно храни-
лось, сгорел несколько лет назад. Одна-
ко следствие уверено, что при приеме 
в органы МВД в июле 2003 года поли-
цейский скрыл этот факт. Из-за чего, как 
следует из представления, следствие на-
стаивает провести проверку и привлечь 
к ответственности сотрудников отдела 
кадров и собственной безопасности УВД 
ЦАО за невыполнение служебных обя-
занностей, а руководство управления — 
за отсутствие должного контроля за под-
чиненными и «неприятие надлежащих 
управленческих решений по борьбе 
с коррупцией и обеспечению собствен-
ной безопасности». Стоит отметить, что 
за года службы до своего ареста подпол-
ковник Клименко не только повышался 

в званиях, но и считался одним из луч-
ших оперативников. Во всяком случае, 
был отмечен благодарностями руко-
водства и ведомственным знаком «За от-
личие в службе».

Как уже рассказывал ”Ъ“ (см. ”Ъ“ от 
25 мая), оперативники Клименко и Ма-
ругин были задержаны в мае этого года 
сотрудниками московского УФСБ в пиц-
церии «Рона» на Воронцовской улице. 
По версии СКР, в декабре 2011 года они 
договорились похитить деньги у биз-
несмена и продюсера Игоря Десятни-
кова, который добивался возбуждения 
уголовного дела в отношении своих де-
ловых партнеров, которых он обвинил 
в хищении принадлежавшего ему конт-
рольного пакта акций ОАО «КБ ”Русский 
финансовый альянс“». Полицейские, 
дав понять банкиру, что без оплаты все 
его попытки возбудить дело будут бес-
полезны, назначили через посредника, 
коммерсанта Виктора Теплинского, сто-
имость своих услуг — $150 тыс. Бизнес-
мен, написав заявление, вскоре в офисе 
ООО «ТВ+» в Столярном переулке пере-
дал посреднику большую часть требуе-
мой суммы.

После оплаты услуг ничего не измени-
лось, и господин Десятников обратился 
в УФСБ. СКР предъявил оперативникам 

обвинение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере), так 
как, по мнению следствия, оперативни-
ки и не думали инициировать расследо-
вание, решив «кинуть» заявителя. Оба по-
лицейских, отправленных в СИЗО, отри-
цают свою вину. Посредник Теплинский, 
давший признательные показания и со-
трудничающий со следствием, освобож-
ден под подписку. Адвокат арестованно-
го подполковника Максим Домбровиц-
кий сказал ”Ъ“, что «данные из милицейс-
кой картотеки не относятся к обстоятель-
ствам дела» и никак не могут свидетельс-
твовать о вине его подзащитного. А мате-
риалы дела, считает адвокат, вообще не 
содержат доказательств вины господина 
Клименко.

В свою очередь, представитель по-
терпевшего Владимир Гунич в разгово-
ре с ”Ъ“ отметил, что не удивлен крими-
нальным прошлым полицейского: «На-
сколько я знаю, Клименко даже бравиро-
вал этим в разговорах с Игорем Десятни-
ковым». В пресс-службе ГУ МВД по Москве 

”Ъ“ заверили, что проверка в окружном 
управлении «обязательно будет проведе-
на», и в случае подтверждения фактов, «из-
ложенных в представлении, виновные 
будут жестко наказаны».

Владислав Трифонов

Грабитель дослужился до подполковника
Из-за попавшегося на мошенничестве оперативника проверят целое УВД

Пресненский райсуд Москвы принял 
к производству уголовное дело в от-
ношении бывшего председателя со-
вета директоров Имидж-банка Вале-
рия Мотькина. Он, а также член со-
вета директоров этой финансовой 
структуры Дмитрий Липенцов, пре-
дседатель правления Вера Силина 
и главный бухгалтер Елизавета Гу-
рьянова обвиняются в махинациях 
с банковскими векселями на $5 млн. 
Своей вины никто из фигурантов дела 
не признает.

Это уголовное дело было возбуждено 
в феврале 2006 года Генпрокуратурой «по 
фактам изготовления в целях сбыта под-
дельных ценных бумаг в крупном разме-
ре и покушения на хищение чужого иму-
щества путем обмана в особо крупном 
размере в отношении неустановленных 
лиц». Основанием для этого стало заявле-
ние представителей ООО «Альта-трейд» 
(дочерняя структура ЮКОСа). Нефтяники 
сообщили, что в 2001 году Имидж-банк 
взял у них в долг $5 млн, а взамен в 2003–
2004 годах предоставил банковские век-

селя на эту сумму. Однако когда заявители 
предъявили их к оплате, денег они не по-
лучили — ценные бумаги оказались под-
дельными.

Первоначально по этому делу Вале-
рий Мотькин и несколько других топ-
менеджеров Имидж-банка (в ноябре 
2007 года за неоднократные наруше-
ния федеральных законов у банка была 
отозвана лицензия) проходили свидете-
лями. Однако после того, как господин 
Мотькин уехал за границу, ему заочно 
предъявили обвинение в мошенничес-
тве и объявили в розыск. Следствие соч-
ло банкира организатором вексельной 
махинации.

19 ноября 2007 года Валерий Моть-
кин вместе со своим адвокатом явился 
в Следственный комитет при прокурату-
ре РФ с повинной. Финансист заявил, что 
готов сотрудничать со следствием, а так-
же сообщил, что погасил задолженность 
перед ЮКОСом. При этом свою вину он 
признал частично, заявив, что преступ-
ление было организовано Борисом Бере-
зовским, а он «в этой схеме являлся лишь 

техническим исполнителем». Именно 
господин Березовский, по словам экс-
банкира, «путем обмана и злоупотребле-
ния доверием» вынудил его совершить 
преступление. По версии Валерия Моть-
кина, в сентябре—октябре 2003 года вла-
девший в то время Имидж-банком Борис 
Березовский неоднократно звонил ему 
из Лондона и требовал выпустить дубли-
каты десяти векселей общей стоимостью 
более 121 млн руб. Свою настойчивость 
опальный бизнесмен объяснял тем, что 
оригиналы якобы были случайно унич-
тожены владельцем и, соответственно, 
не могут быть предъявлены банку к оп-
лате. В итоге указание господина Бере-
зовского было выполнено.

Отсидев под арестом 37 суток, Валерий 
Мотькин даже подал в суд на своего быв-
шего партнера, попросив взыскать с него 
сначала 1 млн руб., а затем увеличил сум-
му иска до 38 млн, «исходя из расчета по 
1 млн руб. за каждый день пребывания 
в следственном изоляторе». Впрочем, вос-
пользоваться принципом преюдиции гос-
подину Мотькину не удалось — Симонов-

ский суд Москвы отклонил его иск к Бори-
су Березовскому как преждевременный.

В ходе расследования, которое дли-
лось почти шесть лет, главное следствен-
ное управление СКР установило, что по-
мимо Валерия Мотькина в совершении 
этого преступления участвовали член 
совета директоров Имидж-банка Дмит-
рий Липенцов, председатель правления 
Вера Силина и главный бухгалтер Ели-
завета Гурьянова. На квартиру послед-
ней в сентябре 2010 года Басманный суд 
даже наложил арест для обеспечения 
исполнения приговора в части граж-
данского иска. Все они обвиняются по 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или рас-
трата в особо крупном размере), ст. 174 
УК РФ (отмывание денежных средств) 
и ст. 33 и ч. 3 ст. 186 УК РФ (соучастие в из-
готовлении поддельных ценных бумаг). 
При этом никто из фигурантов дела сво-
ей вины в инкриминируемых деяниях 
не признал. По некоторым данным, от-
казался от частичного признания вины 
и Валерий Мотькин.

Олег Рубникович

Партнеру Бориса Березовского припомнили  
фальшивые векселя
Главу Имидж-банка отдали под суд заочно
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Минфин предложил с 2014 
года взимать с автовладель-
цев транспортный налог, при-
вязав его ставку не к мощнос-
ти, а к объему двигателя. Эта 
идея, по мнению ведомства, 
заставит быстрее избавлять-
ся от старых машин, преобла-
дающих в российском авто-
парке. Однако инициатива 
ведомства расходится 
с предложением президента 
Владимира Путина — вообще 
отменить налог, уже давно 
вызывающий раздражение 
автовладельцев, увеличив 
при этом акцизы на топливо.

«Мы обсуждаем с Минтран-
сом возможность корректиров-
ки транспортного налога, изме-
нив базу налогообложения,— 
заявил вчера заместитель ми-
нистра финансов РФ Сергей Ша-
талов.— Сейчас он определяет-
ся, исходя из мощности двигате-
ля, а мы договорились перехо-
дить к объему двигателя». По его 
словам, новую схему предпола-
гается ввести с 2014 года, но на-
логовые ставки еще не опреде-
лены. «Взимание налога, исходя 
из объема двигателя, будет спо-
собствовать модернизации пар-
ка автотранспорта,— пояснил 
господин Шаталов.— Потому 
что ”кубики“ в этом плане более 
прогрессивны. Старые автомо-
били с большим объемом двига-
телей имеют меньшую мощ-
ность, чем современные авто-
мобили с меньшим объемом 
двигателя». Действительно, 
Audi 100 1993 года с двигателем 
2,8 л имеет мощность 174 л. с., 
в то время как 1,8-литровый мо-
тор современной Audi A4 выда-
ет 170 л. с. благодаря турбонад-
дуву. У самых продаваемых в РФ 

иномарок объем двигателя ва-
рьируется от 1,4 до 2 л. По сло-
вам господина Шаталова, «дета-
ли еще не обсуждались»: не ис-
ключено, что на размер налога 
впоследствии будут влиять 
и экологические характеристи-
ки автомобиля.

Напомним, что транспорт-
ный налог поставлен в зависи-
мость от мощности двигателя 
еще с советских времен (см. 
справку). Современным Нало-
говым кодексом установлены 
лишь базовые ставки, регио-
нальные власти могут десяти-
кратно менять их в сторону уве-
личения или уменьшения. Пос-
тупления идут в региональные 
бюджеты: в 2010 году по стране 
сборы составили 75,2 млрд руб., 
в 2011 году — 83,2 млрд руб.

Немногие регионы реши-
лись снизить транспортный на-
лог — большинство его, наобо-
рот, повышают. В Москве транс-
портный налог повышается 
примерно раз в три-четыре го-
да. При этом каждый раз это со-
провождается массовым возму-
щением водителей, которые 
выходят на митинги: автомоби-
листы не понимают, на какие 
цели уходят деньги и почему 
нужно платить крупные суммы, 
если автомобиль долгое время 
не используется. Акции протес-
та прокатились и по регионам: 
в феврале 2010 года в Калининг-
раде прошел десятитысячный 
митинг за отставку губернатора 
Георгия Бооса, поводом для ко-
торого стали намерения мест-
ных властей серьезно повысить 
транспортный налог. Федера-
ция автовладельцев России пла-
нирует провести очередную ак-
цию протеста против повыше-

ния налога в Москве в 2013 году 
(ставки вырастут на 5–7 руб. 
с лошадиной силы).

Одновременно с этим прави-
тельство еще с 2010 года присту-
пило к разработке схемы, при 
которой налог может быть отме-
нен и компенсирован акцизами 
на топливо — об этом говорил 
еще Сергей Иванов в статусе ви-
це-премьера, а затем и экс-ми-
нистр финансов Алексей Куд-
рин. Дело в том, что 72% акциза 
на топливо идет в региональ-
ные бюджеты, поэтому повыше-
ние этого налога могло бы ком-
пенсировать регионам отсутс-
твие налога транспортного (про-
гноз поступлений в регионы 
в 2013 году составляет 216 млрд 
руб.). Эта инициатива обсужда-
лась в Госдуме, однако так и не 
была реализована. При этом це-
ны на бензин систематически 
росли, поскольку акцизы увели-
чиваются ежегодно. Так, к при-
меру, с 1 июля ставки акциза на 
бензин класса 3, а также на «вне-
классовый» бензин были увели-
чены на 6,5% и 6,8% соответс-
твенно, на бензин класса 4 — со-
хранены на прежнем уровне.

На прошлой неделе тема за-
мены транспортного налога ак-
цизами была поднята президен-
том Владимиром Путиным на 
встрече с парламентскими 
фракциями. «Это чувствитель-
ный вопрос,— заявил он.— 
Нужно стремиться, чтобы все 
перевести в акциз и уходить от 
транспортного налога. Нужно 
в этом направлении двигаться: 
сколько едешь, столько пла-
тишь». Таким образом, предло-
жение Минфина привязать на-
лог к объему двигателя идет 
вразрез с президентской иници-

ативой. Впрочем, по информа-
ции ”Ъ“, сейчас ведомство пыта-
ется разработать схему, которая 
одновременно учитывала бы 
мнение президента, позволила 
бы снизить социальную напря-
женность среди населения и ус-
троила бы регионы, которые яв-
ляются основными лоббистами 
сохранения транспортного на-
лога в нынешнем виде.

«Это абсолютно советская ло-
гика: раз двигатель большой, 
значит, машина дорогая, поэто-
му плати больше. Это нон-
сенс,— считает первый зампред 
комитета Госдумы по госстрои-
тельству, лидер движения авто-
мобилистов ”Свобода выбора“ 
Вячеслав Лысаков.— У недоро-
гих подержанных автомобилей 
из США, к примеру, большие 
двигатели, при этом они доволь-
но экологичные». Господин Лы-
саков рассказал, что в рамках за-
седаний «Общероссийского на-
родного фронта» встречался 
с Владимиром Путиным, на них 
он доказывал необходимость от-
мены налога в пользу акцизов. 
«Мы даже провели расчет — все-
го на 85 копеек нужно поднять 
акциз»,— добавил он. «Вариант 
может быть только один — отме-
на налога. Правительство это 
обещает, но пока ничего не сде-
лано,— заявил ”Ъ“ лидер Феде-
рации автовладельцев России 
Сергей Канаев (организация не-
однократно проводила митин-
ги против повышения транс-
портного налога).— Страхи ре-
гионов о том, что они останутся 
без бюджетных поступлений, 
необоснованны: они и так соби-
рают акцизы, серьезно напол-
няя местные бюджеты».

Иван Буранов

Минфин соберет кубики
Ведомство не хочет мириться с лошадиными силами 
в транспортном налоге

Вчера стало известно о поступлении 
в Хамовнический райсуд Москвы хода-
тайств следствия о продлении срока со-
держания под стражей двум фигурантам 
громкого уголовного дела о масштабных 
хищениях в Минобороны — Екатерине 
Сметановой и Максиму Закутайло. Та-
ким образом, само следствие фактичес-
ки опровергло появившиеся в последнее 
время слухи о якобы заключенном обви-
няемой Сметановой досудебном согла-
шении о сотрудничестве с прокуратурой.

Как сообщила пресс-секретарь Хамовни-
ческого райсуда Дарья Лях, к ним поступи-
ли ходатайства следователя главного воен-
ного следственного управления (ГВСУ) СКР, 
в которых он просит продлить содержание 
под стражей Екатерине Сметановой и Мак-
симу Закутайло до 10 февраля. Представи-
тель суда отметила, что вопрос об измене-
нии обвиняемым Сметановой и Закутайло 
меры пресечения на более мягкую «в хода-
тайстве следствия не ставится». Эту инфор-
мацию подтвердил и адвокат Олег Бессо-
нов, добавивший, что рассмотрение этого 
вопроса судом уже назначено на 6 декабря.

Отметим, что гендиректор ООО «Центр 
правовой поддержки ”Эксперт“» Сметанова 
играла ключевую роль в махинациях с не-
движимостью Минобороны, вскрытых 
полтора месяца назад сотрудниками ГВСУ 
СКР и МВД. Обвиняемая, как считает следс-
твие, по команде своих подельников из 
числа бывших руководителей Миноборо-
ны и аффилированных с ними коммерсан-
тов, занижала стоимость так называемых 
непрофильных объектов недвижимости 

военного ведомства, а затем продавала их, 
получая разницу в виде откатов. Оценщица 
Сметанова была первой из фигурантов дела 
задержана, обвинена в мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и арестована Хамовническим судом до 
10 декабря этого года.

Екатерина Сметанова, по данным следс-
твия, не являлась организатором махина-
ций, а выполняла команды теперь уже быв-
ших руководителей военного ведомства. 
Поэтому сразу после задержания оценщи-
цы появились предположения о том, что 
она заключит так называемую досудебную 
сделку с главной военной прокуратурой, 
в рамках которой признает свою вину и вы-
даст организаторов махинаций, получив 
взамен возможность рассмотрения своего 
дела в особом судебном порядке и значи-
тельное сокращение срока наказания.

Как пояснили ”Ъ“ участники расследова-
ния, от Екатерины Сметановой они хотят ус-
лышать в первую очередь даже не фамилии, 
а цифры. Дело в том, что в настоящее время 
главной задачей следствия является под-
счет ущерба, нанесенного государству груп-
пой расхитителей недвижимости Минобо-
роны. Для этого необходимо установить, 
в какую сумму Екатерина Сметанова реаль-
но оценила тот или иной объект и на сколь-
ко ей приказали в Минобороны занизить 
цену перед выставлением этого объекта на 
торги. Разница между рыночной и продаж-
ной ценой здания или земли под ним и бу-
дет являться нанесенным ущербом.

Однако следствие пока знает только те 
цены, за которые объекты были проданы — 

эти цифры зафиксированы в изъятых отчет-
ных документах департамента имуществен-
ных отношений Минобороны и ЦПП «Экс-
перт». Реальная же стоимость объектов из-
вестна лишь оценщице Сметановой, а поде-
литься своими знаниями со следствием она 
категорически отказывается.

В этом, собственно, и заключается глав-
ное препятствие для заключения досудеб-
ной сделки между сторонами. Матери дво-
их детей Сметановой, муж которой, Мак-
сим Закутайло, арестован в рамках того же 
дела, нужно любыми способами добиться 
изменения меры пресечения на домашний 
арест, освобождение под залог или подпис-
ку о невыезде. В свою очередь, следствию, 
уже заявившему о том, что ущерб по уголов-
ному делу «Оборонсервиса» исчисляется 
миллиардами рублей, необходимо под-
твердить свои финансовые выводы, кото-
рые до сих пор остаются «предварительны-
ми» и «ориентировочными».

Несмотря на общую, казалось бы, заин-
тересованность участников расследования 
и фигурантки дела в сделке, она так и не бы-
ла заключена. Как утверждают близкие 
к следственной группе источники ”Ъ“, Ека-
терина Сметанова сейчас оказалась, что на-
зывается, меж двух огней. С одной сторо-
ны, она видит очевидные для себя плюсы 
сотрудничества со следствием, с другой — 
прекрасно понимает, что признательные 
показания автоматически лишат ее подде-
ржки со стороны остающихся на свободе 
подельников из числа бывших руководите-
лей Минобороны.

Сергей Машкин

Ни сделки, ни свободы
Следствие просит оставить фигурантов дела «Оборонсервиса»  
в тюрьме до следующего года

Вчера из-за сильного снегопа-
да утром в городе образова-
лись многокилометровые ав-
томобильные пробки, а в аэро-
порту Внуково был задержан 
правительственный рейс. 
За неделю в Москве выпало 
63 мм снега — больше месяч-
ной нормы осадков. В столич-
ной мэрии признали, что убор-
ка улиц «не везде ведется 
гладко», однако чиновники 
считают, что город в целом 
справляется с уборкой. Между 
тем синоптики предупрежда-
ют, что пришедшие в Москву 
вслед за снегопадом морозы 
приведут к гололедице и но-
вым проблемам на дорогах.

Начавшийся вчера утром сне-
гопад привел к серьезным ослож-
нениям на дорогах. По оценке 
сервиса «Яндекс.Пробки», утром 
на московских трассах образова-
лись девятибалльные заторы, 
многокилометровые пробки на-
блюдались на МКАД, Садовом 
кольце и вылетных магистралях. 
На кольцевой дороге уже тради-
ционной причиной заторов ста-
ли фуры, которые не могли за-
ехать на эстакады из-за пробук-
совки. Снегопад привел к затруд-
нению в движении обществен-
ного транспорта: граждане жало-
вались в соцсетях на то, что, не 
дождавшись троллейбусов и мар-
шруток, они добирались до мет-
ро пешком. А в аэропорту Внуко-
во из-за непогоды был задержан 
правительственный рейс в Сочи, 
в котором летели вице-премьеры 
Ольга Голодец и Дмитрий Козак, 
глава Минздрава Вероника 
Скворцова и заместитель минис-
тра экономического развития 
Андрей Клепач. Очевидцы жало-
вались и на коммунальщиков: по 
их словам, сугробы в городе до-
стигали полуметровой высоты, 

и именно неубранный вовремя 
снег с дорог стал одной из при-
чин заторов.

Столичные власти считают, 
что в целом они справляются 
с уборкой снега. Как заявил вчера 
столичный вице-мэр Бирюков, 
к обеду вчерашнего дня в городе 
выпало с ночи 12 мм осадков 
(почти четверть месячной нор-
мы), а коммунальные службы вы-
везли с улиц 400 тыс. куб. м снега. 
Тогда как с начала снегопадов 
в столице выпало уже 63 мм осад-
ков (больше месячной нормы), 
и коммунальщики убрали с до-
рог 2 млн куб. м снега. «Мы, ко-
нечно, хотим, чтобы все одновре-
менно убирали. Но сейчас у нас 
норматив по уборке снега — три 
дня. И мы в него укладываем-
ся»,— заверил чиновник, напом-
нив, что ранее снег были обязаны 
убирать в течение 12 дней, но по 
требованию мэра Сергея Собяни-
на нормативный срок уборки 
был сокращен до трех дней. По 
словам господина Бирюкова, на 
улицы Москвы выведено 12 тыс. 
единиц техники и 7 тыс. человек 
личного состава, трассы также 
убирают от снега 140 подрядных 
организаций, а дворы — еще 300 
компаний. Вице-мэр посетовал, 
что коммунальщикам приходит-
ся вручную выгребать снег из-под 
личного транспорта граждан, по-
этому им помогают 120 городс-
ких эвакуаторов. Впрочем, после 
серии вопросов о жалобах на пло-
хую уборку господин Бирюков 
все же признал, что «ситуация 
сложная, работа не везде ведется 
гладко», и обещал не только штра-
фовать нерадивых коммуналь-
щиков, но и пригрозил тем, что 
город и вовсе не будет оплачивать 
их работу. Между тем вчера стало 
известно о забастовках столич-
ных дворников. Глава обществен-

ного движения «Таджикские тру-
довые мигранты» Каромат Шари-
пов рассказал, что 26 его сограж-
дан, работающих дворниками на 
16-й Парковой улице, не вышли 
на работу в знак протеста против 
полугодовой невыплаты им за-
рплаты. «За шесть месяцев два ди-
ректора поменялось, сейчас тре-
тий пришел»,— посетовал госпо-
дин Шарипов, заметив, что от де-
марша дворников могут постра-
дать автомобилисты и пешеходы.

Тем временем синоптики про-
гнозируют, что вслед за снегопа-
дом Москва столкнется с другой 
проблемой — гололедом. Уже 

вчера к вечеру температура в го-
роде опустилась до минус пяти 
градусов Цельсия, а в ближай-
шую ночь ожидаются морозы до 
минус десяти градусов. Ведущий 
специалист Gismeteo Леонид 
Старков сообщил, что прошед-
ший через Москву циклон при-
нес «серьезный перепад в темпе-
ратуре и резкий скачок атмосфер-
ного давления». Директор Гидро-
метцентра России Роман Виль-
фанд предупредил, что автомоби-
листам может помешать гололе-
дица на московских дорогах 
в среду и четверг.

Александр Воронов

Гололед тронулся
Вслед за снегопадом Москву ждет обледенение

В Невском райсуде Санкт-Петербурга 
завершились судебные прения по делу 
участника боев без правил, националис-
та Вячеслава Дацика (Рыжий Тарзан), 
получившего широкую известность пос-
ле своего побега из психиатрической 
больницы в Норвегию в 2010 году. Про-
куратура просила признать спортсмена 
виновным в разбойном нападении на са-
лон сотовой связи, а также покушении на 
поджог храма Преподобного Серафима 
Вырицкого. Гособвинитель предложила 
приговорить Дацика к девяти годам ли-
шения свободы и штрафу в размере 
200 тыс. руб.

Это уже второе уголовное дело Рыжего 
Тарзана. Ранее Вячеслав Дацик привлекался 
к уголовной ответственности за совершение 
разбойных нападений на салоны сотовой 
связи. Во время судебного процесса его на-
правили на судебно-психиатрическую экс-
пертизу, которая признала Дацика невменя-
емым. В результате спортсмен был направ-
лен на принудительное лечение в Дружно-
сельскую психиатрическую больницу, отку-
да в августе 2010 года совершил побег.

22 августа 2010 года, по версии следс-
твия, националист совершил новое разбой-
ное нападение — на салон сотовой связи 
«Вест-телеком», где под угрозой предмета, 
похожего на пистолет, забрал у продавцов 
телефоны. Ущерб составил более 40 тыс. 
руб. Затем, как считает следствие, Дацик на-
правился в Купчино (район Петербурга), 
где попытался сжечь церковь Преподобно-
го Серафима Вырицкого. Он успел облить 
стены здания горючей жидкостью и поджег 
их, но спасатели, вызванные охраной хра-
ма, ликвидировали возгорание. Ущерб, на-
несенный Санкт-Петербургской епархии, 
оценивается более чем в 200 тыс. руб.

После этого спортсмен скрылся, а поя-
вился уже в Норвегии, где сдался правоох-
ранительным органам. Дацика задержали 
за незаконное хранение пистолета, с кото-
рым он явился в полицейский участок. Суд 
признал его виновным и осудил на восемь 
месяцев лишения свободы.

Генпрокуратура РФ направила запрос 
в Норвегию об экстрадиции по делу о раз-
бойном нападении на салон сотовой связи. 
Норвежские силовики доставили спорт-
смена к российско-финляндской границе 
(поселок Торфяновка Ленобласти), где и пе-
редали его оперативникам петербургского 
ГУ МВД России. Кстати говоря, так и не уда-

лось достоверно установить, где именно 
и каким образом спортсмен пересек госу-
дарственную границу.

На вчерашнем заседании прокурор Ла-
риса Дордий заявила, что Вячеслав Дацик 
был депортирован, а не экстрадирован 
в Россию, что подтверждается, в частности, 
ответом Интерпола. Она просила Невский 
райсуд приговорить его к девяти годам ко-
лонии общего режима и штрафу в 200 тыс. 
руб. Также гособвинитель просила удовлет-
ворить иск епархии.

Лариса Дордий отказалась от уголовного 
преследования второго фигуранта дела Пав-
ла Степанова, обвиняемого в покушении на 
поджог храма Преподобного Серафима Вы-
рицкого, в связи с недоказанностью.

Адвокат Вадим Дегтярев, представляю-
щий интересы Вячеслава Дацика, возму-
тился размером наказания, запрошенным 
прокуратурой. «Аномально большая циф-
ра! Видимо, не зря защитники заявляли от-
воды прокурору»,— сказал он. По мнению 
адвоката, его клиенту изначально незакон-
но вменили в вину покушение на умыш-
ленное уничтожение имущества. Дело 

в том, что, по мнению защиты, Дацик был 
в Россию экстрадирован, а не депортиро-
ван. А в запросе Генпрокуратуры об экстра-
диции содержится только одна статья — 
162 УК РФ (разбой). На предъявление допол-
нительного обвинения, согласно междуна-
родным правовым нормам, требуется со-
гласие Норвегии.

В прениях Вячеслав Дацик выступал сум-
бурно, но из его речи можно сделать вывод: 
он считает себя борцом с режимом и поли-
тическим заключенным. Совершенные 
преступления он объяснил желанием «бро-
сить вызов органам правопорядка и донес-
ти эту мысль до СМИ». К таким шагам его 
подтолкнули действия сотрудников право-
охранительных органов: во время рассле-
дования первого уголовного дела, как заяв-
ляет подсудимый, его якобы пытали, а по-
том «упекли в психушку». Сам спортсмен 
считает, что его действия следует квалифи-
цировать по статье 280 УК РФ (публичные 
призывы к осуществлению экстремист-
ской деятельности) или же по статье 282 
(возбуждение ненависти либо вражды).

В последнем слове Вячеслав Дацик за-
явил, что ему без разницы, какой будет 
срок — «девять лет или пожизненно».

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Рыжего Тарзана провели по двум статьям
Националисту предложили девять лет за разбой и поджог храма

Совершенные им деяния Вячеслав 
Дацик объяснил желанием «бро-
сить вызов органам правопорядка»
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В СССР транспортный налог взимался 
с начала 1920-х годов. В перечень 
облагаемого налогом транспорта тогда 
входили самодвижущиеся экипажи, ло-
шади, велосипеды и пр. Размер налога 
с самодвижущихся экипажей в начале 
1930-х годов составлял от 6 руб. до 
15 руб. за одну лошадиную силу (л. с.) 
за полугодие (первоначально — в зави-
симости от размера населенного пунк-
та). Последние ставки были установлены 
Верховным советом СССР 21 марта 
1988 года — владельцы автомобилей 
ежегодно уплачивали «в доход союзного 
бюджета» по 50 коп. за 1 л. с.

Закон «О дорожных фондах в РСФСР» 
от 18 октября 1991 года установил 
новые правила взимания «налога с вла-
дельцев транспортных средств» и впер-
вые разделил легковые автомобили на 
категории — до 100 л. с. (владельцы пла-
тили по 50 коп. за 1 л. с.) и свыше 100 л. с. 
(1,3 руб. за 1 л. с.). С 1996 года налог 
стал полностью зачисляться в территори-
альные дорожные фонды.

С 1 января 2003 года «налог на 
пользование транспортным средством» 
заменил «транспортный налог», который 
был отнесен к разделу региональных 
сборов. Величина налога, порядок 

и сроки его уплаты были возложены на 
власти субъектов РФ. За федеральным 
центром закрепилось определение объ-
екта налогообложения и предела нало-
говых ставок. Со сменой названия став-
ки налога значительно увеличились. 
К примеру, москвичи за 1 л. с. двигателя 
мощностью до 100 л. с. стали платить 
5 руб. вместо прежних 3 руб.

В мае 2010 года тогдашний вице-
премьер РФ Сергей Иванов заявил, что 
правительство может отменить налог 
взамен на повышение акциза на бензин. 
Эта инициатива была реализована лишь 
частично, когда в ноябре того же го-

да Госдума приняла поправки, разре-
шившие региональным властям обну-
лить ставки для автомобилей мощнос-
тью до 150 л. с. за счет увеличения акци-
за на топлива, 80% от которого идет 
в региональные бюджеты.

С 1 января 2011 года базовые 
ставки транспортного налога в Налоговом 
кодексе РФ колеблются от 2,5 руб. за 
1 л. с. для маломощных автомобилей (до 
100 л. с.) до 15 руб. за 1 л. с. на транспор-
тные средства большой мощности (свы-
ше 250 л. с.). Закон также позволяет субъ-
ектам повышать или понижать налоговые 
ставки, но не более чем в десять раз.

  И С Т О Р И я  В О П Р О С а       К а К  В З И М а л С я  Т Р а Н С П О Р Т Н ы й  Н а л О Г
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Грузия не выдала  
России эмиссара  
Масхадова

Грузинское руководство отказало в вы-
даче России бывшего представителя Ас-
лана Масхадова в Европе Ахмеда Чатае-
ва. В Грузии он был арестован по обви-
нению в участии в НВФ и оказании со-
противления властям после спецопера-
ции по уничтожению бандгруппы на гру-
зино-российской границе в августе этого 
года. О том, что Чатаев выдан не будет, 
заявила министр юстиции Грузии Тея Цу-
лукиани. Ее встрече с родственниками 
Ахмеда Чатаева предшествовал митинг 
у здания Минюста. Около 30 представи-
телей чеченской общины скандировали 

лозунг «Свободу Ахмеду Чатаеву!» и де-
ржали аналогичные плакаты на русском 
и английском языках. После встречи 
с Теей Цулукиани одна из ее участниц со-
общила журналистам, что министр «дала 
слово, что над Чатаевым состоится спра-
ведливый и беспристрастный суд». Глав-
ный прокурор страны Арчил Кбилашви-
ли, в свою очередь, сообщил, что судеб-
ное заседание состоится 6 декабря. 
26 ноября прокуратура отказала адвока-
там в просьбе об освобождении Чатаева 
под залог. Ахмед Чатаев, получивший 
статус политического беженца в Австрии, 
был задержан в начале сентября, после 
военной операции в ущелье Лопота, на 
дагестанском участке российско-грузин-
ской границы, где части специального 
назначения МВД уничтожили группиров-
ку, состоящую из уроженцев Чечни и Пан-
кисского ущелья Грузии. По некоторым 
данным, Чатаева грузинские спецслужбы 
привлекли для переговоров о сдаче ору-
жия с этой группировкой, но тот, по сути, 
присоединился к боевикам.  
Георгий Двали, Тбилиси
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«У Минфина всегда были се-
рьезные доводы против, но тем 
не менее мне кажется, уже пора 
еще раз обсудить эту тему»,— объ-
явил премьер. Напомним, и ны-
нешнее, и прежнее руководство 
Минфина многократно заявляло, 
что тему «продажного» налога в 
практической плоскости обсуж-
дать они не намерены — по рас-
четам ведомства, заместить НДС, 
дающий госказне более 2 трлн 
руб. в год, иным налогом просто 
невозможно. Предприниматели 
новость о заходе старой дискус-
сии на новый круг восприняли 
без энтузиазма: возможно, по-
тому, что помнили, что похожие 
слова — о желании «продолжить 
анализ целесообразности» за-
мены НДС налогом с продаж — 
кандидат в президенты Дмитрий 
Медведев говорил еще в 2008 году 
в своей программной речи на фо-
руме в Красноярске. Несмотря на 
то что теоретически в настоящий 
момент налог с продаж собирать 
более легко, чем четыре года 
назад (вследствие роста оборота 
крупного ритейла, распростра-
нения безналичных и, в част-
ности, электронных платежей), 
а тема налога с продаж отлично 
гармонизируется с довольно рас-
пространенными в Белом доме 
идеями об ограничении налич-
ного оборота (это поможет и про-
екту универсальной электронной 
карты, и проекту «национальной 
платежной системы», и системе 
контроля теневых экспортно-
импортных операций), вероят-
ность того, что под Новый год в 
Белом доме решатся на замену 
проверенного НДС налогом с 
продаж в каком-то обозримом бу-
дущем, не выглядит большой.

Пообещав, что в любом случае 
общее налоговое бремя на эконо-
мику не будет увеличено, премьер 
напомнил РСПП о сделанном вла-
стями для бизнеса в последнее 
время. Это защитные меры, при-
нятые в связи с вступлением в 
ВТО; проводимая Минэкономики 
работа по оценке регулирующего 
воздействия правительственных 
документов, касающихся пред-
принимательской деятельности 
(выставлено уже 1,3 тыс. оценок); 
подготовка 42 госпрограмм по 
всем основным направлениям 
развития экономики до 2020 года. 
Эффективность всех этих мер пре-
мьер и предложил предпринима-
телям оценить. Также он пред-
ложил им подумать, что можно 
было бы сделать «в целом для под-
держки высшей школы в нашей 
стране», не ограничиваясь, как 

сейчас, помощью лишь «родным» 
вузам, в которых когда-то обуча-
лись видные предприниматели.

Члены бизнес-профсоюза, од-
нако, предпочли говорить по дру-
гим, заранее разработанным ими 
темам. Выступили трое — пре-
зидент РСПП Александр Шохин, 
гендиректор «Северстали» Алек-
сей Мордашов и президент груп-
пы компаний «Промышленные 
инвесторы» Сергей Генералов. 
Господин Шохин сообщил пре-
мьеру о несогласии крупного биз-
неса с последними изменениями 
в пенсионной сфере. «Предложе-
ния, которые правительство внес-
ло в Госдуму, расходятся с нашими 
представлениями о судьбе нако-
пительной пенсионной системы 
и перспективах налоговой на-
грузки на бизнес»,— сказал глава 
РСПП (предприниматели не под-
держивают курс на сокращение 
накопительной части пенсий).

В ответ Дмитрий Медведев 
заявил, что система длинных на-
копленных пенсионных денег на 
практике не работает — «из этой 
копилки, если говорить прямо, 
Минфин ни рубля никому не дал, 
и это не потому, что он плохой, а 
просто потому, что эта система 
не создавала тех ресурсов, кото-
рые необходимы, к примеру, для 
инфраструктурных проектов». 
Поэтому накопительную систему 
надо, не отменяя, оптимизиро-

вать, остался при своем мнении 
премьер. Скромные же размеры 
накапливающихся пенсий глава 
правительства объяснил «ошиб-
кой в расчетах», сделанных пред-
шественниками. Эту ошибку, по 
его словам, «нужно просто при-
знать — как нынешнему прави-
тельству, так и тем, кто когда-то за-
нимался этой проблемой». Напом-
ним, авторами пенсионной ре-
формы, запущенной в 2002 году, 
были тогдашний глава Пенсион-
ного фонда РФ Михаил Зурабов 
(сейчас посол России на Украине) 
и первый заместитель главы Ми-
нэкономики Михаил Дмитриев 
(сейчас президент фонда «Центр 
стратегических разработок»).

Алексей Мордашов высказал-
ся по чувствительной для части 
бизнеса теме 223-го закона (о 
закупках госкомпаний). Напом-
ним, с 1 января 2013 года вводят-
ся нормы, распространяющие 
его действие на все компании, 
занимающиеся естественно-
монопольными видами деятель-
ности. Сейчас бизнес пытается 
поправить этот закон так, чтобы 
вывести из-под него компании, 
получающие от этой деятельно-
сти менее 10% выручки. Дмитрий 
Медведев согласился с предло-
жением господина Мордашова 
для ускорения процесса подклю-
чить к нему правительственную 
комиссию по законотворческой 
деятельности, а также «другие 
структуры, включая ”Открытое 
правительство“». Если позволит 
график Госдумы, нужные бизнесу 
поправки можно успеть принять 
до конца года, обнадежил членов 
РСПП премьер.

Последний из выступавших, 
Сергей Генералов, говорил об 
антимонопольном законодатель-
стве. Он предложил внести в него 
изменения, которые позволили 
бы сместить акценты с нынешних 
карательных на предупредитель-
ные меры. Речь идет о расшире-
нии применения института пред-
упреждений и предостережений 
к компаниям, злоупотребляющим 
доминирующим положением или 
совершающим незаконные согла-
сованные действия. Предупреди-
тельные меры, по словам Сергея 
Генералова, позволили бы не до-
водить ситуацию до возбуждения 
антимонопольных дел.

Противодействия со стороны 
премьера это желание также не 
вызвало. Отметим, что в этом году 
с похожими предложениями вы-
ступало руководство ФАС (по ста-
тистике ведомства, 74% от общего 
количества предупреждений во-
время исполняются компания-
ми.) Более того, инициатива по 
расширению сферы применения 
предостережений и предупре-
ждений включена в проект стра-
тегии развития антимонополь-
ного регулирования в РФ. Так что 
Дмитрий Медведев, отметив не 
вызывающую сомнений в объек-
тивности работу ФАС, с легкостью 
пообещал поговорить на темы 
превентивных мер и чрезмерно 
большого, по мнению предпри-
нимателей, числа заводимых 
службой дел с отсутствовавшим 
на встрече главой ведомства Иго-
рем Артемьевым. Тем более что 
превентивные меры, очевидно, 
должна принимать та же ФАС.

Вадим Вислогузов

Разговор неулетевших 
с неуехавшими

сегодняшнее 
число 608

млрд руб. составил сбор страховой премий в РФ по итогам девяти месяцев 2012 года, по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года это эквивалентно росту, сообщила вчера Федеральная служба по финансовым рынкам (ФСФР). Результат не учитывает премии по 
обязательному медстрахованию (ОМС) — последнее ФСФР не относит к классическому страхованию, в отличие от других обязательных видов. 
Внутри общей цифры взносов лидером по сборам в добровольных видах традиционно стало имущественное страхование (276,25 млрд руб.), 
затем в порядке убывания — личное страхование (141,14 млрд руб.), страхование жизни (37,9 млрд руб.), страхование гражданской ответствен-
ности (22,32 млрд руб.), предпринимательские и финансовые риски (13,46 млрд руб.). По обязательным видам лидер ОСАГО — 89,2 млрд руб. 
(рост на 23,7%). Согласно сообщению ФСФР, общий объем выплат (также без учета выплат через систему ОМС) составил за девять месяцев 
2012 года 262,03 млрд руб. (годом ранее — 222,85 млрд руб.). Лидером по выплатам стало страхование имущества — 127,13 млрд руб.

 мониторинг

банки

Банки готовы 
удовлетворяться одним репо 

Предпоследний в 2012 году пик спроса 
банков на ликвидность в связи с выплатой 
налогов прошел совершенно спокойно, 
но дискуссия о том, что будет проис-
ходить с ликвидностью в 2013 году, не 
прекращается. Обсуждение стартовав-
шей вчера еженедельной публикации ЦБ 
прогнозов ситуации с ликвидностью на 
семь дней вперед (см. стр. 9) показало, 
что рынок уверен в готовности регулятора 
превратить в 2013 году короткие опера-
ции репо в основной механизм «фонди-
рования» банковской системы по крайней 
мере в первом квартале. Лимит операций 
репо на неделю, заканчивающуюся 11 де-
кабря, установлен, согласно публикации 
ЦБ, в 1,3 трлн руб. при общем прогнозе 
операций ЦБ в 1,57 трлн руб. В настоя-
щее время общий объем задолженности 
банков ЦБ по операциям репо и по 

ломбардным кредитам превышает 2 трлн 
руб., и именно регулятор в настоящее 
время через активное предоставление 
банкам рублей поддерживает кредитный 
бум — темпы роста депозитной базы, 
как неоднократно писал ”Ъ“, стагнируют, 
в реальном выражении она, очевидно, 
близка к нулю или сокращается.

Агентство «Прайм» цитирует аналити-
ков Standard & Poor’s (S&P), отмечающих 
быстрый рост доли задолженности бан-
ков ЦБ в пассивах кредитных организа-
ций: с начала года по начало ноября она 
почти удвоилась, увеличившись с 2,9% 
до 5,4%. Масштабы подпитки ликвидно-
стью банков, констатирует S&P, прибли-
жаются «к пиковым уровням кризисного 
2009 года». Сам по себе переход от 
однодневных к недельным репо как к 
более длинным средствам фондирова-
ния рынком приветствуется, поскольку 
это должно уменьшить волатильность 
ставок в среднесрочной перспективе. 
Впрочем, это же обстоятельство потен-
циально усложняет ситуацию на рынке 
межбанковского кредита, поскольку 
именно там в перспективе банки и 
должны покрывать внутринедельный 
спрос на деньги. У такой стратегии ЦБ 
есть и долгосрочные проблемы: до 
тех пор пока регулятор не будет готов 
фондировать банки (хотя бы и по опера-
циям репо) на несколько месяцев, его 
стратегия поощряет банки к наиболее 
опасному виду кредитной экспансии 
— превращению короткого финансиро-
вания ЦБ в долгосрочные кредиты про-
мышленности. S&P обращает внимание 
на три группы рисков, которые, очевид-
но, как минимум косвенно определяются 
такой политикой: это рост зависимости 
банковской системы от ЦБ (и соответ-
ственно, трансляция макрорисков на 
всю банковскую систему), рост разрыва 
в ситуации между крупными и мелкими 
игроками рынка и, наконец, дальнейшее 
усиление госбанков.

Дмитрий Бутрин

Международный валютный фонд (МВФ), 
ранее последовательно отстаивающий 
свободу перемещения капитала и не-
допустимость введения каких-либо 
ограничений на приток либо отток за-
рубежных финансов, окончательно при-
знал: подобная политика не может быть 
универсальной. Фонд не только признал 
ранее считавшуюся нерациональной 
практику допустимым злом — теперь 
МВФ будет рекомендовать правитель-
ствам сдерживать спекулятивные пото-
ки, если это угрожает финансовой ста-
бильности страны. Условие — оконча-
тельная недейственность традиционных 
средств денежно-кредитной политики.

«Полная либерализация финансовых по-
токов не может считаться универсальной 
целью для всех стран во все времена»,— 
говорится в опубликованном 3 декабря 
докладе совета директоров МВФ, закре-

пляющем новое видение фонда касательно 
регулирования перемещения капитала. 
«Временные ограничения могут быть обо-
снованны и полезны во время экономиче-
ских шоков, а также когда прочие средства 
денежно-кредитной политики исчерпа-
ны»,— отмечается в «институциональном 
видении» совета. Признали в МВФ и то, что 
либерализация тем более рискованна, чем 
менее развита экономика страны, в свою 
очередь, дерегулирование рынка капитала 
должно применяться по мере прохождения 
неких пороговых уровней развития. Глава 
МВФ Кристин Лагард оценила последний 
доклад как «движение к модернизации дея-
тельности фонда».

Основными рекомендациями фонда 
по снижению притока спекулятивного 
капитала остаются снижение процентных 
ставок (в случае отсутствия перегрева эко-
номики и значительного давления на ин-

фляцию), укрепление курса национальной 
валюты и наращивание международных 
резервов. В то же время ограничение до-
ступа нерезидентов к финансированию в 
местной валюте может многократно сни-
зить объем спекуляций. «Запретным» же 
МВФ считает использование ограничений 
для искусственного занижения валютно-
го курса. Что касается оттока капитала, 
вводить прямые ограничения стоит лишь 
в случае острого экономического шока, 
чтобы смягчить негативные эффекты ре-
цессии, говорится в докладе фонда. За по-
следнее десятилетие подобные меры при-
няли Аргентина, Исландия и Украина.

Не все члены совета выразили поддерж-
ку последней версии документа. Пауло Ба-
тиста, представляющий в МВФ Бразилию, 
отметил, что «меры по контролю над дви-
жением капитала должны носить постоян-
ный, а не временный характер». Напомним, 

в разгар азиатского финансового кризиса 
Таиланд, Южная Корея и Индонезия, об-
ратившиеся к МВФ за финансовой под-
держкой, по условиям выделения траншей 
должны были пойти на ряд жестких огра-
ничений, включающих резкое сокращение 
госрасходов, повышение налогов и про-
центных ставок, но не препятствовать дви-
жению капитала. Свободный отток средств 
обострил экономический спад и обусловил 
резкое обесценение валют. В дальнейшем 
неэффективность рекомендаций в МВФ 
объясняли структурными проблемами в 
экономиках и «недостаточной» привержен-
ностью согласованным с МВФ мерам.

С конца 1990-х годов многие страны 
Юго-Восточной Азии, а также другие стра-
ны с быстрорастущей экономикой, такие 
как Бразилия и Перу, инициировали огра-
ничения на движение «горячих денег». Так, 
в Бразилии четырехпроцентным налогом 

облагаются некоторые виды операций по 
приобретению финансовых активов, в Ма-
лайзии введены ограничения по выводу 
прибыли, а в Индонезии были утверждены 
минимальные сроки по перепродаже акти-
вов и ограничения по объему краткосроч-
ных иностранных займов. За прошедшее 
время азиатские экономики существенно 
нарастили и объемы золотовалютных ре-
зервов (в Малайзии — до $138,3 млрд, Таи-
ланде — до $183,6 млрд, Индонезии — до 
$110,3 млрд, Южной Корее —— до $323,5 
млрд), что значительно превышает действу-
ющий норматив МВФ, эквивалентом кото-
рому служит трехмесячное потребление 
импортных товаров и услуг. Скорее всего, 
капитуляция МВФ перед капитальными 
ограничениями в виде исключения резко 
распространит эту практику и в обычных 
условиях.

Татьяна Едовина

Валютный контроль вернули в список лекарств
МВФ готов иногда даже рекомендовать ограничение движения капитала
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Сальдо операций ЦБ с ликвидностью

ЛИКВИДНОСТЬ В БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЕ
В 2012 ГОДУ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: ЦБ.
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По итогам вчерашней встречи 
премьер-министра Дмитрия Медве-
дева с представителями Российско-
го союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) «Открытое 
правительство» распространило за-
явление министра Михаила абызова, 
где отмечается: чиновники и бизнес 
договорились «по большинству во-
просов», касающихся законопроекта 
о переходе к нормированию про-
мышленной нагрузки на окружающую 
среду на основе наилучших доступ-
ных техник (нДТ). В РСПП утвержда-
ют, что прогресса в переговорах нет. 
источники ”Ъ“ в Минприроды полага-
ют, что промышленники из последних 
сил пытаются остановить реформу 
экологического регулирования.

Встреча премьер-министра Дмитрия 
Медведева с РСПП, помимо прочего, 
касалась и проблем экологической ре-
формы. Во вступительной речи госпо-
дин Медведев заметил, что «экология 
— сфера нашей общей ответственно-
сти», призвав обменяться «какими-то 
соображениями по этой теме». Такие 
соображения должны быть сформули-
рованы в том числе исходя из работы 
«Открытого правительства» (см. ”Ъ“ от 
15 ноября). Всю прошлую неделю по-
следнее при участии представителей 
РСПП Минэкономики, Минприроды 
и «WWF России» работало над устра-
нением разногласий законопроекта, 
призванного реформировать норми-
рование промышленной нагрузки на 
окружающую среду и стимулировать 
переход предприятий на НДТ.

Из официального сообщения, цити-
рующего Михаила Абызова и распро-
страненного «Открытым правитель-
ством», по итогам встречи промышлен-
ников и премьер-министра следует: «В 
ходе дискуссии на рабочей группе экс-
пертного совета при правительстве РФ 
нам удалось договориться по большин-
ству вопросов. И, что особенно прият-
но, все участники диалога отмечают 
существенное сближение позиций по 
ключевым моментам». Между тем за-
меститель сопредседателя комитета 
РСПП по экологической, промышлен-
ной и технологической безопасности 
Евгений Брагин заявил ”Ъ“: «Михаил 
Антонович (Абызов.— ”Ъ“) поспешил 
с выводами. Мы стоим на исходной 
позиции. Четыре совещания, которые 
прошли на прошлой неделе с участием 
главы Минприроды Сергеем Донским, 
привели к тому, что мы уперлись в 
точку: технологическое нормирование 
— это не административное установле-
ние ”килограмма на тонну“, а состяза-
тельная процедура, в рамках которой 
можно договориться, что можно, а что 
нельзя». Другой участник совещаний, 
представляющий промышленность, но 
предпочитающий сохранять аноним-
ность, заявил ”Ъ“: «Мы принципиально 

не понимаем друг друга. В Минприро-
ды считают, что принудительный пере-
ход на НДТ можно сделать безболез-
ненным». При этом господин Брагин 
считает, что объективных препятствий 
для того, чтобы договориться, не суще-
ствует. «Причина в том, что никто из 
чиновников не готов брать на себя от-
ветственность»,— говорит он.

Со слов участников обсуждений, не 
представляющих интересы промыш-
ленности, ситуация выглядит иначе. 
«Риторика бизнеса на последних со-
вещаниях изменилась значительно,— 
говорит Елена Хмелева из ”WWF Рос-
сии“.— Теперь они говорят, что закон 
им нужен и только не хватает правовых 
стимулов». Высокопоставленный со-
беседник ”Ъ“ в Минприроды отмечает, 
что по некоторым вопросом договорен-
ности действительно достигнуты и это 
зафиксировано в протоколе заседаний 
«Открытого правительства». В частно-
сти, первыми переход на новую систе-
му нормирования будут осуществлять 
не 11 тыс. наиболее грязных промыш-
ленных объектов (см. ”Ъ“ от 5 сентября), 
а 150–300. Но комплексное разрешение 
на сбросы, выбросы и образование от-
ходов им будет выдаваться исходя не 
из технологических нормативов, а из 
плана мероприятий снижения нагруз-
ки на окружающую среду. На совеща-
ниях предварительно определили и 
три критерия, на основе которых будет 
выдаваться разрешение,— «эффектив-
ность мероприятий, экономические 
механизмы их оценки и качество 
программно-целевых методов».

В РСПП утверждают, что в Минпри-
роды выступили категорически против 
межведомственного согласования пла-
нов по снижению нагрузки, которая, 
как пояснял господин Брагин, должна 
быть «состязательной». «Они хотят тор-
говаться, а у нас это называется корруп-
цией. В Европе нет налоговых льгот, вот 
они приходят и торгуются. У нас такие 
схемы не работают»,— заявил ”Ъ“ пред-
ставитель Минприроды, уточнив, что к 
следующей пятнице РСПП должен под-
готовить текст соответствующей про-
цедуры, который будет обсуждаться на 
«Открытом правительстве».

По данным ”Ъ“, господин Абызов 
намеревается до конца года предать 
согласованный законопроект в прави-
тельство. В РСПП же отмечают: нере-
шенными остается масса «сутевых во-
просов». По данным ”Ъ“, за несколько 
дней до начала слушаний законопроек-
та на «Открытом правительстве» в Мин-
природы за подписью главы комитета 
РСПП по экологической, промышлен-
ной и технологической безопасности 
Олега Дерипаски пришло письмо с 
предложением еще раз обсудить целе-
сообразность реформы на новой встре-
че с Минприроды.

Алексей Шаповалов

«Открытое правительство» 
вышло на природу
Михаил Абызов считает новое 
экорегулирование почти согласованным, 
РСПП — нет

Премьер-министр Дми-
трий Медведев обсудил 
с крупным бизнесом 
инициативы, перспекти-
вы реализации которых 
пока туманны
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Индекс международной безопасности повысился до 2785 пунктов. В Сирии армия ведет бои с мятежниками к югу и востоку от 
Дамаска, стремясь восстановить «зону безопасности» вокруг города. Генассамблея ООН признала Палестину государством-
наблюдателем. Израиль санкционировал строительство 3 тыс. единиц жилья в Иерусалиме и на Западном берегу реки Иордан. В 
Египте члены Конституционной ассамблеи утвердили проект новой конституции, где главным критерием законности объявлены 
принципы шариата. Это вызвало акции протеста оппозиции, считающей, что документ носит антидемократичный характер. В Тунисе 
манифестации с требованием запуска госпрограммы по развитию регионов и прекращения репрессий переросли в столкновения с 
полицией. В Кувейте на фоне акций протеста оппозиции прошли повторные парламентские выборы, впервые шиитское меньшинство 
завоевало около трети мест в парламенте. В КНДР власти заявили о намерении запустить в середине декабря баллистическую ракету.

Индия и Китай, две крупней-
шие державы Азии и непри-
миримые геополитические 
оппоненты, оказались на по-
роге нового конфликта. На 
сей раз его причиной ста-
ли претензии Пекина на не-
фтегазовые месторожде-
ния в Южно-Китайском мо-
ре, которые контролирует 
Вьетнам, а разрабатывает 
индийская государственная 
компания Oil and Natural Gas 
Corp (ONGC). Чтобы защи-
тить свои экономические ин-
тересы, Дели пригрозил на-
править в спорный район во-
енные корабли. Китайские 
же власти собираются с 1 ян-
варя 2013 года принудитель-
но досматривать иностран-
ные суда в этой зоне, что мо-
жет вылиться в прямое стол-
кновение между двумя ази-
атскими ядерными держа-
вами.

О готовности направить ко-
рабли в Южно-Китайское мо-
ре объявил начальник генш-
таба индийского ВМФ адми-
рал Девендра Кумар Джоши. 
По его словам, Индия не име-
ет притязаний на спорные ос-
трова, но твердо намерена за-
щитить свои экономические 
интересы и своих граждан, ра-
ботающих на месторождениях 
Нам-Кон-Сон у берегов Вьетна-
ма. Заявление адмирала Джо-
ши прозвучало после того, как 
в конце прошлой недели ки-
тайские суда перерезали ка-
бель, протянутый вьетнамца-
ми для проведения разведыва-
тельных работ, как раз в «зоне 
ответственности» индийской 
компании.

Пекин между тем не наме-
рен отступать. Более того, в 
ближайшее время ситуация 
грозит обостриться: с 1 января 
2013 года полиция южной ки-
тайской провинции Хайнань 
получит право досматривать 
все иностранные суда, оказав-
шиеся в спорных районах без 
санкции Пекина.

Территориальные претен-
зии на различные участки Юж-
но-Китайского моря (в пер-
вую очередь это касается Пара-
сельских островов и архипела-
га Спратли) выдвигают поми-
мо КНР Вьетнам, Филиппины, 
Малайзия, Бруней и Тайвань. 
С некоторых пор в конфликт 
оказались косвенно втянуты и 

США. Весной американцы про-
вели совместные с филиппин-
цами военно-морские учения 
в районе островов Спратли, 
предприняли шаги по укреп-
лению сотрудничества с ВМФ 
Вьетнама, а в октябре направи-
ли в регион атомный авиано-
сец «Джордж Вашингтон». Кро-
ме того, США публично осуди-
ли планы Пекина начать до-
сматривать суда в Южно-Ки-
тайском море.

Очевидно, что страны ре-
гиона и поддерживающие их 
сверхдержавы ведут спор от-
нюдь не за крошечные необи-
таемые участки суши, а за обна-
руженные в прибрежных водах 
уникальные месторождения га-
за и нефти. По оценкам экспер-
тов, общие запасы нефти в Юж-
но-Китайском море могут до-
стигать 213 млрд баррелей, что 
уступает разведанным ресур-
сам только двух государств — 

Саудовской Аравии и Венесуэ-
лы, превосходя российские.

Начиная с 2015 года Пекин 
планирует добывать на место-
рождениях в Южно-Китайском 
море 15 млрд кубометров газа 
ежегодно. Это должно сущест-
венно снизить его зависимость 
от импорта энергоносителей, 
поступающих главным обра-
зом из стран Персидского за-
лива, Африки и республик СНГ.

Максим Юсин

Состояние здоровья президента Венесу-
элы Уго Чавеса стало фактором предвы-
борной борьбы. Его противники утверж-
дают, что находящийся на лечении на Ку-
бе президент чувствует себя гораздо ху-
же, чем это следует из официальных со-
общений: Уго Чавес даже перестал об-
щаться с согражданами в социальных се-
тях. Воспользоваться образовавшимся 
«вакуумом власти» оппозиция намерена 
16 декабря — на выборах губернаторов и 
местных органов власти.

Уго Чавес, всегда отличавшийся любо-
вью к многочасовым публичным выступ-
лениям, практически исчез из медийно-
го пространства около двух месяцев назад. 
После своего переизбрания на президент-
ский пост 7 октября он лишь несколько раз 
появлялся на телеэкранах. В последний раз 
это произошло 15 ноября. На прошлой не-
деле Уго Чавес попросил у Национальной 
ассамблеи разрешения временно уехать на 
Кубу и сейчас проходит там курс гиперба-
рической оксигенации — лечения кисло-
родом под высоким давлением.

Проблемы со здоровьем у Уго Чавеса 
начались прошлым летом, когда кубинс-
кие врачи обнаружили у него рак. Опера-
ция по удалению опухоли прошла успеш-
но, но в феврале медики обнаружили у ве-
несуэльского лидера новое злокачествен-
ное образование. После второй операции 
Уго Чавес не раз возвращался на Кубу для 
прохождения курса лучевой терапии, пос-
ле чего в июле заявил о своем окончатель-
ном выздоровлении.

Новый визит на Кубу породил массу 
слухов о здоровье венесуэльского лидера, 
мандат которого истекает лишь в 2019 го-
ду. По данным испанской газеты ABC, ко-
манданте страдает от метастазов в кости, 
так что в ближайшее время ему может по-
надобиться еще один курс химиотерапии. 
Врачи же говорят, что гипербарическую 
оксигенацию обычно в качестве послед-
ней меры назначают страдающим от нега-
тивных последствий химиотерапии.

Власти Венесуэлы призывают сограж-
дан не верить слухам. По словам вице-пре-
зидента Николаса Мадуро, Уго Чавес «вы-
полняет лечебный план, чтобы править 

ближайшие шесть лет с новыми силами, 
еще более зрело и мудро». В Каракасе ут-
верждают: подтверждением того, что пре-
зидент не выпускает бразды правления из 
рук, является вчерашнее подписание им 
указов о назначении новых послов в 15 
стран. Правда, известно об этом стало из 
микроблога в Twitter министра информа-
ции Эрнесто Вильегаса — сам Уго Чавес, 
который всегда был словоохотлив в этой 
сети, не оставлял сообщений с 1 ноября.

По мнению экспертов, многое о состо-
янии Уго Чавеса станет понятным уже за-
втра, когда он должен будет принять учас-
тие в бразильском саммите блока МЕРКО-
СУР (общий рынок стран Южной Амери-
ки). Вчера посол Бразилии в Каракасе Жо-
зе Антониу Маркондес де Карвалью заве-
рил, что президент Венесуэлы обязатель-
но посетит встречу в верхах.

Молчанием президента намерена вос-
пользоваться оппозиция. 16 декабря в 

стране пройдут региональные выборы, 
которые воспринимаются противниками 
Уго Чавеса как возможность взять реванш 
за октябрьское поражение. «Президент в 
руках иностранного правительства, его 
лечат иностранные доктора. И это в то вре-
мя, когда страна нуждается в ответствен-
ной власти»,— заявил на предвыборном 
митинге мэр Каракаса Антонио Ледезма. 
А по данным экс-кандидата в президенты 
Энрике Каприлеса, окружение Уго Чавеса 
уже готово подсидеть его — прежде всего, 
речь идет о главе Национальной ассамб-
леи Диосдадо Кабельо, который считает-
ся одним из самых преданных сторонни-
ков президента.

Говоря о перспективах оппозиции на 
грядущих выборах, Энрике Каприлес ут-
верждает, что возникший «политический 
вакуум» привлечет на их сторону допол-
нительный электорат. В результате, наде-
ется политик, он вновь станет губернато-
ром штата Миранда, а его соратники полу-
чат контроль над остальными ключевыми 
регионами страны.

Павел Тарасенко

Индия и Китай не поделили 
вьетнамский газ
Индийский флот готов встать на защиту месторождений  
в Южно-Китайском море

Уго Чавес выпал из сети
Президент Венесуэлы не выходит в Twitter

Уго Чавес уже второй месяц  
не общается с согражданами  
в социальных сетях  ФОТО ReuteRs
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НАМ-КОМ-СОН

СПОР ДЕЛИ И ПЕКИНА В ЮЖНО-КИТАЙСКОМ МОРЕ

официальное 
мнение
США убеждают Чехию  
отказать России

Госсекретарь США Хиллари Клинтон во время визита в 
Прагу попыталась убедить чешские власти отдать подряд 
на завершение строительства АЭС «Темелин» компании 
Westinghouse, отказав компаниям из РФ. Цена вопроса 
на объявленном в Чехии тендере — около $10 млрд.

В США исходят из того, что получение заказа на стро-
ительство энергоблоков для чешской АЭС даст им около 
9 тыс. рабочих мест, а самой Чехии позволит диверсифи-
цировать свой энергетический импорт, снизив зависи-
мость от России, в том числе политическую. Американцы 
напоминают, что в 2008 году РФ сократила поставки не-

фти в Чехию сразу после того, как было заключено согла-
шение с США об установке элементов системы ПРО на 
чешской территории — хотя Москва и заявила, что сокра-
щение поставок не было политически мотивированным.

Сейчас 60% нефти, 70% газа и 100% ядерного топ-
лива Чехия получает из РФ. Но ситуация может изме-
ниться к 2020 году, когда будут достроены и запущены 
3-й и 4-й энергоблоки АЭС. Переговоры Westinghouse 
и российского «Атомстройэкспорта» с правительством 
Чехии о контракте на завершение строительства АЭС 
начнутся до конца года. Мария Ефимова

борьба
за власть
Ангела Меркель  
идет на третий срок

Вчера депутаты состоявшегося в Ганновере партий-
ного съезда Союза христианских демократов (ХДС) 
переизбрали Ангелу Меркель лидером партии. Прак-

тически единогласная поддержка однопартийцев, 
встретивших выступление Меркель девятиминутными 
овациями, дает ей карт-бланш для выдвижения на 
третий срок на пост канцлера. Меркель возглавляет 
ХДС последние 12 лет, 7 из которых находится на 
посту канцлера. Готовность руководить страной и 
после парламентских выборов осенью 2013 года  
она подтвердила еще прошлым летом.

Шансы Меркель удержать власть эксперты оце-
нивают высоко: согласно опросам, с симпатией к 
ней относятся около 65% немцев, причем послед-
ний год этот показатель стабильно растет. Именно 
личная популярность канцлера представляет глав-
ную сложность для ее основного соперника на вы-

борах, кандидата от Социал-демократической пар-
тии Германии (СДПГ) и бывшего министра финан-
сов Пера Штайнбрюка.

Главным вызовом для руководства ХДС будет ла-
вирование между возможными партнерами по коали-
ции. «Мы хотим продолжить коалицию с либерала-
ми»,— объявила ранее канцлер. Однако нынешний 
союзник блока ХДС/ХСС Свободная демократичес-
кая партия (СвДП) рискует не преодолеть пятипро-
центный барьер, необходимый для попадания в Бун-
дестаг. В этом случае партии Меркель, возможно, 
придется вернуться к «большой коалиции» с СДПГ 
или даже рассмотреть возможность союза с Партией 
зеленых. Галина Дудина
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цена  
вопроса

Георгий Кунадзе,
ведущий научный сотрудник  
ИМЭМО РАН

Венесуэла 7

Состояние здоровья президента 
Уго Чавеса стало важным фактором 
в борьбе за власть в Венесуэле

Опуская бюллетень в урну для 
голосования, избиратели всех 
стран надеются на перемены к 
лучшему, воплощенные в фигу-
ре нового лидера. Кому-то шанс 
проголосовать за перемены вы-
падает раз в четыре года, а кому-
то никогда.

Одно из несомненных досто-
инств политической системы 
Японии в том, что ее «главные», 
парламентские, выборы мож-
но проводить хоть раз в год, а 
менять премьеров и того чаще. 
Правда, меняющиеся, как в ка-
лейдоскопе, японские премье-
ры зачастую не успевают «нагу-
лять» политический вес, отчего 
испытывают трудности в обще-
нии с политическими долгожи-
телями других стран (на кото-
рых не будем показывать паль-
цем). У долгожителей завтра бу-
дет так же, как вчера: томящи-
еся в приемной просители, де-
журно ликующие сторонники и 
неизбывная скука. Зато у японс-
кого премьера может вообще не 
быть завтра, если сегодня он не 
совершит какой-нибудь подвиг.

Очередные парламентские 
выборы состоятся в Японии 
меньше чем через две недели. 
Важнейшим вопросом кампа-
нии станет внешняя полити-
ка, с которой у премьер-минис-
тра Ноды не все хорошо. Отно-
шения с Китаем с недавних пор 
холодные. С Южной Кореей — 
прохладные давно. Даже с США 
не все ладится. Поэтому премье-
ру Ноде позарез требовалось 
съездить в Москву, что для япон-
ского политика всегда подвиг. 
Но не сложилось. Пришлось оп-
равдываться, ссылаться на не-
здоровье президента Путина. 
Что сам же Путин тут же и опро-
верг, появившись в Турции как 
будто в неплохой форме. Неро-
вен час, эта неудача станет для 
Ноды роковой: проиграет его 
партия выборы. И будет у Япо-
нии новый-старый премьер 
Абэ, уже пообещавший не усту-
пать территориальным притя-
заниям Китая, наладить отно-
шения с США, увеличить воен-
ный бюджет и даже подумать о 
пересмотре конституции.

Спрашиваете, что с того Рос-
сии? В контексте реальной вне-
шней политики — ничего. Для 
нас ведь, если поразмыслить, 
что Нода, что Абэ — все едино. 
От всенародно одобренной и 
необсуждаемой японской по-
зиции по Южным Курилам 
ни один из них не откажется. 
Пока в России общий бардак, 
сплошные нецелевые расходы 
и коррупция, да к тому же до-
рогу на Питер снегом занесло, 
инвестиции японские ни один 
из них к нам не приведет, пото-
му что ими не командует. Но и 
японские рестораны в Москве 
не закроет. Ими он тоже не ко-
мандует. Да и вообще Япония 
останется Японией при любом 
премьере. На слово никому не 
верит, а России с ее незавид-
ной «кредитной» историей — 
что в политике, что в экономи-
ке — и подавно.

Зато нашей новой (хорошо 
забытой старой) государствен-
ной пропаганде премьер-ми-
нистр Абэ будет, пожалуй, очень 
кстати. Мы на него сразу и воз-
рождение милитаризма пове-
сим, и в реваншизме обвиним. 
И почувствуем себя помолодев-
шими лет на сорок.

Пока в РФ нецеле-
вые расходы и кор-
рупция, японские 
инвестиции не при-
дут — ни при ста-
ром, ни при новом 
премьере

В Брюсселе вчера прошло заседа-
ние Совета Россия—НАТО на уров-
не министров иностранных дел. 
Одной из главных его тем стал Аф-
ганистан. По данным ”Ъ“, альянс 
предложил Москве расширить со-
трудничество в рамках трастово-
го фонда по техобслуживанию рос-
сийских вертолетов, поставленных 
Афганистану, включив в него бое-
вые машины Ми-35, а также начать 
обучение помимо афганского тех-
персонала еще и специалистов по 
эвакуации раненых. В оценке же 
проблемных вопросов — ПРО, рас-
ширение НАТО и милитаризация 
сирийского конфликта — стороны 
кардинально разошлись. С подроб-
ностями из Брюсселя — корреспон-
дент ”Ъ“ ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.

Вчерашнее заседание Совета Рос-
сия—НАТО на уровне глав МИДов име-
ло статус неформального, так как про-
ходило в формате ланча (см. вчерашний 

”Ъ“). И хотя никаких принципиальных 
договоренностей от встречи не ждали, 
к ней заранее было приковано большое 
внимание, поскольку накануне турец-
кие СМИ сообщили, что Сергей Лавров 
в Стамбуле упал с лестницы и сломал 
руку. В Брюссель российский министр 
действительно прилетел с гипсом. Од-
нако, по данным ”Ъ“, травму он полу-
чил еще в минувшее воскресенье в Мос-
кве, играя в футбол.

Травма не повлияла на рабочий гра-
фик министра. В Брюсселе он сначала 
встретился с генсеком НАТО Андерсом 
Фогом Расмуссеном, а потом отправил-
ся на ланч с главами МИДов 28 стран 
альянса. Одной из главных тем встре-
чи стало взаимодействие на афганс-
ком направлении. Как и анонсировал 

”Ъ“, представители альянса предложи-
ли Москве расширить сотрудничество 
в рамках трастового фонда по техобслу-
живанию российских вертолетов Ми-
17, закупленных США для нужд ВВС Аф-
ганистана. Об этом по итогам перегово-
ров сообщил Андерс Фог Расмуссен. По 
словам дипломатического источника 

”Ъ“, знакомого с ходом переговоров, в 
НАТО считают целесообразным, чтобы 
на средства фонда ($20 млн) обслужива-
лись не только Ми-17, но и боевые ма-
шины Ми-24 (точнее, их экспортный ва-
риант Ми-35), стоящие на вооружении 
афганских ВВС.

Кроме того, по словам генсека, в аль-
янсе хотели бы расширить програм-
му обучения афганского техперсонала 
(она также финансируется из трастово-

го фонда). По данным ”Ъ“, НАТО пред-
лагает разработать программу обуче-
ния специалистов по эвакуации ране-
ных. Источник ”Ъ“ в российской делега-
ции заверил, что Москва с готовностью 
рассмотрит оба предложения.

Подтвердил генсек и информацию 

”Ъ“ о том, что Россия и НАТО готовят со-
глашение о сотрудничестве по утилиза-
ции устаревших боеприпасов и воору-
жений. Он не стал вдаваться в подроб-
ности относительно формата такого со-
трудничества. C деталями стороны оп-
ределятся в ближайшие месяцы, после 
того как делегация Минобороны РФ по-
сетит завод по утилизации боеприпа-
сов в турецком Яхшихане и пройдут эк-
спертные консультации, в рабочей про-
грамме Россия—НАТО на 2013 год они 
уже прописаны. Саму же программу 
стороны, по данным ”Ъ“, одобрили бук-
вально за несколько часов до начала пе-
реговоров.

Позиции по ряду проблемных тем — 
ПРО, расширение НАТО и планы альян-

са разместить зенитные ракетные ком-
плексы Patriot на турецко-сирийской 
границе — согласовать не удалось вов-
се. Впрочем, судя по всему, и по «верто-
летному проекту» у сторон могут воз-
никнуть трудности. Отвечая на вопрос 
журналистов, может ли принятый аме-
риканским Сенатом запрет на сотруд-
ничество с «Рособоронэкспортом» пос-
тавить под угрозу сотрудничество по за-
купке российских вертолетов для Афга-
нистана, Сергей Лавров ответил, что та-
кое решение «противоречит развитию 
сотрудничества (США и НАТО.— ”Ъ“) с 
РФ и тем задачам, какие мы стремим-
ся решать в Афганистане и вокруг не-
го». В то же время он подчеркнул, что 
«пока это не закон». «Это мнение Сена-
та, которое еще не прошло всех необхо-
димых стадий,— пояснил российский 
министр.— Мы уверены, что на стадии 
как минимум исполнительной власти 
США будет сделан однозначный вывод, 
что идея противоречит американским 
национальным интересам».

Россия и НАТО  
перекусили Афганистаном
ПРО и Сирия им оказались не по зубам

Президент США Барак Оба-
ма предупредил власти Си-
рии о неминуемом наказа-
нии в случае использования 
химического оружия про-
тив оппозиции. Самое жес-
ткое за все время сирийско-
го конфликта заявление гла-
вы Белого дома прозвуча-
ло после того, как разведка 
США получила данные, что 
в Сирии начались работы по 
производству нервно-пара-
литического газа. Несмотря 
на опровержения Дамаска, 
США не исключают, что те-
ряющий контроль над стра-
ной Башар Асад в качестве 
последнего средства может 
использовать оружие мас-
сового уничтожения.

Первое после переизбрания 
заявление Барака Обамы по Си-
рии прозвучало в Вашингтоне в 
понедельник вечером, на встре-
че с группой ведущих экспертов 
по проблемам нераспростране-
ния оружия массового уничто-
жения. Комментируя сообще-
ния о том, что на сирийских хи-
мических объектах начались 
тайные работы по смешиванию 
химических веществ, использу-
емых для производства нервно-
паралитического газа зарин, 
Обама предупредил: «Использо-
вание химического оружия аб-
солютно неприемлемо, если вы 
допустите трагическую ошиб-
ку, это не останется без последс-
твий — вам придется ответить».

•	 Нервно-паралитический	
газ	зарин	был	дважды	исполь-
зован	японской	сектой	«Аум	
Синрикё»	в	середине	90-х	го-
дов	в	ходе	террористических	
атак	в	токийском	метро.	При	
воздействии	на	человека	зарин	
может	вызвать	удушье,	пара-
лич	и	смерть.
С отдельными заявлениями 

по поводу возможного приме-
нения Дамаском химического 
оружия выступили представи-
тель Белого дома Джей Карни и 
госсекретарь Хиллари Клинтон. 
Несмотря на то что ни сам Оба-
ма, ни члены его команды не 
стали конкретизировать, какие 
именно действия может пред-
принять Вашингтон в случае си-

рийской химической атаки, эк-
сперты расценили их высказы-
вания как подтверждение того, 
что в сирийской политике Бело-
го дома обозначился поворот.

Осуждая сирийские влас-
ти и требуя ухода Башара Аса-
да, США пока воздерживаются 
от военного участия в конфлик-
те, отказываются вооружать си-
рийскую оппозицию и не под-
держивают введение в Сирии 
бесполетной зоны. В заявлении 
же госсекретаря Клинтон экс-
перты увидели доказательство 
того, что «красной линией» для 
Вашингтона может стать при-
менение Дамаском оружия мас-
сового уничтожения. «Если мы 
получим убедительные доказа-
тельства, что режим Асада ис-
пользовал химическое оружие 
против своего народа, мы, ко-
нечно же, предпримем ответ-
ные действия»,— предупреди-
ла Хиллари Клинтон.

Парируя выдвинутые про-
тив Дамаска обвинения, МИД 
Сирии выступил с заявлением, 
категорически отрицающим 
как наличие у сирийской ар-
мии химоружия, так и возмож-
ность его применения. «Сирия 

неоднократно заявляла, что ни-
когда, ни при каких обстоятель-
ствах не применила бы хими-
ческое оружие против своего 
народа, если бы такое оружие 
существовало»,— говорится в 
заявлении сирийского дипло-
матического ведомства.

Разъяснение не успокоило 
страсти. Как ожидается, на сво-
ей сегодняшней встрече в Брюс-
селе главы МИД НАТО одобрят 
заявку Турции на размещение 
на ее территории ракет Patriot, 
которые, по версии Анкары, 
должны защитить эту страну от 
гипотетической химической 
атаки с сирийской территории.

На фоне опасений по пово-
ду использования Дамаском хи-
моружия обстановка в самой 
Сирии сползает к хаосу. Как за-
явил генсек Лиги арабских го-
сударств Набиль аль-Араби, «ре-
жим Асада может обрушиться 
в любую минуту». В штаб-квар-
тире ООН объявили об эвакуа-
ции из Сирии части персонала. 
О сокращении работы предста-
вительства до минимума сооб-
щил и ЕС.

Новым ударом для прези-
дента Асада, теряющего конт-
роль над страной, может стать 
предполагаемое бегство на За-
пад представителя МИДа Джи-
хада Макдесси, который счи-
тался «главной говорящей го-
ловой» властей. По данным оп-
позиции, Макдесси не вернул-
ся в Дамаск из Бейрута, улетев 
в Лондон.

Сергей Строкань

Башару Асаду  
преподали урок химии
Президент США предостерег Дамаск 
от использования химоружия

kommersant.ru

В Японии стартовала избиратель-
ная кампания накануне предстоящих 
16 декабря досрочных выборов в клю-
чевую нижнюю палату парламента. 
Опросы предрекают поражение пра-
вящей партии премьера Ёсихико Но-
ды, а среди главных тем предвыбор-
ной гонки оказались вопросы внешней 
политики. Оппозиция обвиняет прави-
тельство в том, что оно проявило пол-
ную некомпетентность на всех направ-
лениях дипломатии, включая россий-
ское. С подробностями — корреспон-
дент ИТАР-ТАСС в Токио ВАСИЛИЙ  
ГОЛОВНИН, специально для ”Ъ“.

Глава все еще правящей Демократичес-
кой партии Японии (ДПЯ) премьер Ёсихи-
ко Нода и его главный соперник экс-пре-
мьер и лидер оппозиционной Либераль-
но-демократической партии (ЛДП) Синдзо 
Абэ для своих первых предвыборных вы-
ступлений выбрали вчера одно и то же мес-
то — префектуру Фукусима, где расположе-
на известная на весь мир аварийная АЭС. 
Оба стремились подчеркнуть рвение в деле 
ликвидации последствий самой тяжелой 
катастрофы в мировой атомной индустрии 
после Чернобыля, а также в оказании помо-
щи пострадавшим.

Впрочем, к самому премьеру Ноде при-
ближается политическое цунами, которое 
16 декабря грозит смести правящих демок-
ратов. По опросам, они катастрофически ус-
тупают многоопытной ЛДП. Либерал-демок-
раты почти монопольно правили в Японии с 
середины прошлого века, обеспечили стра-
не мощный экономический рывок, но по-
том потеряли энергию, надоели избирате-
лям и в 2009 году были отстранены от власти.

Теперь ЛДП во главе с Синдзо Абэ стре-
мится взять реванш. Ей помогает то, что 
правящая ДПЯ не выполнила большинс-
тво предвыборных обещаний. На реализа-
цию раздутых социальных обязательств, 
например, просто не хватило денег. Авто-
ритет партии подорвали и непрерывные 
внутренние скандалы и расколы. Мало ко-
му понравилось и продавленное премье-
ром Нодой решение о повышении вдвое 
японского варианта НДС, чтобы най-
ти средства на сокращение гигантского 

госдолга — он более чем вдвое превыша-
ет валовый внутренний продукт страны.

Япония при ДПЯ к тому же столкнулась 
с огромными проблемами во внешней по-
литике. Даже с американскими союзника-
ми возникли немалые трения из-за данно-
го японцами обязательства убрать с южного 
острова Окинава одну из военных баз США, 
чего добивается местное население. Это 

обещание тоже потом пришлось со сканда-
лом отменять, что усилило ощущение несе-
рьезности нынешних властей.

Почти катастрофа произошла и в отно-
шениях с ближайшими соседями — КНР 
и Южной Кореей. Застарелые территори-
альные споры вышли на уровень чуть ли 
не прямых столкновений. Патрульные 
корабли КНР непрерывно совершают де-
монстративные вторжения в зону, кото-
рую Токио считает своими территориаль-
ными водами, у спорных островов в Вос-
точно-Китайском море.

Япония оказалась на Дальнем Восто-
ке почти в изоляции и решила прорвать 
ее за счет улучшения отношений с Росси-
ей. Премьер Нода неоднократно говорил о 
том, что придает развитию связей с Моск-
вой стратегическое значение и попытает-
ся добиться хотя бы каких-то сдвигов в ре-
шении проблемы Южных Курил и подпи-
сания мирного договора. Японский пре-
мьер дважды и довольно успешно встре-
чался с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным — на совещании «двадцатки» в Мек-
сике и на саммите АТЭС во Владивостоке в 

сентябре. Как уверяют в Токио, два лидера 
договорились провести официальный ви-
зит Ёсихико Ноды в Москву в декабре. На 
него японский премьер делал особую став-
ку, рассчитывая подать свою поездку в Рос-
сию как важнейший дипломатический ус-
пех. Осведомленные источники утвержда-
ют, что премьер всеми силами оттягивал 
внеочередные выборы в нижнюю палату, 
чтобы все же посетить в декабре Москву и 
провести переговоры с президентом Пути-
ным. Однако и на этом направлении про-
изошел провал.

Еще в первой декаде ноября, как сообща-
ли в Токио, Москва уведомила, что хотела 
бы провести визит Ноды в будущем году — 
в январе или позже. Ссылки делались на на-
пряженный график президента Путина, а 
японские СМИ уверяют, что неофициально 
было сказано и о том, что российскому ли-
деру нужно оправиться от спортивной трав-
мы. Впрочем, японские СМИ не раз писали, 
что РФ, скорее всего, пошла на отсрочку ви-
зита, поняв слабость позиций премьера Но-
ды и его бесперспективность как партнера. 
На прошлой неделе сам премьер на встре-
че с мэром одного их городов якобы сказал, 
что неудача с его поездкой в Москву была 
вызвана неважным состоянием здоровья 
президента РФ, но затем канцелярия главы 
правительства сообщение опровергла.

В любом случае оппозиционная ЛДП 
теперь говорит, что при правящих демок-
ратах отношения с Россией даже ухудши-
лись. Ссылка при этом делается на вызвав-
шую в Японии шок поездку Дмитрия Мед-
ведева в качестве президента РФ на Юж-
ные Курилы в 2010 году. Оппозиция обви-
няет ДПЯ в том, что та не смогла предотвра-
тить этот визит, который, мол, подчеркнул 
жесткость позиции Москвы в территори-
альном споре с Токио.

Сегодня рвущиеся к власти либерал-де-
мократы обещают наладить отношения со 
всеми соседями, включая РФ. Но как они 
это будут делать — неясно. Ведь Синдзо Абэ 
имеет репутацию националиста, жестко на-
строенного в первую очередь в отношении 
Китая. Россией он до последнего времени 
особо не интересовался и заявлений об от-
ношениях с Москвой пока не делал.

Спорные территории самовыдвинулись на выборы
Отношения с соседями стали одной из главных тем избирательной кампании в Японии

Президент США Барак 
Обама предупредил 
власти Сирии о неми-
нуемом наказании  
в случае использова-
ния химического ору-
жия ФОТО flickr.com/

The official WhiTe house 
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Премьеру Японии Ёсихико Ноде так 
и не удалось накануне выборов пое-
хать в Россию ФОТО reuTers

К О Н Т Е К С Т Н АТ О  П О М О Г Л О  Г Р У з И И  С  Н А Ч А Л ь Н И К О М  Г Е Н Ш ТА Б А

Президент и премьер Грузии смогли договорить-
ся по кандидатуре нового начальника генштаба. 
Им стал бывший военный атташе на Украине пол-
ковник Ираклий Дзнеладзе. Эта договоренность 
оказалась первым реальным компромиссом меж-
ду Михаилом Саакашвили и Бидзиной Иванишви-
ли за время после смены власти в Грузии.

Формально кандидатуру нового начальни-
ка генштаба президенту предложил министр 
обороны Ираклий Аласания. Однако, по данным 

”Ъ“, этому предшествовали интенсивные, хотя 
и непрямые консультации между президентом 
и премьером. Найти общий язык оказалось 
нелегко: бывший начальник генштаба Георгий 
Каландадзе, считающийся человеком прези-
дента, находится под следствием по делу о 
превышении служебных полномочий (избиение 

солдат-контрактников). В свою очередь, прези-
дент не утвердил Вахтанга Капанадзе, предло-
женного командой премьера.

Из-за неразберихи в грузинском генштабе 
военный комитет НАТО отменил выездное 
заседание в Тбилиси, намеченное на конец 
ноября. Эксперт агентства Global News Давид 
Авалишвили заявил ”Ъ“, что именно этот демарш 
Брюсселя заставил президента и премьера 
достичь компромисса. «Этот факт еще раз 
свидетельствует, что по вопросу вступления 
Грузии в НАТО между Саакашвили и Иванишвили 
разногласий нет»,— считает политолог. Первым 
заданием новому начальнику генштаба от минис-
тра обороны станет «подготовка и проведение 
в Тбилиси отложенного заседания военного 
комитета НАТО». Георгий Двали, Тбилиси

К О Н Т Е К С Т В  А ф ГА Н И С ТА Н Е  П О Я В И Т С Я  Н О В ы Й  К О М А Н Д У ю щ И Й

Новым командующим международными силами 
содействия безопасности в Афганистане (ISAF) 
стал генерал Джозеф Данфорд, который сменит 
на этом посту генерала Джона Аллена. Сам 
Аллен был рекомендован на пост верховного 
главнокомандующего объединенными силами 
НАТО в Европе вместо адмирала Джеймса 
Ставридиса, однако назначение может сорвать-
ся из-за причастности генерала к скандалу вок-
руг экс-главы ЦРУ Дэвида Петреуса, ушедшего 
в отставку после объявления о внебрачной 
связи. После серии отставок высокопоставлен-
ных силовиков эксперты заговорили о кадровом 
кризисе в Пентагоне.

Генералу Данфорду предстоит возглавить 
ISAF в непростое время. К концу 2014 года 
завершится вывод войск США и НАТО из 
Афганистана. В последнее время участились 
нападения на западный контингент со стороны 
обученных им же афганских полицейских и 
солдат. За 2012 год жертвами таких нападений 
стали 51 человек, в основном американские 
и британские военнослужащие. Кроме того, 
США до сих пор не приняли решение о темпах 
вывода контингента и не заключили с Кабулом 
соглашение по вопросам безопасности. Этими 
вопросами предстоит заняться генералу Дан-
форду. Мария Ефимова
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Один из собеседников ”Ъ“ уточняет, 

что фактически речь идет о праве вето по 
определенному кругу вопросов. Другой 
источник ”Ъ“ объясняет условие «трех 
ключей» тем, что если кто-либо из акцио-
неров ГМК вопреки воле остальных добь-
ется в рамках российского законодательс-
тва решения по ключевому вопросу (на-
пример, заручившись поддержкой мино-
ритариев), то по британскому праву в рам-
ках соглашения решение может быть ос-
порено, а в отношении нарушителя пос-
ледуют санкции. Другие стороны могут 
выкупить у него за наличные 7,5% акций 
(вероятно, пакет, положенный на спец-
счет) с дисконтом в 25% к средневзвешен-
ной цене акций на Московской фондовой 
бирже за 30 дней до даты выкупа или 
1,875% акций ГМК по номинальной цене 
$1. Поделят «добросовестные» акционеры 
приобретение пропорционально своим 
долям в «Норникеле».

Среди ключевых вопросов, на кото-
рые распространяется право вето, стоит 
«назначение управляющей компанией 
гендиректора». У «Норникеля» нет управ-
ляющей компании, и, уверяют источни-
ки ”Ъ“, речи о ее появлении не идет. Этот 
пункт относится к назначению руково-
дителей дочерних и зависимых компа-
ний ГМК — после подписания соглаше-

ния планируется начать масштабную 
реструктуризацию группы. Гендиректо-
ром «Норникеля» станет Владимир Пота-
нин. По данным ”Ъ“, сейчас обсуждается 
его назначение минимум на три года. Ку-
да уйдет нынешний глава ГМК Влади-
мир Стржалковский, пока неизвестно. 
Его помощница сказала, что «пока этот 
вопрос обсуждать преждевременно». 
Один из собеседников ”Ъ“ допускает, что 
господин Стржалковский может вер-
нуться на госслужбу или занять руково-
дящую должность в какой-либо из гос-
компаний. Но другой источник ”Ъ“, хо-
рошо знакомый с Владимиром Стржал-
ковским, считает вполне вероятным, что 
тот «останется в бизнесе».

Реализация договоренностей начнется 
только после подписания соглашения. По 
данным близких к переговорам источни-
ков ”Ъ“, окончательно согласовать и под-
писать документ предполагается в бли-
жайшие дни, однако пока далеко не все 
его пункты детально проработаны и ут-
верждены. По выходе документа будет 
проведено одно или несколько заседаний 
совета директоров «Норникеля», на кото-
рых произойдет отставка Владимира Стр-
жалковского и назначение господина По-
танина, будет обсуждена сделка по прода-
же Millhouse квазиказначейских акций 
ГМК «по справедливой рыночной цене». 
Также совет должен утвердить повестку 
одного или нескольких внеочередных 

собраний акционеров «Норникеля» для 
внесения поправок в устав, переизбрания 
совета директоров и принятия решения о 
погашении оставшихся казначейских ак-
ций (менее 10%). По словам источников 

”Ъ“, Millhouse купит 7,3% акций ГМК до по-
гашения, намеченного на март 2013 года. 
По оценке Олега Петропавловского из 
БКС, пакет может обойтись Millhouse при-
мерно в $2 млрд. После погашения пакет 
«Интерроса» в «Норникеле» вырастет до 
31,2%, «Русала» — до 27,9%, Millhouse — до 
7,7%, «Металлоинвеста» — до 4,4%. Пакет 
на спецсчете, если будет внесен до пога-
шения, вырастет до чуть менее 25% акций.

Инвесторы восприняли урегулирова-
ние конфликта акционеров «Норникеля» 
на удивление сдержанно. Акции ГМК на 
ММВБ-РТС выросли всего на 1% (при сни-
жении индекса «ММВБ-металлургия» на 
0,55%), ADR в Лондоне — на 2,98% (к 21:30 
по московскому времени), акции «Руса-
ла» в Гонконге подорожали на 2,4% (к 
21:30 по московскому времени), а РДР в 
Москве даже подешевели на 0,09%. Не 
участвующий в соглашении «Металлоин-
вест» Алишера Усманова отнесся к нему 
скептически. «Мы всегда приветствовали 
достижение договоренностей между 
крупнейшими акционерами ”Норнике-
ля“,— передал ”Ъ“ господин Усманов.— 
Но сегодняшнее соглашение было до-
стигнуто келейно, мы не принимали 
участия в его обсуждении. Высказать свое 

мнение о принятых решениях сможем, 
когда будем владеть полной информаци-
ей. Главным критерием оценки соглаше-
ния будет работа ”Норникеля“ в интере-
сах всех, без исключения, акционеров. 
Пока я не уверен, что этот принцип не бу-
дет нарушен и в этот раз».

Независимые юристы тоже оценивают 
ситуацию неоднозначно. «Плюс заключа-
ется в том, что интересы всех сторон учи-
тываются при принятии ключевых реше-
ний, минус — в том, что, если между сто-
ронами возникают противоречия, систе-
ма просто перестает работать»,— поясня-
ет управляющий партнер коллегии адво-
катов «Муранов, Черняков и партнеры» 
Дмитрий Черняков. Он добавляет, что, «по 
сути, центральное место в достигнутых 
договоренностях отводится господину 
Абрамовичу», так как «блок» трех «его» ди-
ректоров с той или иной стороной делает 
совет директоров «жизнеспособным обра-
зованием». Глава отдела корпоративной 
практики Sameta Ольга Сницер отмечает, 
что подобные соглашения не являются 
прецедентом для российского бизнеса: в 
частности, аналогичное было у акционе-
ров ТНК-BP, что не помогло им избежать 
конфликтов, осложнивших работу компа-
нии. Степень риска зависит не от схемы и 
количества акционеров, поясняет юрист, 
а от их готовности договариваться.

Рената Ямбаева,  
Анатолий Джумайло
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*На 20:06.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  9432,46 (–25,72)
РТС  1443,87 (–7,82)
FTSE 100*  5865,01 (–3,05)

DAX 30*  7435,47 (+0,26)
DJIA*  12979,35 (+13,75)
NASDAQ Composite*  2983,99 (–18,21)

*За 10. **За 10000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 5.12.12
Австралийский доллар  32,3856
Английский фунт  49,9096
Белорусский рубль**  36,3353

Датская крона*  54,2850
Доллар США  30,9940
Евро  40,4720

Индийская рупия***  56,5017
Казахский тенге***  20,5762
Канадский доллар  31,1623

Китайский юань*  49,7840
Норвежская крона*  55,0564
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,4258
Новая турецкая лира  17,3393
Украинская гривна*  37,8437

Шведская крона*  46,7770
Швейцарский франк  33,4817
Японская иена***  37,7607

Говорить, что отечественный медиарынок и его телеви-
зионный сегмент в частности непрозрачны, неправиль-
но. Периодически, примерно раз в год, отдельные теле-
каналы, например РЕН ТВ, сообщают свои ключевые фи-
нансовые показатели. А, допустим, НТВ исключительно 
по доброй воле минувшей весной и вовсе опубликовал 
свою прошлогоднюю отчетность по МСФО. Наиболее 
подробную информацию ежеквартально выдает хол-
динг «СТС Медиа» (СТС, «Домашний» и «Перец»), чьи ак-
ции с 2006 года торгуются на NASDAQ.

Помимо «СТС Медиа» публичной телекомпанией с ре-
гулярной отчетностью является также крохотный канал 
О2ТВ, распространяемый через кабельных и спутнико-
вых операторов. Выручка по МСФО «СТС Медиа» в 2011 
году достигла 22,5 млрд руб., О2ТВ — 193,8 млн руб. Про-
шлогодняя чистая прибыль «СТС Медиа» превысила 1,56 
млрд руб., чистый убыток О2ТВ составил 59,2 млн руб. 
Первая компания вчера стоила на NASDAQ около 40,9 
млрд руб., вторая на Московской бирже — 724,2 млн руб.

Конечно, хотелось бы побольше публичных телевизи-
онных активов. Да если бы еще ими стали подконтроль-
ные государству вещатели… Самое удивительное, что 
как раз ВГТРК в этом году и провела IPO. Загляните в сек-
тор «Рынок инвестиций и инноваций» Московской бир-
жи, эмитент — ОАО «Европейская вещательная компа-
ния» (ЕВК). Эта входящая в ВГТРК компания, ретрансли-
рующая в России программы Euronews на русском язы-
ке, в минувшем апреле разместила на рынке 3%. Вчера ее 
капитализация равнялась 671,8 млн руб. Почти столько 
же стоила она и позавчера, и месяц назад, и два. Акции 
ЕВК торгуются в диапазоне 650–678 руб. за бумагу, игно-
рируя любые изменения на фондовом рынке. Причем 
если в первую неделю торгов их объем достигал 20 млн 
руб., то затем снизился в среднем до 400 тыс. руб.

Зачем ЕВК стала публичной? Как следует из ее мемо-
рандума, компании нужны средства, чтобы ее сигнал 
распространялся минимум с одного спутника, радиопе-
редающих центров РТРС и через максимальное число ка-
бельных операторов. В дальнейшем не исключено про-
изводство собственного контента, «возможно, в парт-
нерстве с ВГТРК». Сама компания уверяет, что с операци-
онной точки зрения является самоокупаемой до выпла-
ты процентов, налогов и амортизационных расходов за 
вхождение в кабельные сети «Мостелекома» и «Акадо». В 
2011 году выручка ЕВК по РСБУ составила 127,7 млн руб. 
при управленческих расходах 193,6 млн руб. И лишь бла-
годаря «прочим», никак не расшифрованным доходам в 
601,1 млн руб. компания смогла зафиксировать операци-
онную и чистую прибыль.

Увы, у инвесторов столь привлекательный актив по-
вышенным спросом не пользуется. Но ведь и на дефицит 
публичных телекомпаний жаловаться теперь как-то не-
удобно.

становятся публичными,  
убедился руководитель группы «Реклама и медиа» 

Сергей Соболев

Акции российского Euronews 
 торгуются в диапазоне 650-678 руб. 
за бумагу, игнорируя любые 
 изменения на фондовом рынке

Банки получили новый ори-
ентир для более качествен-
ного управления ликвид-
ностью — ЦБ начал публико-
вать свой прогноз факторов, 
формирующих спрос на нее. 
Теперь в открытом доступе 
каждую неделю будет появ-
ляться информация не толь-
ко о планах Банка России по 
предоставлению ликвиднос-
ти, но, что самое главное, об 
объеме бюджетных средств, 
который поступит в банков-
скую систему.

В период с 5 по 11 декабря 
ликвидность банков сократится 
за счет наличных денег в обра-
щении на 75 млрд руб. и опера-
ций ЦБ на 1,565 трлн руб., сооб-
щил вчера Банк России в своем 
первом еженедельном «Прогно-
зе факторов формирования лик-
видности банковского сектора». 
Цель публикации данной ин-
формации заключается в повы-
шении прозрачности деятель-
ности ЦБ и улучшении инфор-
мированности участников рын-
ка, говорится в сообщении ЦБ. 
По словам источника ”Ъ“, близ-
кого к ЦБ, прогноз установлен на 
неделю, а не на другой срок по 
примеру Европейского цент-
рального банка.

Главным новшеством в про-
гнозе ЦБ для банков стала инфор-
мация о планируемых объемах 
поступления в систему бюджет-
ных средств. Таких данных рань-
ше никто не предоставлял, гово-
рит глава казначейства Метал-
линвестбанка Селим Агарзаев. 
ЦБ составил прогноз на поступ-
ление в систему свободных бюд-
жетных средств в виде измене-

ния остатков средств на счетах 
расширенного правительства в 
Банке России, которые отражают 
учет средств федерального бюд-
жета, бюджетов субъектов Рос-
сийской Федерации, местных 
бюджетов, государственных вне-
бюджетных фондов и внебюд-
жетных фондов субъектов Рос-
сийской Федерации и местных 
органов власти. «Теперь круп-
нейшие банки — основные учас-
тники аукционов по размеще-
нию временно свободных бюд-
жетных средств — смогут с боль-

шей уверенностью прогнозиро-
вать, на какой объем средств они 
смогут рассчитывать. Благодаря 
этому более устойчивым будет 
весь рынок межбанковского кре-
дитования»,— поясняет госпо-
дин Агарзаев. По данным ЦБ, на 
долю десяти крупнейших креди-
торов в третьем квартале при-
шлось 45,8% всего объема межди-
лерского репо. По вчерашнему 
прогнозу ЦБ, ликвидность за 
счет бюджетных средств в бли-
жайшую неделю увеличится на 
268 млрд руб.

В целом уровень потенциаль-
ного спроса на рефинансирова-
ние в ЦБ банковские аналитики 
рассчитывают самостоятельно, 
но публикация оценок регуля-
тора и его планов по предостав-
лению ликвидности или ее изъ-
ятию из банковской системы 
поможет точнее управлять лик-
видностью, говорит макроана-
литик Райффайзенбанка Мария 
Помельникова. «Банки получат 
сигнал о намерениях ЦБ, чтобы 
при необходимости можно бы-
ло переключиться на другие ис-

точники фондирования, напри-
мер депозиты казначейства»,— 
поясняет она. «Банки будут 
предъявлять спрос только на 
действительно необходимый 
объем ресурсов на аукционах по 
предоставлению рефинансиро-
вания»,— продолжает главный 
экономист по России «ВТБ Капи-
тала» Максим Орешкин. На рын-
ке известны примеры, когда не-
ожиданно завышенный спрос 
банков на ликвидность ЦБ при-
водил к росту ставок. Так, в ав-
густе—сентябре (9–21 августа, 
23–24 августа, 19–24 сентября) 
спрос банков был намного вы-
ше, чем предложение ЦБ, в ре-
зультате рост ставок составлял 
до одного процентного пункта, 
напоминает госпожа Помельни-
кова. «Задачей управления лик-
видностью банковского сектора 
также является ограничение во-
латильности ставок денежного 
рынка,— говорится в сообще-
нии ЦБ.— Чрезмерная вола-
тильность рыночных ставок за-
трудняет процесс переноса на 
них изменений в уровне ставок 
по операциям Банка России, 
снижая действенность процент-
ного канала денежно-кредит-
ной политики».

Исходя из факторов, опубли-
кованных во вчерашнем прогно-
зе, ЦБ установил лимиты опера-
ций репо: в размере 1,3 трлн руб. 
на срок одна неделя и 400 млрд 
руб. на один день. На ежеднев-
ном аукционе банки взяли 
399,7 млрд руб. при спросе, в 1,4 
раза превышающем лимит 
(574,5 млрд руб.), на аукционе 
недельного репо — 1,1 трлн руб.

Петр Руденко

Недельная норма остатков
ЦБ начал публиковать прогноз спроса на деньги

[1] >
Александр Крупнов предло-

жил внести ко второму чтению 
поправку — о вступлении зако-
нопроекта в силу 1 марта 2014 
года. Законопроект с обще-
ственностью и экспертами не 
обсуждался; схема переноса но-
мера неясна; лучше отложить 
документ не на три месяца, а на 
полгода, заявил ”Ъ“ господин 
Крупнов. «Сообщалось, что обя-
зательно услугу нужно внед-
рить к Олимпиаде в Сочи. Но 
нельзя приравнивать полити-
ческие моменты к технологи-
ческим задачам, которые слож-
но реализовывать»,— добавил 
он. В странах с более развитой 
инфраструктурой связи на 

внедрение MNP ушло от двух до 
шести лет, пишет господин 
Крупнов.

Сергей Железняк заявил ”Ъ“, 
что дата 1 декабря 2013 года бы-
ла выбрана как оптимальная, 
которая позволяет реализовать 
закон — как на правительс-
твенном уровне, так и на уров-
не операторов. По его словам, 
второе и третье чтения законо-
проекта могут состояться в се-
редине декабря.

В «МегаФоне» поддерживают 
отсрочку вступления в силу за-
кона. «Нужно принять более 20 
нормативных актов, в лучшем 
случае на это потребуется пол-
года, а потом мы должны будем 
закупать оборудование, тести-
ровать систему. Если дата не из-
менится, то реализация в це-

лом хорошо подготовленного 
закона окажется под угро-
зой»,— заявил ”Ъ“ руководи-
тель управления «МегаФона» по 
связям с органами власти Дмит-

рий Петров. Переносимость но-
мера хотя и будет в законе, но 
может не заработать, добавил 
он. «Вымпелком» также согла-
сен с предложениями Инфо-
коммуникационного союза, 
сказала представитель операто-
ра Анна Айбашева. «Мы надеем-
ся, что операторов все-таки 
привлекут к обсуждению воп-
росов по механизмам реализа-
ции, учитывая непростые тех-
нологические нюансы при дан-
ном процессе»,— отметила она.

Источник ”Ъ“ в одном из опе-
раторов рассказал, что к зако-
нопроекту готовится поправка 
о введении платы за услугу — 
25 руб., а «это может спровоци-
ровать еженедельные смены 
номеров абонентами, что нега-
тивно отразится на рынке». За-

дача операторов — затянуть 
разработку закона хотя бы на 
месяц, добавляет чиновник од-
ного из министерств.

В Минкомсвязи и аппарате 
правительства не ответили на 
вопросы ”Ъ“ о выборе операто-
ра базы данных и порядке фи-
нансирования и создания базы 
перенесенных номеров. «Зада-
ча министерства — успеть в ус-
тановленные законом сроки 
обеспечить необходимую нор-
мативную базу»,— сообщила 

”Ъ“ представитель Минкомсвя-
зи Екатерина Осадчая.

Владислав Новый

Переносимость номера просят перенести
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То, чего так долго ждали 
 сатанисты, свершилось. 
 Мобильный номер становит-
ся идентификационным 
 номером человека
— Герман Стерлигов,
предприниматель, в своем блоге 
комментируя законопроект об MNP
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TUI Travel,

крупнейший туроператор Европы, в фи-
нансовом году, закончившемся 
30 сентября, зафиксировал в Рос-
сии и на Украине £15 млн операци-
онного убытка. TUI уточняет, что про-
должает инвестировать в СНГ в собствен-
ный бренд и розничную сеть. Кроме то-
го, на бизнес негативно повлияло пада-
ние спроса в Египет, ключевое направле-
ние зимнего сезона. В России и на Украи-
не TUI работает через СП с S-Group Алек-
сея Мордашова. Главный конкурент TUI — 
Thomas Cook — за такой же финансовый 
год потерял в России £8,6 млн. Сергей 
Соболев

«УралКалий»

из-за падения мирового спро-
са на калий планирует работать 
с 50-процентной загрузкой мощ-
ностей с декабря 2012-го по ап-
рель 2013 года. Из-за этого компания 
недопроизведет 2 млн тонн продукции. 
При этом отгрузка удобрений в целом 
за 2012 год составит 9,3 млн тонн, что со-
ответствует прогнозу компании. В первом 
квартале 2013 года производство запла-
нировано на уровне 1,6 млн тонн. Сниже-
ние производства в первую очередь свя-
зано с отсутствием договоров на поставки 
с крупнейшими потребителями «Уралка-
лия» — Индией и Китаем. По словам ген-
директора компании Владислава Баум-
гертнера, контракт с Индией «Уралкалий» 
может заключить до конца года. Договор 
с Китаем, складские запасы которого оце-
ниваются на уровне 3,5–4 млн тонн, будет 
подписан в первом квартале 2013 года 
при условии, что они сократятся до «нор-
мального уровня» — 2 млн тонн. Трейдер 
«Уралкалия» БКК рассчитывает заключить 
договоры с Индией и Китаем не ниже те-
кущего уровня — $490 и $470 за тонну. 
При этом господин Баумгертнер ожидает, 
что снижение производства в начале года 
компенсируется ростом отгрузок в после-
дующие месяцы 2013 года. Reuters

ОаО «КОнцерн  
ПВО ”алмаз-антей“»

не удалось оспорить отказ в ре-
гистрации права собственности 
на 11 объектов недвижимости, по-
лученных от дочернего ОАО «Вятское ма-
шиностроительное предприятие ”Ави-
тек“». В ноябре 2010 года «Алмаз-Антей» 
одобрил изъятие недвижимого имущест-
ва у «Авитека», предприятие также одоб-
рило безвозмездную передачу недви-
жимости концерну. Передача имущества 
происходила в рамках проекта создания 
нового ракетного завода в Кирове. Но 30 
марта 2011 года Росреестр отказался ре-
гистрировать переход права собствен-
ности, посчитав безвозмездную сдел-
ку между двумя коммерческими органи-
зациями ничтожной. Суды тоже встали 
на сторону Росреестра, квалифицировав 
сделку как дарение. Но 3 октября колле-
гия Высшего арбитражного суда (ВАС) 
передала дело в президиум, подчеркнув, 
что «экономическая целесообразность 
в отношениях дочернего и основного об-
щества может вызывать необходимость 
и обратной передачи имущества от до-
чернего общества к основному» с учетом 
общих целей их деятельности и подконт-
рольности предприятия «Алмаз-Антею». 
Но президиум ВАС вчера не поддержал 
коллегию, оставив решение Росреестра 
в силе. Анастасия Горшкова

аВстралийсКая WoodsIde

договорилась о покупке 30% мес-
торождения Левиафан (оператор 
Noble Energy) с запасами 450 мл-
рд куб. м газа на израильском 
шельфе за $2,3 млрд. Woodside зай-
мется экспортом СПГ в Европу и АТР пос-
ле начала добычи, которая запланирова-
на на 2016 год. Ранее на долю в Левиа-
фане претендовал «Газпром». В компа-
нии это не комментируют, отмечая, что 
в целом сохраняют интерес к израиль-
скому шельфу. Вторым крупным место-
рождением Израиля с запасами около 
240 млрд куб. м является Тамар. По сло-
вам вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча, израильским шельфом интересуется 
и НОВАТЭК. В компании это подтвержда-
ют, уточняя, что речь идет об участках, со-
седствующих с блоком 9 кипрского шель-
фа (компания близка к получению лицен-
зии на его разработку). Интерес также 
может вызвать шельф Ливана, который 
граничит с Левиафаном и блоком 9 НО-
ВАТЭКа. Михаил Серов
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ИнвестбанКИ

«Открытие»  
поделилось руководителем  
с «Ренессансом»

Вчера ФК «Открытие» сообщила об уходе главы компании «Открытие Капитал» 
Игоря Вайна и назначении на этот пост недавно покинувшего Московскую бир-
жу Рубена Аганбегяна. Ранее Рубен Аганбегян был назначен на пост председате-
ля ФК «Открытие» (см. ”Ъ“ от 15 сентября). Игорь Вайн, руководивший ООО «От-
крытие Капитал», с сегодняшнего дня покидает корпорацию в связи с переходом 
на новое место работы, отмечается в сообщении ФК. Новым местом работы гос-
подина Вайна станет инвестбанк «Ренессанс Капитал», который недавно пере-
шел в полную собственность группы ОНЭКСИМ. В «Ренессанс Капитале» Игорь 
Вайн займет пост соруководителя. Другим соруководителем компании является 
Джон Хайман. Игорь Вайн пришел в «Открытие» в сентябре 2010 года именно 
из «Ренессанс Капитала», где он с 2007 года занимал должность управляюще-
го директора, руководителя департамента операций на рынке акций. С 2006 
по 2007 год — руководителя управления продаж Дойче банка. С 1997 по 2006 
год он являлся вице-президентом Объединенной финансовой группы (UFG). 
«Интерфакс»

Платежные сИстемы

Операторы  
регистрируются в ЦБ

Банк России зарегистрировал платежную систему Regional Payment System в ре-
естре операторов платежных систем, сообщается в официальных документах ЦБ. 
Число систем в реестре увеличилось до восьми. Оператором Regional Payment 
System и ее расчетным центром выступает банк «Тульский расчетный центр» (Ту-
ла; по итогам трех кварталов занимал 690-е место по активам в рэнкинге «Интер-
факса»). В реестр уже входят платежные системы «Юнистрим», National Credit 
Cards, Western Union, Union Card, «Объединенная расчетная система» и Anelik. 
Согласно закону «О национальной платежной системе», принятому в июле про-
шлого года, все некредитные организации, осуществляющие деятельность опе-
раторов платежных систем, обязаны направить в ЦБ регистрационное заявление 
и получить регистрацию в реестре до конца этого года. «Интерфакс»

По итогам девяти месяцев 
Промсвязьбанк смог нарас
тить прибыль более чем вдвое 
благодаря доходам от корпо
ративного кредитования. Но 
в следующем году банк плани
рует развивать в первую оче
редь не его, а розницу, кото
рая пока принесла 1,3 млрд 
руб. убытков. В Промсвязь
банке рассчитывают перема
нить высокодоходных роз
ничных клиентов из банков, 
специализирующихся на пот
ребкредитовании, воспользо
вавшись ужесточением регу
лирования.

Вчера Промсвязьбанк опубли-
ковал отчетность за девять меся-
цев по международным стандар-
там. Как указано в отчете, за девять 
месяцев его чистая прибыль соста-
вила 5,9 млрд руб. (за аналогич-
ный период прошлого года — 
2,1 млрд руб.). Как отмечает пер-
вый вице-президент Промсвязь-
банка Александра Волченко, та-
кой результат стал возможным 
благодаря росту процентных до-
ходов в корпоративном сегменте 
(на 40%, до 18,9 млрд руб.). Розница 
же принесла банку 1,3 млрд руб. 
убытка. «Убыточность розницы 
объясняется тем, что на этот сег-
мент приходится основной объем 
создаваемых резервов и операци-
онных расходов»,— говорит за-
меститель руководителя аналити-
ческого департамента компании 
«Совлинк» Ольга Беленькая.

Между тем банк планирует де-
лать ставку именно на розницу, а 
не прибыльный сейчас корпора-
тивный сегмент. За девять меся-
цев доля розницы в кредитном 
портфеле банка выросла с 8% до 
10% и составила 50 млрд руб. Ак-
тивной работой над созданием 
инфраструктуры для розницы 
госпожа Волченко объяснила 
и рост административных рас-
ходов банка (являются частью 
операционных).

Готовясь зарабатывать на роз-
нице, Промсвязьбанк постепен-
но отказывается от низкомаржи-
нальных продуктов, концентри-
руясь на потребительском креди-
товании. Так, согласно отчетнос-
ти, если в первом полугодии при-
рост ипотечных кредитов состав-
лял по 21–25% ежеквартально (до 
7,3 млрд руб.), то в третьем кварта-
ле ипотека выросла всего на 4,1% 

(до 7,9 млрд руб.). Динамика пот-
ребительских кредитов зеркаль-
ная — рост в первом квартале со-
ставил 3,5% (до 26 млрд руб.), во 
втором — 18,5% (до 30,8 млрд 
руб.), в третьем — уже 17,5% (до 
36,2 млрд руб.). «Это наша поли-
тика,— подтверждает госпожа 
Волченко.— Мы постепенно от-
казываемся от низкомаржиналь-
ной ипотеки и автокредитов в 
пользу более выгодных потреби-
тельских займов». Портфель авто-
кредитов банка сократился за де-
вять месяцев в два раза (с 4 млрд 
до 2 млрд руб.).

Промсвязьбанк рассчитывает 
на переток розничных клиентов 
из банков, специализирующих-
ся только на потребительском 
кредитовании. Дело в том, что со 
следующего года ЦБ планирует 
ужесточить подходы к оценке 
рисков в этом сегменте и банкам 

с высокими ставками придется 
более жестко рассчитывать нор-
матив достаточности капитала, 
отмечает госпожа Волченко (о 
проекте ЦБ ”Ъ“ подробно писал 
26 ноября). «На нас новые нормы 
почти не окажут влияния, так как 
в нашем банке эффективная 
ставка по розничным кредитам 
составляет 23%, а у ”потребитель-
ских“ банков она значительно 
выше, достаточность капитала у 
них снизится, и они не смогут на-
ращивать кредитование пре-
жними темпами. Поэтому мы 
рассчитываем, что часть их кли-
ентов перейдет в том числе и в 
Промсвязьбанк»,— надеется гос-
пожа Волченко.

«Действительно, банки, спе-
циализирующиеся на потребкре-
дитовании, могут потенциально 
столкнуться с проблемами»,— го-
ворит зампред правления Номос-
банка Вадим Юрьев. «Не думаю, 
что новые требования ЦБ приве-
дут к переделу рынка,— продол-
жает зампред правления банка 

”Уралсиб“ Илья Филатов.— Все-
таки специализирующиеся на 
потребкредитовании банки 
очень гибкие и смогут придумать 
способ удержать своих клиен-
тов». «У нас, например, достаточ-
но капитала, чтобы выполнить 
все требования регулятора и не 
растерять клиентов»,— уверен за-
мпред правления ТКС-банка 
Олег Анисимов.

Александра Баязитова

Промсвязьбанк отрегулирует розницу
Он рассчитывает привлечь клиентов с помощью ЦБ

Стагнирующий рынок дове
рительного управления не
гативно сказывается на де
ятельности управляющих — 
по итогам девяти месяцев 
они показали общее сниже
ние выручки в этом сегменте. 
Тем не менее большинство 
компаний продолжают нара
щивать расходы, связанные 
с развитием бизнеса, инвес
тируя прежде всего в ITинф
раструктуру и новые кадры.

”Ъ“ подвел итоги работы уп-
равляющих компаний за три 
квартала текущего года. Была про-
анализирована бухгалтерская от-
четность почти 70 российских 
компаний, работающих на рынке 
доверительного управления. При 
этом 44 компании и группы рас-
крыли данные по чистой выручке 
от услуг доверительного управле-
ния. Их суммарная выручка за 
три квартала 2012 года составила 
5,2 млрд руб., что на 3% ниже ре-
зультата девяти месяцев прошло-
го года. Снижение выручки за-
фиксировали более половины 
компаний, причем в ряде случаев 
падение составляло 20–50%.

По мнению участников рын-
ка, ключевая причина снижения 
выручки компаний — это отток 
средств из паевых инвестицион-
ных фондов (ПИФов). По оценке 

”Ъ“, основанной на данных 
InvestFunds, чистый отток 
средств из открытых паевых фон-
дов за девять месяцев превысил 
11 млрд руб., тогда как за тот же 
период 2011 года поступило поч-
ти 6 млрд руб. Между тем именно 
за управление паевыми фонда-
ми управляющие компании по-
лучают регулярное вознагражде-
ние, которое в первую очередь 
привязано к размеру чистых ак-
тивов фондов. «На фоне высокой 
волатильности рынков инвесто-
ры либо переводили средства из 
агрессивных стратегий в консер-
вативные, либо вообще выводи-
ли активы с фондового рынка и 

переводили их в депозиты»,— от-
мечает руководитель бизнеса 
портфельных инвестиций «ВТБ 
Капитал управление инвестици-
ями» Владимир Потапов. По сло-
вам гендиректора «Райффайзен 
Капитал» Владимира Соловьева, 
если на начало 2010 года соотно-
шение акций и облигаций в сред-
нем по рынку доверительного 
управления составляло 9:1, то к 
настоящему времени доля обли-
гаций выросла, и соотношение 
теперь составляет 6:4. «Так как по 
облигационным стратегиям ко-
миссия обычно ниже, это приве-
ло к снижению темпа роста дохо-
дов управляющих компаний»,— 
отметил господин Соловьев.

Вознаграждение управляю-
щей компании по договорам ин-
дивидуального ДУ нередко вы-
плачивается по итогам прошед-
шего календарного года в новом 
году. «Поскольку рынок ценных 
бумаг в 2010 году продемонстри-
ровал лучший рост, чем в 2011 го-

ду, вознаграждение, полученное 
за девять месяцев текущего года, 
уступает показателю годичной 
давности»,— отмечает гендирек-
тор Allianz Investments Дмитрий 
Васютинский. При этом значи-
тельно возросшие за последний 
год пенсионные активы еще не 
принесли управляющим компа-
ниям дохода, так как вознаграж-
дение по ним выплачивается по 
итогам года и только в случае ус-
пешного управления.

Несмотря на отсутствие роста 
выручки от управления, две трети 
компаний за первые три квартала 
наращивали управленческие рас-
ходы, большую часть которых со-
ставляют зарплата и арендная пла-
та. По словам руководителя управ-
ления маркетинга и развития биз-
неса УК «Уралсиб» Карена Кесояна, 
повышение расходов в текущем 
году обусловлено в первую оче-
редь вложениями в развитие 
агентской сети, более активным 
продвижением компании и про-

дуктов, в частности новых фон-
дов, инвестированием в IT-инфра-
структуру и усилением команды. 
«В процессе развития бизнеса по-
являются новые направления, 
продукты и услуги, подключают-
ся новые агенты, что требует пос-
тоянных инвестиций в людей, ин-
фраструктуру, современные IT-
технологии, каналы коммуника-
ций с клиентами и сервисы»,— от-
мечает и Владимир Потапов. В 
«Альфа-Капитале» в первую оче-
редь деньги шли на развитие элек-
тронных каналов продаж, автома-
тизацию инвестиционного про-
цесса, а также электронный доку-
ментооборот, отметила гендирек-
тор компании Ирина Кривошее-
ва. Вместе с тем вслед за инфляци-
ей, а то и опережая ее, росли и 
ставки аренды недвижимости, ко-
миссионные вознаграждения 
банков-агентов, а также зарплаты 
сотрудников, отмечает гендирек-
тор УК «Капиталъ» Вадим Сосков.

Виталий Гайдаев

Завышенные технологии
Управляющие вкладываются в IT при падении выручки

На только развивающемся 
в России рынке производных 
финансовых инструментов 
возник юридический казус. 
Высший арбитражный суд 
(ВАС), впервые рассматривая 
спор банка и клиента о воз
можности досрочного одно
стороннего расторжения до
говора процентного свопа, 
счел такой подход правомер
ным. Такое решение заметно 
увеличивает риски банков, 
активно использующих дан
ный инструмент для страхов
ки своих рисков, и может 
временно сократить темпы 
роста в этом сегменте.

Президиум ВАС отказал в пе-
ресмотре решения по спору 
Юникредит-банка и его клиента 
— компании «Эрмитаж Девелоп-
мент» — по вопросу о том, как 
должны работать такие произ-
водные финансовые инструмен-
ты, как процентные свопы. Текст 
отказного определения опубли-
кован в карточке этого дела на 
сайте ВАС. В нем судьи ВАС под-
держали позицию коллег из бо-
лее низких инстанций о том, что 
отказаться от исполнения дого-
вора процентного свопа стороны 
в одностороннем порядке впра-
ве в любой момент до наступле-
ния момента очередного плате-
жа, то есть практически всегда. 
На столь высоком уровне этот 
вопрос рассматривался впервые, 
и отказное определение, выне-
сенное президиумом ВАС, стало 
неприятным сюрпризом не толь-
ко для самого Юникредит-банка, 
но и для других банков.

В данном случае ситуация вы-
глядела так. Получив от банка ва-
лютный кредит по ставке 
LIBOR+%, «Эрмитаж Девелоп-
мент» одновременно заключил с 
ним договор процентного свопа. 
В соответствии с эти договором, 
клиент обязался уплачивать бан-
ку платежи, начисленные на 
сумму кредита по фиксирован-
ной ставке, а банк ему — по пла-
вающей. В случае когда реальная 
ставка по кредиту росла, выиг-
рывал заемщик, когда падала — 
банк. Каждый из них таким обра-
зом страховал свои риски. Все 
шло хорошо, пока не выясни-
лось, что клиент воспользовался 
лишь частью открытого ему кре-
дитного лимита. «Клиент изна-
чально планировал сделать вы-
борку по кредиту в размере 
$60 млн и риск захеджировал по 
всей сумме ссуды, однако по фак-
ту компания воспользовалась 
лишь частью кредита — 
$37 млн,— поэтому предложила 
внести изменения в договор сво-
па на сумму фактически выбран-
ного кредита»,— пояснила глава 
юридического департамента 
Юникредит-банка Наталия Оку-
нева. Само по себе данное требо-
вание совершенно правомерно, 
продолжает она. «Но к этому мо-
менту справедливая стоимость 
свопа изменилась, следуя за во-
латильностью рынка, и банк уже 

не мог изменить существенные 
условия договора, не признав 
убытков в финансовой отчетнос-
ти,— поясняет она.— Поэтому, 
чтобы уменьшить размер свопа с 
$60 млн до $37 млн, мы попроси-
ли клиента о выплате справедли-
вой стоимости свопа на разницу 
номинальных сумм, от чего кли-
ент отказался, а впоследствии, 
прекратив все выплаты по свопу, 
обратился в суд за расторжением 
сделки».

Банкиров решение суда уди-
вило. «Банк захеджировал риски, 
понес издержки из-за неисполне-
ния клиентом своих обяза-
тельств по договору процентного 
свопа и попытался взыскать эти 
издержки с заемщика, что логич-
но»,— говорит председатель 
правления СБ-банка Андрей Его-
ров. «Сложно судить о ситуации, 
не зная всех существенных ас-
пектов сделки, но я бы, скорее, 
поддержала коллег-банкиров, 
так как договорные условия, ко-
торые были известны заранее, 
должны выполняться»,— счита-
ет и главный бухгалтер Нордеа-
банка Татьяна Шарова. С ними не 
согласен глава банка из топ-10. 
По его мнению, договор свопа 
правильнее было бы заключать 
исходя из реально выбранного 
объема кредита, тогда проблем 
бы не было.

Впрочем, по мнению экспер-
тов, важно не то, кто из сторон 
прав, а общий вывод суда о том, 
что в ситуации, когда предыду-
щие платежи по договору свопа 
уплачены, а срок будущих еще не 
наступил, у клиента нет неиспол-
ненных обязательств. Это ниве-
лирует смысл процентного свопа 
как долгосрочного хеджирующе-
го финансового инструмента, 
считают банкиры. В результате, 
по мнению партнера компании 
«Налоговик» Сергея Варламова, 
не исключено, что отдельные 
компании—контрагенты банков 
могут попытаться выгадать на та-
ких сделках, ничем особенно не 
рискуя. «Формально у нас непре-
цедентная система права, но на 
деле правовые позиции ВАС РФ 
оказывают существенное влия-
ние на практику нижестоящих су-
дов, что может на время приоста-
новить заключение сделок дан-
ного вида»,— говорит партнер 
юридической фирмы «Гольцблат 
БЛП» Олег Архипов. По данным 
Национальной валютной ассоци-
ации, российский рынок банков-
ских процентных деривативов в 
2011 году оценивался в $12 млрд. 
Впрочем, указывает господин 
Варламов, масштабной проблема 
вряд ли будет, ведь впоследствии 
такие клиенты не смогут рассчи-
тывать на доверие со стороны 
банков. Сами же банки решение 
ВАС заставит внимательнее за-
ключать договоры по своп-сдел-
кам, а по уже заключенным конт-
рактам пересматривать условия в 
свою защиту, заключает эксперт.

Наталья Дубинина,  
Светлана Дементьева

Спор на своп
ВАС разрешил расторгать  
страхующие сделки  
в одностороннем порядке

Конфликт акционеров в не
когда подконтрольном струк
турам Сергея Пугачева Народ
ном банке Республики Тыва 
(НБРТ) не утихает. Об этом 
свидетельствует недавнее 
промежуточное решение су
да в пользу одной из сторон. 
Учитывая, что спорят акцио
неры о правомерности дока
питализации банка, выиг
рыш стороны, настаиваю
щей на ее нелегитимности, 
чреват снижением собствен
ных средств НБРТ ниже ми
нимального уровня в 180 млн 
руб. В худшем случае это гро
зит отзывом лицензии.

3 декабря Третий арбитраж-
ный апелляционный суд Красно-
ярска запретил Народному банку 
Республики Тыва (НБРТ) регистри-
ровать допэмиссию, увеличиваю-
щую капитал банка до 300 млн 
руб., рассказал представитель ми-
норитарного акционера банка Ев-
гений Мусинов. Такое решение 
суд принял в качестве обеспечи-
тельной меры, о которой хода-
тайствовал миноритарный акци-
онер банка Олег Юминов. Он счи-
тает нелегитимным июньское ре-
шение собрания акционеров бан-
ка о допэмиссии, увеличиваю-
щей капитал банка до 300 млн 
руб., и оспаривает его в суде. Та-
ким образом, корпоративный 
конфликт акционеров банка, раз-
горевшийся после вхождения в 
его капитал господина Юминова, 
снова обострился.

Напомним, пакет в 53% акций 
НБРТ Олег Юминов приобрел у 
Агентства по страхованию вкла-
дов в ходе распродажи послед-
ним активов банкротящегося 
Межпромбанка (НБРТ был его 
«дочкой»). Второй акционер 
НБРТ — Министерство земель-
ных и имущественных отноше-
ний Республики Тыва — пытался 
купить этот пакет сам, но предло-
жил на аукционе меньшую цену, 
затем пытался оспорить итоги 
аукциона в суде, но в итоге про-
играл. Конфликт между старым 
и новым акционерами начался 
после того, как в результате пре-
дыдущей допэмиссии, увеличи-
вающей капитал банка до мини-
мально требуемых с 1 января 
2012 года по закону 180 млн руб., 
доля господина Юминова раз-
мылась до 20%, а доля Миниму-
щества увеличилась до 50,35%. 
Эту допэмиссию господин Юми-
нов также оспаривает, решения 
суда пока нет.

Жесткую позицию господина 
Юминова в этом акционерном 
споре не изменило даже недав-
нее обновление части руководс-
тва банка, представляющей инте-
ресы Минимущества и более ло-
яльно, чем прежний топ-менедж-
мент, настроенной к миноритар-
ному акционеру. «Нами предпри-
нимаются попытки внесудебно-
го урегулирования конфликта, и 
мы готовы вести переговоры с 
Министерством земельных и 
имущественных отношений 
РТ»,— говорит господин Муси-
нов. Но несмотря на это, на обес-
печительных мерах в суде мино-
ритарный акционер все-таки на-
стоял. Новый председатель сове-
та директоров банка, первый за-
мпред правительства республи-
ки Михаил Козлов вчера не отве-
чал по мобильному телефону.

Декабрьское решение суда об 
обеспечительных мерах лиш-
ний раз подтверждает, что сторо-
нам не удается договориться. Ес-
ли ситуация не исправится, 
НБРТ рискует столкнуться с угро-
зой отзыва лицензии, считают 
юристы. Решение суда по спору 
о первой допэмиссии рано или 
поздно будет принято, и если, 
как того требует господин Юми-
нов, оно будет признано нелеги-
тимным, капитал НБРТ снизится 
до уровня меньше 180 млн руб. 
(до 97 млн руб.; столько собс-
твенных средств у банка было до 
первой допэмиссии.— ”Ъ“). 
«Сразу после вступления в силу 
решения суда о признании не-
действительными результатов 
первой допэмиссии во внутрен-
ние документы банка должны 
быть внесены соответствующие 
изменения, а деньги, внесенные 
в капитал,— вернуться на счета 
акционеров»,— говорит партнер 
юридической фирмы Lidings Ан-
дрей Зеленин. При снижении 
капитала банка ниже 180 млн 
руб. в течение трех месяцев под-
ряд ЦБ должен будет отозвать у 
банка лицензию. Такого за всю 
кампанию принудительной до-
капитализации банков (сначала, 
в 2009 году, до 90 млн руб., а по-
том — в 2011-м — до 180 млн 
руб.) еще не было. Корпоратив-
ные конфликты между акционе-
рами банков по вопросам дока-
питализации случались, но к от-
зыву лицензии у уже докапита-
лизировавшихся игроков они 
пока не приводили.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Собственники НБРТ  
не поделили капитал
Спор акционеров может  
поставить лицензию банка под вопрос
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

Чистая прибыль Райффайзенбанка по МСФО за девять месяцев выросла 
на 59,3%, до 14,4 млрд руб., по сравнению с аналогичным периодом прошло-
го года. Чистый комиссионный доход банка вырос на 16,6%, до 6,6 млрд руб. 
«Основным драйвером роста чистого комиссионного дохода стало увеличе-
ние чистого комиссионного дохода по операциям с пластиковым карточками 
на 26,6% за счет роста числа обслуживаемых карт»,— говорится в сообщении 
банка. Кредитный портфель до вычета резервов под обесценение с начала 
года уменьшился на 3,7%, до 363,3 млрд руб., из-за сокращения корпоратив-
ного портфеля на 11,7%, до 234,3 млрд руб. Средства клиентов с начала года 
выросли на 2,4%, до 409,2 млрд руб., в основном за счет роста депозитов 
и остатков по счетам физлиц (на 6,5% и 3,9% соответственно), а также остат-
ков по текущим счетам юрлиц (на 32,3%, до 104,8 млрд руб.). «Прайм»

  К о н ъ ю н К т у р а  
     р а й ф ф а й з е н б а н К у 

П о в е з л о  с  К а р та м И

Крупнейшие российские управляющие компании (по итогам 9 мес. 2012 года)
Название	 Выручка	от	услуг		 Изм.		 Управленческие	 Изм.		 Прибыль	 Изм.		 Прибыль	 Чистая	 Изм.		
	 доверительного	 (%)	 расходы	 (%)	 от	продаж	 (%)	 до	налогообложения	 прибыль	 (%)	
	 управления	(млн	руб.)	 	 (млн	руб.)	 	 (млн	руб.)	 	 (млн	руб.)	 (млн	руб.)	
Группа компаний «Уралсиб» 616,3 -20,6 375,7 -20,6 240,6 -20,5 227,1 180,3 —

Группа «ВТБ Капитал управление инвестициями» 400,8 44,0 303,1 63,9 135,4 51,3 99,6 77,1 -20,4

«ТКБ БНП Париба Инвестмент Партнерс» 335,6 -10,4 278,6 -7,0 57,0 -24,0 71,6 52,6 -19,6

Группа компаний «Альфа-капитал» 330,6 3,9 464,2 -7,4 -133,6 — 54,7 54,9 —

«Менеджмент-Центр» 281,0 -5,8 97,6 -74,7 183,3 — 244,4 200,6 —

Группа компаний «Капиталъ» 280,2 34,1 38,6 -12,3 10,4 — 16,8 13,4 —

«РВМ Капитал» 238,2 -16,3 129,0 34,8 109,3 -42,2 110,4 87,1 -48,7

«Райффайзен Капитал» 227,6 -5,2 215,4 18,3 12,2 -79,0 26,4 19,5 -62,0

«Газпромбанк — управление активами» 221,7 -7,4 200,3 -1,2 21,5 -41,5 18,2 14,0 -52,0

Группа компаний ТРИНФИКО 179,0 11,8 164,6 47,4 14,4 -70,2 -43,4 -54,9 —

«ОФГ Инвест» 169,4 -1,6 236,6 18,0 -67,3 — -51,8 -43,3 —

«Агана» 144,8 -23,5 82,8 -15,0 62,0 -32,5 64,9 51,2 -33,5

«Трансфингруп» 134,0 -21,3 81,7 23,4 52,3 -49,7 74,5 59,7 83,2

«Ингосстрах-Инвестиции» 123,2 28,9 100,9 11,6 22,3 331,9 20,5 15,2 -10,3

«Альянс Росно управление активами» 118,0 -25,5 342,1 0,5 -68,6 — -54,8 -43,9 —

«Лидер» 113,7 59,2 96,2 -34,0 12,0 — 391,7 325,7 203,6

Группа компаний «Ренессанс Капитал» 108,2 6,9 97,8 -33,9 10,4 -91,7 10,5 8,0 —

«Партнер» 97,0 42,2 41,0 14,4 56,0 65,2 62,5 50,1 48,8

Группа компаний «Велес Капитал» 87,5 28,6 49,1 21,9 41,4 67,0 41,3 32,4 45,0

«Атон-Менеджмент» 85,0 -44,8 177,3 -23,1 -92,3 — 5,9 4,5 59,6

«РГС управление активами» 84,6 43,7 73,0 29,9 11,6 340,8 27,8 21,9 130,7

«Открытие» 72,4 50,2 68,6 42,0 3,8 — 23,7 18,2 17,2

«Менеджмент Консалтинг» 70,5 -22,4 29,1 -63,3 41,4 262,0 49,6 39,6 324,9

«Ак Барс Капитал» 63,1 10,6 25,9 4,1 23,5 28,9 40,3 32,7 -22,1

«Трастюнион Эссет Менеджмент» 59,2 56,7 31,2 25,4 28,0 117,3 14,2 9,4 630,0

Компании ранжированы по выручке от услуг доверительного управления. По данным управляющих компаний, размещенных на их сайтах.
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 НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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Сегодня крупнейшая в Рос-
сии Центральная пригород-
ная пассажирская компа-
ния (ЦППК) объявит о за-
ключении в 2013 году дол-
госрочного контракта с 
Москвой и Подмосковьем. 
Это первый прецедент в от-
расли, до сих пор ни одной 
пригородной компании не 
удавалось выстроить долго-
срочные отношения с мест-
ными властями. По дан-
ным 

”
Ъ“, Москва хочет пот-

ребовать от перевозчика 
порядка 100 млрд руб. ин-
вестиций в электрички 
до 2020 года. Но об оконча-
тельных параметрах чинов-
ники будут договариваться 
уже с новыми акционерами 
ЦППК: около 50% ее акций 
продают Московская об-
ласть и ОАО РЖД. При этом 
на компанию появился но-
вый потенциальный пре-
тендент: ею интересуются 
структуры члена совета ди-
ректоров ОАО РЖД Григо-
рия Березкина.

По словам источника ”Ъ“ в 
отрасли, сегодня ЦППК объ-
явит, что в 2013 году будет за-
ключен долгосрочный конт-
ракт по обслуживанию пасса-
жиров с правительствами Мос-
квы и Московской области. Па-
раметры соглашения пока об-
суждаются, добавил он. В 
ЦППК подтвердили эту инфор-
мацию. Контракт станет преце-
дентом на рынке пригород-
ных железнодорожных пере-

возок. На сегодня долгосроч-
ных соглашений с властями 
нет ни у одного перевозчика, 
уточнили ”Ъ“ в ОАО РЖД, мак-
симум — трехлетние догово-
ры. Долгосрочные соглашения 
призваны позволить приго-
родным компаниям планиро-
вать доходы и расходы и, соот-
ветственно, привлекать фи-
нансирование. Контракт дол-
жен содержать, например, 
прогнозный пассажирообо-
рот, а также требования к под-
вижному составу, принципы 
установки и изменения тари-
фов, финансовую ответствен-
ность сторон, инвестицион-
ные обязательства.

•	 На	долю	ЦППК	приходит-
ся	около	50%	всех	пригород-
ных	перевозок	в	России.	В	2011	
году	перевезла	506	млн	пасса-
жиров.	Выручка	—	24	млрд	
руб.,	чистая	прибыль	—	
4,7	млрд	руб.
Собеседник ”Ъ“ уточнил, 

что одним из ключевых пара-
метров контракта могут стать 
обязательства ЦППК по закуп-
ке нового подвижного состава. 
Пока компания только аренду-
ет электрички у ОАО РЖД (477 
электропоездов), в 2011 году 
выплаты составили 12,8 млрд 
руб. Но сейчас готовится про-
ект по строительству новых 
главных путей на четырех ра-
диальных направлениях же-
лезных дорог — Ярославском, 
Казанском, Курском и Горьков-
ском, как раз для развития 
пригородного сообщения. 

«Москва гарантировала РЖД, 
что вложит в этот проект 
47,5 млрд руб. до 2015 года. Схе-
ма финансирования строи-
тельства федеральной собс-
твенности из столичного бюд-
жета еще прорабатывается. 
Есть два варианта: межбюджет-
ным трансфертом, когда Моск-
ва вносит деньги в федераль-
ный бюджет, а он затем вносит 
их в уставный капитал РЖД, 
либо целевой субсидией от сто-
лицы для монополии, специ-
ально на организацию приго-
родного сообщения»,— расска-
зал источник ”Ъ“ в столичном 
правительстве.

По его словам, московские 
власти хотят гарантий, что пе-
ревозчик будет закупать под-
вижной состав, а не просто по-
вышать рентабельность за счет 
эксплуатации новой инфра-
структуры. По оценке столич-
ных властей, вложения ЦППК 
в новые электрички должны 
составить порядка 100 млрд 
руб. до 2020 года. В ЦППК при-
знают необходимость закупок 
подвижного состава. Там уточ-
нили, что уже к концу 2013 го-
да истекают сроки эксплуата-
ции примерно 10% электри-
чек, арендуемых у ОАО РЖД. 
Монополия их закупку в ин-
вестпрограмме не заложила, 
добавили в ЦППК, уточнив, что 
рассматривают возможность 
закупки 53 поездов у Демихов-
ского машзавода. Рыночная це-
на одного электропоезда повы-
шенной комфортности может 

составлять около 250 млн руб., 
рассказал источник ”Ъ“, знако-
мый с ситуацией. Цена конт-
ракта, вероятнее всего, будет 
меньше, добавляет он. Но даже 
при цене 200 млн руб. за поезд 
общая сумма затрат может со-
ставить более 10 млрд руб.

Итоговые параметры долго-
срочного контракта на обслу-
живание пассажиров будут об-
суждаться уже с новыми основ-
ными акционерами, уточняют 
в правительстве Москвы. В 
конце декабря состоятся торги 
по продаже 25% плюс одна ак-
ция ЦППК, принадлежащих 
Московской области. Еще 25% 
минус три акции ЦППК из 
49,33% продает ОАО РЖД. Стар-
товая цена пакета региона — 
771 млн руб., монополия хочет 
выручить за бумаги не менее 
769 млн руб. До последнего 
времени единственным пре-
тендентом на них считались 
структуры Искандара Махму-
дова и Андрея Бокарева. Под-
контрольное им ООО МПК уже 
владеет 25% акций ЦППК. Но 
на пакеты могут появиться и 
неожиданные претенденты. 
По данным источников ”Ъ“, ак-
циями ЦППК интересуются 
структуры члена совета дирек-
торов ОАО РЖД, основного вла-
дельца группы ЕСН Григория 
Березкина. Представитель 
группы ЕСН Марианна Бело-
усова отказалась вчера под-
тверждать или опровергать эту 
информацию.

Евгений Тимошинов

Москва требует новых электричек
взамен на вложения города в железнодорожные пути

Инвестором крупнейшей 
в России частной железной 
дороги Кызыл—Курагино 
стоимостью 150 млрд руб. 
к Элегестскому угольному 
месторождению в Туве мо-
жет стать Руслан Байсаров. 
После отказа государства 
от участия в проекте из-за 
неисполнения обязательств 
Енисейской промышлен-
ной компанией (ЕПК) биз-
несмен выразил готовность 
построить дорогу при усло-
вии госгарантий по креди-
там. Возможность участия 
в проекте также рассматри-
вают работающие в Туве 
«Северсталь» и Evraz. Судь-
ба лицензии на сам Элегест, 
которая сейчас принадле-
жит ЕПК, пока не опреде-
лена — но и она может до-
статься Руслану Байсарову.

Как стало известно ”Ъ“, 
Минрегион, Минтранс, Мин-
фин, Минэкономики и прина-
длежащее Руслану Байсарову 
ООО «Тувинская инвестицион-
ная корпорация» (ТуИК) по по-
ручению первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова подготови-
ли новые предложения по реа-
лизации проекта строительс-
тва железной дороги Кызыл—
Курагино. Дорога должна со-
единить Транссиб с Элегест-
ским угольным месторождени-
ем, лицензия на которое пока 
принадлежит ЗАО «Енисейская 
промышленная компания» 
(подконтрольна структурам 
бывшего сенатора от Тувы Сер-
гея Пугачева), но вскоре может 
быть отозвана.

Как сообщили ”Ъ“ в Минре-
гионе, «согласованные предло-
жения направлены в прави-
тельство в установленные сро-
ки» (согласно поручению — до 
1 декабря). По словам предста-
вителя министерства, «строи-
тельство железной дороги пла-
нируется осуществлять за счет 
частных инвестиций под госга-
рантии». «С учетом отраслевой 
направленности проекта его 
дальнейшая проработка пору-
чена Минтрансу совместно с 
Минэкономики и ВЭБом. Мин-
регион обеспечит координа-
цию проекта в части комплекс-
ного развития Красноярского 

края и Тувы»,— заявили в 
пресс-службе Минрегиона. Рус-
лан Байсаров также подтвер-
дил, что предложения подго-
товлены. Он пояснил, что ТуИК 
готова построить все 402 км до-
роги, а государство сможет ис-
пользовать освободившиеся 
средства инвестиционного 
фонда в размере 49 млрд руб. 
на развитие железнодорожной 
инфраструктуры на участке 
Междуреченск—Тайшет.

Предыдущий проект пред-
полагал строительство дороги 
на условиях государственно-
частного партнерства. Госу-
дарство должно было постро-
ить 147 км, остальное — недро-

пользователь Элегеста в лице 
ЕПК. Общая стоимость дороги 
и комплекса на Элегесте оце-
нивалась в 156,4 млрд руб. В 
конце октября государство от-
казалось от финансирования 
своей части из-за невыполне-
ния обязательств со стороны 
ЕПК. В ноябре Минрегион со-
общал, что разрабатывается 
новая схема строительства до-
роги — за счет частных инвес-
торов под госгарантии.

Вопрос о новом инвесторе 
рассматривался на совещании 
у Игоря Шувалова еще 17 ок-
тября (копия протокола есть у 

”Ъ“). Из потенциальных инвес-
торов в нем участвовал только 
Руслан Байсаров. Он сказал, 
что стоимость первого этапа 
строительства железной доро-
ги составит порядка 150 млрд 
руб. и его реализация займет 
пять-шесть лет. Пропускная 
способность дороги составит 
при этом 15 млн тонн в год, из 
них 3 млн тонн — народнохо-
зяйственных грузов для Тувы. 
На втором этапе планируется 
расширение дороги до 27 млн 
тонн для перевозки грузов с 
близлежащих месторождений 

«Северстали», Evraz и других 
компаний. Руслан Байсаров го-
ворит, что он рассчитывает на 
поддержку государства, в том 
числе в виде госгарантий, пе-
реговоры о финансировании 
ведутся с ВЭБом и другими 
крупными банками. «Проект 
обеспечит создание порядка 
15 тыс. рабочих мест, налого-
вые поступления в бюджет РФ 
составят порядка 13 млрд руб. 
в год»,— обосновывает интерес 
государства бизнесмен.

По протоколу совещания у 
Игоря Шувалова, ВЭБ с Ми-
нэкономики, Минфином и Ту-
ИК должен до 15 декабря «про-
работать механизм финанси-

рования проекта, в том числе 
за счет госгарантий по креди-
там либо облигационным зай-
мам». Госгарантии могут быть 
предоставлены в объеме 75% от 
общей стоимости проекта. 
Представитель ВЭБа это не 
комментирует.

Проектом строительства же-
лезной дороги Кызыл—Кура-
гино всерьез интересовались 
недропользователи соседних с 
Элегестом угольных месторож-
дений — Evraz и «Северсталь». 
Как рассказал ”Ъ“ источник, 
близкий к одной из компаний, 
летом 2011 года они были гото-
вы создать консорциум и заме-
нить ЕПК в проекте. «Но после 
того как ЕПК возглавил госпо-
дин Байсаров и пообещал, что 
дорога будет построена, от 
этой идеи отказались»,— гово-
рит собеседник ”Ъ“. Он не ис-
ключает, что Evraz и «Северс-
таль» могут вернуться к планам 
участия в проекте. В «Северста-
ли» ”Ъ“ подтвердили, что ком-
пания «готова рассмотреть воз-
можность участия в строитель-
стве железной дороги Кызыл—
Курагино, в том числе в составе 
консорциума». В Evraz на воп-

росы ”Ъ“ не ответили. Руслан 
Байсаров заявил, что «открыт 
для диалога со всеми потенци-
альными стратегическими 
партнерами».

В то же время лицензия на 
Элегест, согласно протоколу 
совещания, может быть отоз-
вана у ЕПК уже в ближайшее 
время. Компания до 13 дека-
бря должна устранить наруше-
ния лицензионного соглаше-
ния. Минприроды, Роснедрам 
и Росприроднадзору поручено 
«обеспечить оперативное ис-
полнение процедур, предус-
мотренных законодательс-
твом о недрах, в связи с вопро-
сом о досрочном прекраще-
нии права пользования недра-
ми». В ЕПК утверждают, что 
компания устранила все нару-
шения и уверены в сохране-
нии лицензии. Но конкурс по 
выбору нового недропользова-
теля уже планируется провес-
ти до 15 апреля 2013 года. С мо-
мента отзыва лицензии у ЕПК 
и до нового конкурса будет вы-
дана временная лицензия 
«другой организации, удовлет-
воряющей соответствующим 
критериям, с целью недопуще-
ния ухудшения социально-
экономического положения 
Республики Тыва». Руслан Бай-
саров отказался отвечать на 
прямой вопрос, будет ли он 
претендовать на Элегест, огра-
ничившись заявлением, что 
ему интересны «все потенци-
ально эффективные бизнес-
проекты в Туве».

Игорь Лебединец из «ВТБ-
Капитала» отмечает, что строи-
тельство железной дороги Кы-
зыл—Курагино имеет смысл 
вести лишь при строгой при-
вязке к объемам угля, которые 
будут добываться на месторож-
дениях. В первую очередь на 
Элегесте, который, в свою оче-
редь, сильно зависит от пла-
нов по строительству дороги. 
Также, по словам аналитика, 
следует учитывать планы «Се-
верстали» и Evraz, которые по-
ка четко не определились, 
имеет ли для них смысл разви-
вать тувинские месторожде-
ния при нынешней рыночной 
конъюнктуре.

Денис Скоробогатько

Руслан Байсаров останется  
один на дороге
Бизнесмен готов сам построить ветку Кызыл—Курагино

 156,4 миллиарда рублей
во столько оценивается строительство 
железной дороги и комплекса  
на Элегестском месторождении
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«Гема инвест» Александра Геллера — про-
давца автомобилей и рекламы в мос-
ковском метро — лишилась 2 га рядом 
с инноградом Сколково. Компания, пос-
троив здесь жилье, могла бы выручить 
до $200 млн, но бывший совхоз «Матве-
евское» в суде доказал, что чиновники 
Одинцовского района не имели права 
продавать землю «Геме инвест».

В конце ноября апелляционный суд отка-
зался удовлетворять жалобу ЗАО «Гема ин-
вест», пытавшегося сохранить за собой право 
собственности на 2 га в районе деревни Мар-
фино в Одинцовском районе Подмосковья. 
Таким образом, ЗАО «Матвеевское» — бывше-
му одноименному совхозу — удалось вернуть 
свой участок в 1,5 км от МКАД рядом со строя-
щимся инноградом Сколково. Как следует из 
материалов суда, в 1997 году «Матвеевское» от-
дало эту землю в аренду фирме «Элана», пост-
роившей автостоянку на 5,5 тыс. кв. м. Этот 
объект «Гема инвест» и выкупила в 2004 году.

Спустя три года комитет по управлению 
муниципальным имуществом (КУМИ) 
Одинцовского района подписал договор о 
продаже 2 га земли под автостоянкой «Геме 
инвест». По Земельному кодексу владельцы 
недвижимости, находящейся на арендован-
ной у муниципалитета земле, имеют перво-
очередное право на выкуп участка. Но, как 
выяснил суд, КУМИ не имел на это права, 

так как спорный участок был передан гла-
вой района ЗАО «Матвеевское» еще в 1996 
году, о чем имелась запись в кадастровом де-
ле. Более того, автостоянка давно снесена, 
установил суд.

В «Геме инвест» сообщили, что намерены 
подать кассационную жалобу. Связаться с 
гендиректором «Матвеевского» Валенти-
ной Козленковой не удалось, а в приемной 
главы КУМИ Одинцовского района Вита-
лия Волошина отказались соединить с ним.

Если «Гема инвест» проиграет дело и в кас-
сационной инстанции, то компания может 
потребовать от администрации района вер-
нуть средства, заплаченные за участок. По 
оценкам гендиректора группы «Земер» Ильи 
Терентьева, покупателю земля могла обой-
тись в $2–3 млн, если власти продавали ее как 
сельхозугодия. Сейчас рыночная цена участ-
ка (при условии, что на ней будет разрешено 
строительство жилья) может превышать 
$5 млн, считает эксперт. Но упущенная выго-
да «Гемы инвест» может быть и больше. На 
участке у Сколково можно было бы постро-
ить до 50 тыс. кв. м жилья и выручить от его 
реализации $200 млн из расчета $4 тыс. за 
1 кв. м, отмечает председатель совета дирек-
торов «Бест Новострой» Ирина Доброхотова.

Скорее всего, «Гема инвест» рассчитыва-
ла застроить спорную землю. Эта компания 
была создана владельцем авторитейлера 

«Гема моторс» Александром Геллером для ре-
ализации девелоперских проектов. Компа-
ния, по собственным данным, владеет 
300 тыс. кв. м бизнес-парков, автотехцент-
ров и складов в Подмосковье и Санкт-Петер-
бурге. В октябре этого года «Гема инвест» 
объявила об инвестировании $100 млн в 
строительство в 10 км от МКАД по Ярославс-
кому шоссе многофункционального центра 
площадью 95 тыс. кв. м. Александру Геллеру 
также принадлежит компания «Авто Селл», 
которая в 2011 году выиграла пятилетний 
контракт на размещение рекламы в столич-
ном метро. В первый год «Авто Селл» пообе-
щала ГУП «Московский метрополитен» соб-
рать рекламу на 2,378 млрд руб.

«Матвеевское», владеющее почти 660 га 
сельхозземель сразу за МКАД на западе Под-
московья, не первый раз становится фигу-
рантом споров вокруг земли. В 2003 году 
бывший совхоз продал 24,4 га ЗАО «Террито-
риальная дирекция ”Сетуньская“», прина-
длежащему Елене Батуриной. Сейчас вокруг 
этого участка идут судебные разбирательс-
тва: Росимущество считает, что эти земли в 
1993 году указом тогдашнего президента Бо-
риса Ельцина были переданы под строи-
тельство посольств Китая, Кубы, Вьетнама и 
других стран. Глава района выделил этот 
участок совхозу в 1992 году.

Халиль Аминов

[1] >
Если сроки останутся пре-

жними, все производители пи-
ва с 1 января будут вынуждены 
работать с нарушением закона, 
опасается глава рабочей груп-
пы и руководитель пресс-служ-
бы «Балтики» Алексей Кедрин. 
«Даже если приказ появится се-
годня, процедуры, связанные с 
установкой и опломбировани-
ем счетчиков, могут занять от 
четырех до шести месяцев»,— 
поясняет господин Кедрин. От-
срочка необходима, соглаша-
ется директор по корпоратив-
ным отношениям Heineken 
Анна Мелешина.

Госдума может до конца ме-
сяца принять поправки, даю-
щие пивоварам отсрочку, «если 
РАР действительно виновато в 

том, что исполнение закона в 
срок будет невозможно», не ис-
ключает зампред комитета по 
экономполитике Виктор Зва-
гельский. Он надеется, что кол-
лапса в пивоваренной отрасли 
в любом случае удастся избе-
жать: «Не думаю, что РАР будет 
наказывать пивоваров, если 
им по уважительной причине 
не удастся начать работу со 
счетчиками с начала года».

На снисходительность регу-
лятора уповают и сами пивова-
ры. «Мы рассчитываем, что 
нам не придется повторить 
судьбу производителей креп-
кого алкоголя, которые в 2006 
году были вынуждены проста-
ивать не один месяц из-за того, 
что власти не смогли обеспе-
чить бесперебойный запуск 
ЕГАИС»,— отмечает Алексей 
Кедрин. ЕГАИС, или Единая го-

сударственная автоматизиро-
ванная информационная сис-
тема, также с помощью счетчи-
ков стала фиксировать с 2006 
года объемы произведенной и 
отгруженной алкогольной 
продукции.

После запуска ЕГАИС произ-
водители алкоголя еще не раз 
переживали стрессовые ситуа-
ции. Так, в январе 2010 года 
был практически полно -
стью остановлен импорт вин и 
коньяков в Россию из-за того, 
что по новым правилам им-
портеры должны были полу-
чать отдельную лицензию на 
каждую категорию алкоголя, а 
заявки на их оформление Мин-
промторг начал принимать 
только с 21 января. В этом году 
на несколько месяцев остано-
вилось производство слабоал-
когольных напитков: прави-

тельство не смогло своевре-
менно утвердить параметры 
акцизных марок.

В РАР уверяют, что волнения 
пивоваров напрасны. Приказ 
№46н прошел все согласова-
ния и в ближайшие дни будет 
зарегистрирован в Минюсте, 
говорит представитель служ-
бы. По его словам, опломби-
ровка счетчиков занимает пол-
часа-час и будет осуществлена 
на всех предприятиях до кон-
ца года. Уже составлен график 
выезда сотрудников межрегио-
нальных управлений РАР на за-
воды для опломбировки, заяв-
ляют в ведомстве.

Олег Трутнев

«Гема инвест»  
не смогла окончить Сколково
Компанию лишают земельного участка рядом с Инноградом

С пивом не считаются

Россия вошла в топ-5 стран, 
жилая недвижимость кото-
рых по итогам года дорожа-
ла быстрее остальных. Стои-
мость квартир увеличилась 
на 10,7%. Это скорее исклю-
чение, в основном цены на 
недвижимость в мире либо 
падают, либо растут более 
скромными темпами.

Россия вошла в пятерку ли-
деров по темпам роста цен на 
жилую недвижимость, следует 
из доклада Global House Price 
Index, подготовленного Knight 
Frank. По данным компании, за 
прошедшие 12 месяцев (с кон-
ца ноября прошлого года по но-
ябрь 2012 года) квартиры в 
стране подорожали на 10,7%, 
полностью отыграв падение за 
прошлый год. В предыдущем 
аналогичном исследовании 
Россия была на втором месте 
по снижению цен на жилье — 
глубина падения достигла 
10,7%, ниже цены упали только 
в Ирландии — на 14,3%. 

Квадратный метр жилья на 
мировых рынках в среднем по-
дорожал на 1%. Средний уро-
вень цен на массовую недви-
жимость сейчас на 5,9% выше 
минимума, зафиксированного 
в период финансового кризиса 

(во втором квартале 2009 года). 
Для сравнения: средняя цена в 
элитном сегменте превышает 
его на 18,7%. Невысокий темп 
роста цен на недвижимость в 
мире в Knight Frank объясняют 
совокупностью региональных 
факторов — кризисом в евро-
зоне, медленным восстановле-
нием рынка в США и прави-
тельственным протекциониз-
мом в Азии, который ограни-
чивает рост цен на квартиры.

В этом году, из 55 стран, в ко-
торых исследовались цены на 
недвижимость, жилье дешеве-
ло в 22. В частности, в 17 стра-
нах еврозоны цены упали в 
среднем на 1,8%. Сильнее всего 
подешевели квартиры в Греции 
— на 11,7% за указанный пери-
од. На втором и третьем месте 
Ирландия и Испания, где сни-
жение составило 9,6% и 9,3% со-

ответственно. Лидером по рос-
ту цен стала Бразилия, где жи-
лая недвижимость подорожала 
в среднем на 15,2%. Россию, ко-
торая занимает четвертое мес-
то, также опережают Гонконг 
(14,2%) и Турция (11,5%).

По данным российских экс-
пертов, недвижимость в Рос-
сии дорожает медленнее. Руко-
водитель аналитического цен-
тра «Инком» Дмитрий Таганов 
говорит, что прирост цен в 
10,7% возможен из-за курсовой 
разницы. «Рублевые цены вы-
росли в меньшей степени»,— 
поясняет он. По оценкам гос-
подина Таганова, в период с но-
ября прошлого года по ноябрь 
текущего года квадратный 
метр в Москве подорожал на 
6%. С начала 2012 года цены вы-
росли на 3,1%, до 172,1 тыс. 
руб. за 1 кв. м. «В сентябре—но-

ябре квартиры дешевели. Се-
зонного оживления осенью не 
было, соответственно, не было 
поддержки цен»,— объясняет 
Дмитрий Таганов.

В компании «Миэль» отмеча-
ют, что столичный рынок жилья 
— и первичный, и вторичный 
— продолжает расти в пределах 
инфляции. Это 200–205 тыс. 
руб. за 1 кв. м на вторичном 
рынке и около 220 тыс. руб. за 
1 кв. м. в новостройках.

По словам Дмитрия Тагано-
ва, прогноз по росту цен на сто-
личную недвижимость не ме-
няется с 2009 года. «Он ежегод-
но остается в пределах инфля-
ции. Аналогичная ситуация бу-
дет в 2013 году — предпосылок 
для ухудшения или улучшения 
нет. Квартиры подорожают, но 
рост цен не превысит доход-
ность по вкладам»,— рассужда-
ет эксперт. По данным сайта 
banki.ru, ставка по вкладам фи-
зических лиц в зависимости от 
условий депозита может дости-
гать 12,5%.

Екатерина Геращенко

Россию испортил квартирный запрос
Цены на недвижимость растут на уровне мировых лидеров

Президиум Высшего арбит-
ражного  суда (ВАС) отменил 
решения судов нижестоя-
щих инстанций, вынесен-
ные ранее в пользу концерт-
ного агентства «Мельница», 
которое настаивало на вы-
плате авторских отчисле-
ний  выступавшей в Москве 
группе Muse в обход Россий-
ского авторского общества 
(РАО). Само дело вернется 
на новое рассмотрение в ар-
битражный суд Москвы, хо-
тя «Мельница» уже готова 
отказаться от претензий.

Президиум ВАС вчера рас-
смотрел дело по иску ООО 
«Мельница XXI век» к РАО. 
«Мельница» обратилась в суд в 
июле 2011 года с просьбой 
признать незаключенным ли-
цензионный договор с РАО на 
право публичного исполнения 
произведений из репертуара 
общества в ходе концерта 
групп Muse и We Are Scientists 
22 мая 2011 года в спорткомп-
лексе «Олимпийский».

Как следует из документов 
суда, договор «Мельницы» с 

РАО был подписан еще 20 мая, 
то есть за два дня до проведе-
ния концерта, и в нем не было 
оговорено, какие именно про-
изведения будут исполняться. 
При этом в ходе концерта Muse 
и We Are Scientists исполняли 
лишь те песни, авторами кото-
рых являлись сами участники 
групп, а все они получили авто-
рское вознаграждение непос-
редственно от «Мельницы», за-
явило агентство. Аудитория 
концерта в «Олимпийском» до-
стигла примерно 25 тыс. чело-
век. Согласно договору, ставка 
авторских отчислений, причи-
тающихся обществу, должна 
была составить 5% с выручки от 
продажи билетов, или около 
4 млн руб. Получив отчисле-
ния, РАО после вычета части на 
собственные расходы (в сред-
нем около 22%, согласно отчету 
за 2011 год) перечисляет их за-
рубежным авторским обще-
ствам, представляющим инте-
ресы музыкантов.

С доводами истца в октябре 
2011 года согласился арбит-
ражный суд Москвы, в феврале 

2012-го — 9-й арбитражный 
апелляционный суд и в июне 
2012-го — Федеральный арбит-
ражный суд Московского окру-
га. Признавая договор незак-
люченным, суды, в частности, 
ссылались на то, что сторона-
ми не был согласован сам пред-
мет договора — то есть список 
песен. При этом они проигно-
рировали доводы РАО о том, 
что таким предметом являлись 
любые произведения, находя-
щиеся в управлении общества. 
По мнению РАО, направление 
«Мельницей» в адрес общества 
отчета по итогам концерта сви-
детельствовало о частичном 
исполнении договора и отсутс-
твии каких-либо неясностей в 
отношении его предмета. По-
беда «Мельницы» была преце-
дентной, отмечали юристы, и 
давала организаторам концер-
тов законные основания отка-
зываться от заключения дого-
воров с РАО — по крайней ме-
ре до проведения концерта.

РАО подало надзорную жа-
лобу на решения судов в авгус-
те 2012 года. В начале октября 

коллегия судей ВАС согласи-
лась с тем, что дело заслужива-
ет передачи в президиум. При 
этом в определении о переда-
че судьи отметили, что не на-
шли в материалах дела основа-
ний для признания договора 
незаключенным. Наконец, 
президиум ВАС вчера вынес 
решение о полной отмене всех 
ранее вынесенных судебных 
актов и передаче дела на новое 
рассмотрение в арбитражный 
суд Москвы.

Юридический представи-
тель «Мельницы» Анатолий Се-
менов вчера уточнил, что кон-
цертное агентство не будет 
больше настаивать на удовлет-
ворении иска, так как сразу 
после выигрыша в апелляции 
все разногласия с РАО были 
урегулированы. «Решать про-
блемы остальных промоутеров 
в части несправедливых усло-
вий заключения договоров с 
РАО должны законодатель и 
суд, а не ”Мельница“»,— отме-
тил он. В РАО от комментариев 
отказались.

Павел Белавин

Muse просят повторить
Разбирательства «Мельницы» и РАО будут продолжены

контекст 

Интернет

Доменная зона .ru  
станет безопаснее

Вчера Технический центр Интернет 
внедрил технологию DNSSEC в домен-
ной зоне .ru. Использование DNSSEC 
(Domain Name System Security Exten-
sions) позволяет избавиться от ключе-
вых уязвимостей в адресной системе 
DNS и снизить риск «подмен адреса», 
когда мошенники, используя уязвимос-
ти системы доменных имен DNS, на-
правляют пользователей на фальши-
вые сетевые ресурсы. В основе дейс-
твия DNSSEC лежит метод цифровой 
подписи ответов на запрос DNS. За 

счет использования алгоритмов циф-
ровой подписи он обеспечивает про-
верку достоверности данных системы 
DNS и полученного от нее ответа. В ок-
тябре 2011 года ключом DNSSEC уже 
была подписана доменная зона .su, год 
спустя — зона .рф. Роман Рожков

КИнобИзнес

IMAX идет в регионы

Корпорация IMAX подписала с рос-
сийской сетью «Синема Парк» (объ-
единяет 272 кинозала в 29 кинотеат-
рах) соглашение по открытию четы-
рех залов IMAX в российских регио-
нах, среди которых Новокузнецк 
и  Кемерово, сообщили вчера в IMAX. 
 Таким образом, после реализации 
всех запланированных проектов с уче-
том ранее подписанных соглашений 
у «Синема Парка» будет 26 залов IMAX 
в России (уже открыты 13). Павел 
Белавин

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Топ-5 самых быстро растущих рынков по стоимости жилья 
Место Страна Стоимость 1 кв. м Изменение  
  на ноябрь 2012 года за последние  
  ($ тыс.) 12 месяцев (%)
1 Бразилия 2,578 15,2

2 Гонконг 17,929 14,2

3 Турция 1,020 11,5

4 Россия 1,503 10,7

5 Колумбия 1,680 10,5

Источник: Knight Frank.
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kommersant.fm

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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новостикультура

Завтра в прокат выходит 
«Самый пьяный округ в ми-
ре» (Lawless), снятый авс-
тралийцем Джоном Хиллко-
утом по сценарию Ника Кей-
ва на основе романа, напи-
санного внуком одного из 
трех героев — братьев-бут-
легеров, поставивших са-
могоноварение на широкую 
ногу в Виргинии 1931 года. 
То, что режиссера Хиллкоу-
та история интересует пре-
жде всего как история наси-
лия, не в первый раз замети-
ла ЛИДИЯ МАСЛОВА.

«Самый пьяный округ в ми-
ре» во многом напоминает сня-
тый Джоном Хиллкоутом в 2005 
году по сценарию того же драма-
турга вестерн «Предложение» 
(The Proposition) — и сюжетом о 
взаимоотношениях между бра-
тьями, и обилием крови, и вин-
тажной визуальной стилисти-
кой того же оператора-француза 
Бенуа Деломма. Однако надо 
признать, что «Предложение» 
производило более энергичное 
и свежее впечатление, а «Самый 
пьяный округ» при всех его до-
стоинствах выглядит уже немно-
го банальным и зависимым от 
кинематографических клише — 
несмотря на то что в мемуарном 
романе Мэтта Бондуранта «The 
Wettest County in the World» 
(давшем русское прокатное на-
звание фильму) описаны самые 
настоящие события, в которых 
участвовали его предки.

Режиссер решил назвать свой 
фильм коротко и жестко — 
Lawless («Вне закона»), и действи-
тельно, действие происходит в 
царстве беззакония, где каждую 
секунду кто-нибудь что-нибудь 
да нарушает. В этом беспределе 
чувствуют себя как рыбы в воде 
три брата Бондурант, овеянные в 
глазах местных жителей (что са-
мое приятное, прежде всего 
женского пола) романтическим 
ореолом самых плохих парней 
на деревне, которых никто не 
может победить и которые ско-
ро планируют контролировать 
80% нелегального алкогольного 
рынка. Если, глядя на играюще-
го старшего брата англичанина 
Тома Харди, в непобедимость се-
мейки Бондурант еще можно по-
верить, то младшенький (Шайя 
Лабаф) производит уже гораздо 
более легкомысленное и инфан-
тильное впечатление довольно 
пугливого и не слишком сообра-
зительного юноши, а средний 
(Джейсон Кларк) мнется в основ-
ном на втором плане, налегая на 

алкоголь домашнего производс-
тва, чтобы хоть немного успоко-
ить расшатанную после войны 
психику. У него даже не хватает 
моральных сил на личную 
жизнь, имеющуюся у его брать-
ев. Младший положил смущен-
ный глаз на дочку священника 
(Миа Васиковска), играющую на 
банджо, а к старшему подкаты-
вает городская фря в голубом 
платье (Джессика Честейн), же-
лающая устроиться на работу в 
бар, где братья реализуют про-
дукты своего производства, и на-
мекающая на то, что в Чикаго ее 
много обижали злые люди. Эти 
две романтические линии при-
сутствуют в фильме исключи-
тельно для красоты, и, прокла-
дывая их без особого представ-
ления о конечной цели, автор 
сценария Ник Кейв иногда 
слишком увлекается тем, что 
вкладывает в уста персонажей 
лирические строчки, которые 
были бы уместны в его балла-
дах, но с этого залитого кровью 
экрана звучат слишком сенти-
ментально, неестественно и 
иногда просто глупо.

Безмятежное бутлегерское су-
ществование нарушается, когда 

из Чикаго заявляется на гига-
нтских понтах противный само-
довольный агент окружного 
прокурора (любимчик Джона 
Хиллкоута Гай Пирс), набриоли-
ненный на прямой пробор и в 
неизменной бабочке. В игре Гая 
Пирса присутствует явный отте-
нок карикатуры, но это, пожа-
луй, и хорошо — как это часто 
бывает с фильмами, страдающи-
ми энергетической недостаточ-
ностью, появляющийся как черт 
из табакерки злодей-психопат 
способен оттянуть все внимание 
на себя и тем самым развлечь 
зрителя, уже начинающего то-
миться предсказуемостью про-
исходящего. Персонаж Гая Пир-
са издевательски хохочет и отка-
зывается понимать, когда ему 
объясняют, что братья Бонду-
рант неприкасаемы, неуязвимы 
и чуть ли не бессмертны, потом 
изображает обиду, когда собесед-
ник удивляется его непонятли-
вости («Думаете, я тупой?»), вооб-
ще всячески гримасничает, пло-
тоядно хрустит печеньем и, на-
конец предъявив весь свой ми-
мический репертуар, принима-
ется за дело — приходит к брать-
ям с вопросом: «Где самогонный 
аппарат?» В решимости добиться 
ответа он проявляет садистские 
наклонности — в частности, с 
наслаждением разбивает лицо 
герою Шайи Лабафа, сначала ку-
лаком, а потом и ногой, после че-
го брезгливо стаскивает испач-
канную кровью лайковую пер-

чатку и строит очередную вирту-
озную гримасу, свирепо загибая 
вниз уголки губ — хотя, казалось 
бы, физически невозможно 
опустить их ниже подбородка.

Сам режиссер Хиллкоут, как 
можно было заподозрить после 
«Предложения», где ни один из 
персонажей к концу фильма не 
оставался не запятнанным кро-
вью,— тот еще садист, не хуже 
пирсовского представителя за-
кона. До какого-то момента это, 
безусловно, притягивает, но чем 
больше автор увлекается, тем 
менее оправданным становится 
насилие — и, когда краски сгу-
щаются до предела, доверие к 
историческому и вообще всяко-
му правдоподобию начинает та-
ять: например, когда в соответс-
твии с кровожадными вкусами 
режиссера одному из Бондуран-
тов перерезают горло, но все-та-
ки потом его удается заштопать, 
оставив на шее эффектный шов, 
который он в назидание показы-
вает другим братьям: «Будешь 
продолжать в том же духе — и у 
тебя такой будет». Продолжать в 
том же боевом духе бутлегерам 
остается недолго — с отменой су-
хого закона в 1933-м они превра-
щаются в мирных, счастливо же-
натых обывателей, заполняю-
щих свой досуг праздными рас-
суждениями о том, что «мир 
сильно изменился»,— точно та-
кими же, какими они заполняли 
промежутки между кровавыми 
гангстерскими разборками.

ПреМьерА КИНО

Три брата у аппарата
Семья самогонщиков в «Самом пьяном округе в мире»

Литературную премию «русский Букер» получил  
Андрей Дмитриев за роман «Крестьянин и тинейджер».  
Подробности читайте завтра в ”Ъ“

В киноцентре «родина» за-
вершился фестиваль ис-
кусств Грузии: небольшой 
кинофестиваль, за прочие 
искусства на котором отве-
чали Нани Брегвадзе и ан-
самбль «Грузинские голо-
са», выступившие в Боль-
шом зале филармонии. 
 МИХАИЛ ТрОФИМеНКОВ 
счел его организацию столь 
же примечательной, как 
и долгожданную возмож-
ность увидеть новое грузин-
ское кино.

На Петербурге ставят куль-
турный эксперимент. Комитет 
по культуре с июля живет без 
председателя. Фестивальную по-
литику регулирует губернатор, 
а он хочет «зрительского кино» и 
чтобы был один фестиваль в год. 
В общем, все очень интересно.

Новый фестиваль вызывал 
подозрения в конъюнктурнос-
ти, но оказался личной инициа-
тивой известного с 1970-х ху-
дожника Анатолия Белкина, 
фантазера и мистификатора, и 
ресторатора Гочи Чхаидзе, при-
нявшего одну из его фантазий 
всерьез. Похоже, в наши дни 
только так, в частном порядке, и 
получится что-то стоящее.

Фильм открытия «Моя бабуш-
ка» (1929) Котэ Микаберидзе 
столь же велик — а то и круче,— 
как манифест авангарда «Анда-
лузский пес» (1928) Луиса Бунюэ-
ля. Известен же он в меньшей 
степени благодаря цензуре: 
«Худ.-Полит. Совет единогласно 
решил просить Рабоче-Крестьян-
скую Инспекцию привлечь Гос-
кинопром Грузии к ответствен-
ности за выпуск явно антисовет-
ской картины, которая показы-
вала бюрократизм таким обра-
зом, что в конечном счете созна-
ние зрителя мобилизуется про-
тив Советской власти в целом 
(троцкистское отношение к за-
гниванию советской системы)».

Троцкий обличал перерожде-
ние партаппарата в касту чинуш-
нуворишей, и «Моя бабушка» — 
вполне троцкистская сатира на 
них. Но по форме это даже не 
авангард: подавляющий мощью 
воображения каталог как уже из-
вестных, так и еще не придуман-

ных спецэффектов и авангар-
дистских приемов. Бурлескная 
эксцентрика, дадаистский бред, 
экстремизм революционного фу-
туризма, игры с оптикой, вторже-
ние анимации, не уступающей 
той, что придумает Ян Шванк-
майер. Чиновники дерутся из-за 
того, кому играть в автомобиль-
чики. Жена бюрократа отплясы-
вает бешеную джигу под люст-
рой, с которой свисает тело мужа, 
оживающего, чтобы ответить ре-
бенку, интересующемуся, что там 
делает папа: «Упражняюсь». Ожи-
вает, заставляя героя подобрать 
окурок, и статуя в вестибюле не-
коей конторы. В общем, запрети-
ли фильм по делу.

Мэрия поддержала фестиваль 
при условии его аполитичности: 
новую Грузию представили филь-
мы, обращенные в прошлое. Но 
отношение к прошлому объясня-

ет настоящее. В грузинских филь-
мах, в отличие от российских, 
нет манихейства, сведения с про-
шлым счетов, ни бульварщины, 
ни ретромертвечины. Зато есть 
— несмотря на коллапс кино в 
1990-х — щегольская профессио-
нальная культура.

«Три дома» (2008) Зазы Уру-
шадзе — столетняя одиссея кар-
тины с чудными глазастыми 
птичками, написанной Анетой, 
умершей для всех, кроме мужа, 
осознанно выбравшего такую 
утешительную форму безумия. 
Во время войны ее дарит любов-
нице генерал, умирающий во 
время секса: картину обнаружи-
вает вдова, явившаяся к «девке» 
за телом мужа, а то и для распра-
вы. В наши дни парень, любя-
щий прапраправнучку Анеты, 
крадет птичек у нувориша-гея.

Три новеллы — три эстетики: 
декадентское викторианство, 
черно-белое ретро, новейшая, 
скажем так, французская эсте-
тика. В России первая новелла 
была бы плачем о дивном барс-
ком быте, вторая — чернухой об 
ужасах НКВД, третья — «жес-

тью». Урушадзе же снял фильм о 
печалях хороших, невзирая на 
эпоху, людей, явив в финале 
редкостное в современном ки-
но чувство юмора.

«Постояльцы Джако» (2009) 
Дато Джанелидзе — экраниза-
ция романа расстрелянного в 
1937-м Михаила Джавахишви-
ли. Витальный Джако, некогда 
голодранец, крадет у своего бла-
годетеля, аристократа-учителя, 
и семейные драгоценности, и 
усадьбу, и жену. Жизнь вот ук-
расть не может: жертва — такая 
мокрица, что и руки на себя на-
ложить не в силах.

Вроде бы чистый класси-
цизм. Но за благообразной кар-
тинкой нарастает градус абсур-
да, как в пьесе Гарольда Пинте-
ра «Слуга» о лакее, вытесняю-
щем из жизни господина. 
Фильм замахнулся на священ-
ных коров Грузии — былой 
аристократизм, народолюбие 
интеллигенции, крестьянскую 
полнокровность,— то есть на 
главные импортные продукты 
незабвенного грузинского кино 
советской эпохи.

ФеСТИВАЛь КИНО

Дегустация грузинского кино
Фестиваль искусств Грузии в Санкт-Петербурге

Действие фильма 
 происходит 
в  царстве беззакония,  
где  каждую секунду 
 кто-нибудь что-нибудь 
да нарушает    
фото filmz.ru

Вологодский бизнесмен и издатель 
архивов подпольного искусства 
1970-х уже давно работает как худож-
ник под явным влиянием Андрея Мо-
настырского и «Коллективных дейс-
твий». ВАЛеНТИН ДьЯКОНОВ увидел 
на выставке Титова не корни буддиз-
ма, а вершки концептуализма — что 
предсказуемо, но интересно.

Молодой — в смысле начинающий — 
художник не теряет времени зря и сразу 
визуализирует корни буддизма в образе 
фальшивой седоватой бороды. Она торчит 
из картины, где на эмблему РЖД с молот-
ком и гаечным ключом взгромоздился 
слон. Борода, подчеркивает автор, скопи-
рована с грима Сергея Герасимова в филь-
ме о Льве Толстом 1984 года. Автор «Войны 
и мира», по Титову, первый русский буд-
дист, чему при желании можно найти под-
тверждение в некоторых поздних эссе и 
дневниковых записях. Не надо забывать, 
однако, что Титов — верный ученик кон-
цептуалистов, и любое умозаключение, на 
которое его выставка наталкивает, не все-
рьез, не «на самом деле», а «как бы». Жажду-
щим серьезной исследовательской работы 
следует держать в голове старую передачу 
Сергея Шолохова «Тихий дом», в которой 
музыкант Сергей Курехин, представив-
шись профессором, рассказал внушаемой 
общественности 1990-х о том, что Ленин — 
гриб. Так и корни буддизма в России нахо-
дятся только по далекой аналогии: покор-
ность, способность моментально отклю-
читься от окружающего мира и вялость в 
сумме не дают просветления, хотя стилис-
тически на него похожи.

Как и всякий уважающий себя концеп-
туалист, Титов не ограничивается одной 
техникой в стремлении раскрыть тему. По-
мимо картины с бородой на выставке за-
действованы фото, видео, живопись, пер-
форманс и найденные объекты. Стена с фо-
тографиями, наверное, наименее вырази-
тельна хотя бы потому, что такого рода 
снимков сделано немало. В путешествиях 
за вдохновением Титов запечатлевает си-
дельцев, уснувших на вокзале, приколь-

ные надписи общепита и сферы услуг. Се-
рия живописных работ развивает линию 
незаметности и скромности художествен-
ного жеста, которую концептуалисты в об-
щем и целом исчерпали. Главное видео на 
выставке — документация перформанса, 
косвенно отсылающего к толстовским ме-
таниям, приведшим к знаменитому уходу 
из Ясной Поляны. На видео Титов черпает 
из лесного ручья воду, наливает ее в таз, не-
сколько минут задумчиво в него глядит, а 
потом резким движением опрокидывает 
на землю. Этот этюд о тщете всего сущего 
выглядит выразительно благодаря вне-
шности художника — нередкого в русском 
бизнесе сочетания тонких черт лица и бру-
тального имиджа.

На выставке преданного ученика, столь 
верно следующего внешним и сущност-
ным признакам московского концептуа-
лизма, естественно задаться вопросом — а 

добавляют ли штудии Титова что-нибудь к 
корпусу хрестоматийных произведений? 
Среди нынешних тридцатилетних есть ав-
торы, использующие те же приемы по-но-
вому. Самый яркий — Андрей Кузькин, 
аранжирующий эстетику концептуализма 
так, чтобы выразить с ее помощью экзис-
тенциальный ужас индивидуального су-
ществования, с глубоким сомнением и од-
новременно стремлением к «коллектив-
ным действиям», лежавшим в основе узко-
го круга подпольных авторов в окружении 
пропаганды. Титов, конечно, не так силен 
(по крайней мере, пока). Но и он, однажды 
столкнувшись с клубком интеллектуаль-
ной мощи, пытается его распутать по мере 
сил и опыта, готовит из придуманных 30 
лет назад рецептов собственные блюда. Ти-
тов учился в железнодорожном институте, 
так что обращение к теме пути для него поч-
ти автобиографическое. И если у концепту-
ализма действительно есть черты граждан-
ской религии, как говорят скептики, то у та-
кой мощной художественной конфессии 
должны быть и адепты, несущие слово в ме-
ру своих способностей.

ВыСТАВКА СОВреМеННОе ИСКуССТВО

Мантра с бородой
Герман Титов открыл «Русские корни буддизма» в Stella Art Foundation

Любое умозаключение, на которое 
наталкивает выставка Германа 
 Титова, не стоит воспринимать 
 всерьез   фото Дмитрия Лекая

Снятый в 1929 году 
фильм «Моя бабушка» 
похож на каталог 
 спецэффектов и аван-
гардистских приемов  
 фото «Ъ»
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культура

Юрий Ковальчук занялся 
русской литературой
Известный российский бизнесмен Юрий Ковальчук 
стал патроном двух почтенных магазинов русской ли-
тературы в Европе. Предыстория такова. В этом году 
на грани закрытия оказались сразу два крупнейших 
книжных магазина в Европе — «Глоб» в Париже, ос-
нованный по инициативе советской дипломатии 60 
лет назад, и «Книги» в Вене, более молодой, но не ме-
нее значимый для местной русскоговорящей и увле-
ченной русской культурой публики. «Глоб» уже закры-
вался в 90-е годы после распада СССР, но был возрож-
ден местными энтузиастами. В свое время в этом ма-
газине французы могли купить книги Анатолия Ма-

риенгофа, Михаила Шолохова, Валентина Распутина 
и Виктора Астафьева, здесь презентовали свои рабо-
ты Борис Акунин, Захар Прилепин, Виктор Ерофеев 
и другие знаменитые русские писатели, читал свои 
стихи Дмитрий Пригов, а Марина Влади представля-
ла здесь воспоминания о Владимире Высоцком. В те-
кущем году на магазин были наложены долговые обя-
зательства в размере €130 тыс., выплатить которые 
магазин оказался не способен. Эти долги помог вы-
платить Юрий Ковальчук, который узнал о проблеме 
случайно, а теперь является партнером легендарно-
го магазина и принимает участие в разработке новой 
стратегии его развития. Как только книжный во Фран-
ции был спасен, тревогу забили работники магазина 

«Книги» в Вене, трудности которого также были реше-
ны при помощи полученного от господина Ковальчу-
ка финансирования.

Как стало известно вчера, еще один книжный мага-
зин в Европе будет возрожден благодаря новой ини-
циативе Юрия Ковальчука. Речь идет о магазине «Дом 
книги» в Женеве, владелец которого недавно скончал-
ся, после чего магазин фактически прекратил свое су-
ществование. Сейчас ведутся переговоры, но уже мож-
но с уверенностью утверждать, что магазин будет воз-
рожден и далеко не последним попадет в сферу инте-
ресов новой стратегии Юрия Ковальчука — програм-
мы по поддержке центров русского языка и культуры в 
Европе. Семен Головко

КНИГОТОРГОВЛЯ

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

На память 
о дизайне
В Манеже открылись новые музеи

Продолжается преобразо-
вание ЦВЗ «Манеж», с этого 
года перешедшего под муд-
рое руководство Марины 
Лошак. Вслед за Музеем 
книги художника Бориса 
Фридмана в нем открылись 
еще две постоянно действу-
ющие выставочные площад-
ки определенного профиля 
— Музей экранной культуры 
Ольги Шишко и Московский 
музей дизайна Александры 
Саньковой. Рассказывает 
АННА ТОЛСТОВА.

Цокольный этаж Манежа, 
изящно переоборудованный 
Юрием Аввакумовым в три свя-
занные друг с другом и легко 
трансформирующиеся экспози-
ционные зоны, отдан так назы-
ваемым музеям — бездомным 
ранее институциям с богатой 
выставочной программой, ко-
торые, буквально составляя ба-
зис будущего московского кунс-
тхалле, придают ему музейный 
статус. Первым — роскошной 
выставкой «Издатель Воллар и 
его художники» — чуть ранее 
открылся Музей книги худож-
ника, основанный на собрании 
Бориса Фридмана, крупнейшей 
и лучшей в России коллекции 
livre d’artiste. Теперь у него поя-
вилось двое соседей.

Во-первых, это Музей экран-
ной культуры куратора Ольги 
Шишко, создательницы «Меди-
аАртЛаб» и директора проходя-
щего в рамках ММКФ «Медиа-
форума». Музей экранной куль-
туры дебютировал выставкой 
«Видеодыры: I do not know what 
it is I am», подающей видео как 
способ прогрызать дыры в про-
странственно-временном кон-
тинууме и выводить зрителя в 
пятое измерение субъективно-
го восприятия. На экранах всех 
мастей, от обыкновенных теле-
визоров до проекций-полипти-
хов, работы звезд мирового ис-
кусства — Билла Виолы, Гэри 
Хилла, Марины Абрамович и 
Улая, Тони Оуслера, Яна Фуду-
на, Йеспера Юста, среди кото-
рых не потерялась и отечест-
венная «Провмыза». В основе 
Музея экранной культуры — 
крупнейший в России архив 
медиаарта: его с момента свое-
го основания в 1999-м собирает 
«МедиаАртЛаб», и сейчас доступ 
к нему открыт для всех желаю-

щих — медиатека занимает вто-
рой этаж Манежа. К этому дол-
гожданному событию приуро-
чили конференцию по музей-
ным и педагогическим пробле-
мам цифровых архивов, и ее 
кульминацией стала лекция 
Питера Гринуэя, собирающего 
личную медиатеку — в форме 
собственных фильмов и поли-
экранных и многоканальных 
видеоинсталляций. Одну из 
них покажут в Москве в буду-
щем году: Питер Гринуэй сов-
местно с Музеем экранной 
культуры готовит проект про 
«золотые века» русского и гол-
ландского искусства — то есть 
наш авангард и их барокко.

Во-вторых, в Манеже теперь 
помещается Московский музей 
дизайна — совсем молодая ор-
ганизация, созданная коман-
дой энтузиастов во главе с кура-
тором Александрой Саньковой. 
Это первый в России музей ди-
зайна, и его инаугурационная 
выставка «Советский дизайн 
1950–1980-х» замечательно объ-
ясняет, почему о таком музее 
все мечтали и почему он пер-
вый: потому что по большому 
счету не было в Советском Сою-
зе никакого дизайна. Да, дизай-
нерские достижения конструк-
тивизма вошли во все истории 
искусства, но не пошли в произ-
водство: в отличие от стульев 
Миса ван дер Роэ, мебель Алек-
сандра Родченко, прозодежда 
Владимира Татлина и ситцы 
Варвары Степановой в трактор 
и шестеренку остались прекрас-
ными прожектами.

Хронологически «Советс-
кий дизайн» охватывает пери-
од, начинающийся с легендар-
ных «кухонных дебатов» прези-
дента Никсона и генсека Хру-
щева на открытии американс-
кой выставки «Промышленная 
продукция США» в Сокольни-
ках — высокий американский 
гость доказывал преимущест-
ва капиталистической эконо-
мики на примере практически 
не знакомых тогда советским 
домохозяйкам стиральных ма-
шин. Наша стиральная маши-
на «Ленинград», похожая на 
космическую ракету, которой 
отрубили голову, и даже пре-
лестная в своей громоздкой не-
уклюжести, откровенно рабо-
тает на концепцию американс-

кого президента. Впрочем, доб-
росовестно собранная по мно-
гим техническим музеям и час-
тным коллекциям экспозиция 
— при всем ее стильном офор-
млении, сделанном Степаном 
Лукьяновым, и при всех ее нос-
тальгических обертонах — в 
целом невольно доказывает 
правоту Никсона. Вот пылесос 
«Чайка» 1963 года — модель эта 
еще довоенная, украдена у гол-
ландцев. Вот фотоаппараты 
«Зенит» и ЛОМО — их ценили 
за оптику, а не за внешний 
весьма банальный вид. Кажет-
ся, что техническая эстетика 
была в основном на страницах 
одноименного журнала да еще 
в радиолах Рижского радиоза-
в од а ,  с п р о е к т и р о ван н ы х 
Адольфом Ирбите,— Прибал-
тика была в СССР этаким запо-
ведником дизайна в настоя-
щем, западном понимании. Су-
дя по выставке, собственная 
коллекция Московского музея 
дизайна — это главным обра-
зом плакаты, журналы, книж-
ная иллюстрация. Конечно, ес-
ли судить по «Сказочной азбу-
ке» Татьяны Мавриной, советс-
кий дизайн был очень прогрес-
сивен. Но если судить по быто-
вой технике, часам или авто-
мобилям, видно, что это всего 
лишь прыщи на мощном теле 
военно-промышленного комп-
лекса. Тут, кстати, явно не хва-
тает главного шедевра советс-
кого дизайна, пользующегося 
спросом во всем мире и поны-
не,— автомата Калашникова.

Однако новооткрытые музеи 
вызвали такой ажиотаж у пуб-
лики, что очереди на Манеж-
ной, похоже, и «калашниковы-
ми» не распугаешь. Словом, от-
ныне в Манеже есть товар на 
любой вкус: эстетская книга, 
умные медиа и дизайн массово-
го зрительского спроса. Жаль 
только, что ЦВЗ не резиновый и 
что в нем не поместится еще 
один известный московский 
бездомный — Музей кино Нау-
ма Клеймана.

Государственные музейные 
собрания Дрездена прини-
мают у себя выставку «Меж-
ду Востоком и Западом. Со-
кровища Кремля от Ивана 
Грозного до Петра Велико-
го». Это одно из самых ста-
тусных событий года Рос-
сии в Германии и ответ музе-
ев Кремля на выставку «Ка-
бинет драгоценностей Авгус-
та Сильного», показанную в 
Москве в 2006 году. Выстав-
ленная в парадных залах за-
мка саксонских курфюрс-
тов роскошь царского двора, 
на взгляд СЕРГЕЯ ХОДНЕВА, 
может показаться сенсаци-
онной не только европейско-
му зрителю.

Не то чтобы на выставке этой 
много вещей, которых мы не 
могли видеть никогда и ни за 
что, хотя в гостях, признаться, 
эти полторы сотни драгоценных 
экспонатов все-таки смотрятся 
более авантажно, чем в родных 
кремлевских стенах. В Дрездене 
с его «Зелеными сводами» знают 
толк в экспонировании сокро-
вищ, и дизайн, технология, ка-
чество витрин, почти театраль-
ное владение выставочным све-
том — все это доведено до такого 
уровня маэстрии, о котором да-
же лучшим отечественным му-
зеям, увы, пока остается только 
мечтать. Но дело даже не в этом. 
Все проще: то, что в обильной 
экспозиции Оружейной пала-
ты зрительский взгляд, замыли-
вающийся от созерцания цент-
неров драгметаллов и самоцве-
тов, часто воспринимает по при-
вычке как нечто само собой ра-
зумеющееся, при осмысленном 
и прицельном кураторском под-
боре приобретает совершенно 
другое звучание.

Поначалу на минутку воз-
никает ощущение, что выстав-
ка на своем изысканном мате-
риале по-экспортному неслож-
но излагает прописные исти-

ны: была-де допетровская Русь, 
она много контактировала с ис-
ламским Востоком, вкус к бо-
гатству у нее тоже был по-вос-
точному избыточный. Немно-
го загадочная держава с экзоти-
ческим великолепным двором 
и с экзотическими придвор-
ными обычаями, держава, вла-
дыка которой, принимая чуже-
земных послов, демонстратив-
но умывал во время аудиенции 
поцелованные ими руки, чтобы 
к святости царского сана нена-
роком не пристало ничего пога-
ного. Но, с другой стороны, с За-
падной Европой ей тоже прихо-
дилось немножко контактиро-
вать, и вот вам, пожалуйста, по-
сольские подарки, а потом при-
шел Петр Великий, и все поме-
нялось. Хотя экспонаты, оно, 
конечно, занимательные. Вот, 
скажем, золотая чарка Васи-
лия III, которую в Смуту покра-
ли из царской казны, а потом, 
уже при Романовых, она, как бы 
мы сказали сейчас, всплыла на 
рынке и потом рачительным об-

разом вернулась в кремлевские 
закрома. Или парадное оружие 
из царского «большого наряда» 
(естественно, восточной рабо-
ты, естественно, гиперболичес-
ки роскошное) — без пяти ми-
нут государственные регалии, 
впервые показывающиеся за 
пределами России. Ну, или, на-
конец, два знаменитых экспо-
ната из собственного дрезденс-
кого собрания, которые симво-
лически обрамляют выставоч-
ную хронологию: золотой ковш 
Ивана Грозного, неизвестно как 
попавший в Саксонию, и сап-
фир в форме носа (и, надо ска-
зать, не курносого — сотни ка-
рат), подаренный курфюрсту 
Августу Сильному его другом и 
союзником Петром I. (Тут, прав-
да, уже возникает забавная ис-
торическая рифма: ковш был 
сделан из золота, захваченного 
Иоанном IV в Полоцке во вре-
мя войны с Речью Посполитой, 
а Август Сильный помимо шап-
ки курфюрста Священной Римс-
кой империи носил еще и поль-
скую корону.)

А потом привыкаешь к пред-
ложенному углу зрения, и вдруг 
эта «кондовая, избяная, толсто-
задая» сокровищница оборачи-
вается зрелищем рафинирован-
ной придворной культуры, кото-
рая в том числе извне, на запад-

ный взгляд, очень даже понят-
на, комфортна и объяснима. Да, 
восточных вещей (и своих, мос-
ковских, изделий в ориенталь-
ном стиле, как тогда говорили, 
«на турское» и «на персское де-
ло») много. Но тут же, в дрезден-
ском замке, буквально за стеной, 
находится Tuerkische Kammer, 
«Турецкая палата», живое свиде-
тельство того, что в то же самое 
время в Германии не менее жад-
но собирали персидский булат и 
оттоманские яхонты. А в густой 
азиатской «лепоте» тут и там явс-
твенно проступает европейская 
выправка: саккос патриарха Ни-
кона, сшитый из итальянской 
парчи, начинает походить на об-
лачение венецианского дожа, на 
церковной утвари узнается ре-
нессансный орнамент.

Стереотипное представление 
о допетровской эпохе, как черт 
ладана пугающейся всего «фряж-
ского», тут волей-неволей пере-
станешь принимать всерьез. Все 
ж таки, скажем, парадные сереб-
ряные кубки и блюда работы ма-
ньеристских и барочных немец-
ких мастеров в Кремле, напоми-
нает выставка, не прятали от гре-
ха подальше, а торжественно вы-
ставляли напоказ, отважно ми-
рясь с чеканными Венерами и 
Вакхами. Да и сами кремлевские 
мастера XVII века в общем-то не 

отставали: вот царская кираса, 
украшенная по мотивам анти-
чной мифологии, которая была 
бы впору хоть эрцгерцогу, вот се-
ребряный стакан с картинками, 
кропотливо скопированными с 
западных гравюр. И тут с особен-
ной четкостью начинаешь вспо-
минать и итальянизмы кремлев-
ской архитектуры, и не самые лу-
бочные подробности быта двора 
первых Романовых. Двора, где, 
вероятно, многие «знали по-ла-
тыням», где ценили барочные ра-
ритеты и курьезы, где держали 
«игрецов» на клавесине, лютне и 
виоле да гамбе, где царь Алексей 
Михайлович, ну ровно француз-
ский «краль Лудовик», услаждал-
ся балетом (кстати, еще одна за-
кадровая культурная параллель 
— музыку того «Балета об Орфее» 
написал дрезденский капель-
мейстер, великий Генрих Шютц, 
а ставила его в Москве, очевидно, 
опять-таки саксонская странству-
ющая труппа). Кажется, что даже 
исторические события, стоящие 
за экспонатами, разворачивают-
ся необычной стороной. Вот по-
дарок того же Алексея Михайло-
вича патриарху Никону, драго-
ценное блюдо, на котором выче-
канено падение Фаэтона. Уж не 
намек ли властолюбивому пер-
восвятителю, в самом деле?

Вынесенная в заголовок экс-
позиции трескучая фраза «меж-
ду Востоком и Западом» на са-
мом деле честно наполнена со-
держанием: выставка не просто 
говорит об открытости разным 
культурам, но и показывает, ка-
ким витиеватым балансом эта 
открытость отзывалась. Как в це-
ремониальном воинском наря-
де царя, где шлем был восточной 
работы, доспех — русской, а ши-
тый налатник — итальянской. 
Или, если снизить градус парад-
ности, как в царских карманных 
часах, богатый корпус которых 
сделан в Стамбуле, а механизм 
— в Швейцарии.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Монархия во все стороны света
«Между Востоком и Западом. Сокровища Кремля от Ивана Грозного до Петра Великого» в Дрездене

Экспозиция 
доказывает, 
что по большому счету 
в Советском Союзе 
не было никакого 
дизайна  

ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

На новой сцене МХТ имени 
Чехова в рамках проекта 
«Французский театр. Впер-
вые на русском» показали 
премьеру спектакля «Пре-
дел любви» по пьесе и в пос-
тановке французского ре-
жиссера Паскаля Рамбера. 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ лиш-
ний раз убедился в том, что 
между русским и французс-
ким театром есть неприми-
римые противоречия.

Работа над спектаклем «Пре-
дел любви» проходила в два эта-
па. Так и было задумано: проект 
«Впервые на русском» предпола-
гал, что сначала французские ре-
жиссеры после пары недель ре-
петиций с артистами МХТ пока-
зывают эскизы спектаклей по 
ранее не ставившимся в России 
французским пьесам, и те из 
них, которые театр признает 
перспективными с точки зре-
ния проката в репертуаре, пре-
вратятся в полноценные спек-
такли. Итог проекта на сегодня 
— четыре спектакля на новой 
сцене Художественного театра.

Про написанный для двух ак-
теров среднего возраста «Предел 
любви» хочется сказать, что про-
межуточного, пробного этапа ра-
боты можно было и не требо-
вать, сразу приняв материал к 
постановке. Тема для театраль-
ного вечера уж больно благодат-
ная: расставание супругов после 
долгих лет совместной жизни. 
«Предел любви» начинается с то-
го, что муж сообщает жене, что 
их любовь умерла и теперь им 
предстоит расстаться. Они мно-
гое выскажут друг другу, но так 
до конца и не поймешь, много 
ли мы узнали про эту семью или 
нет. Услышим про троих детей, 
про подробности интимной 
жизни и про какие-то частности 
их общего прошлого. Но Пас-

каль Рамбер словно блуждает 
вокруг главного, накручивая уп-
реки и объяснения на ту самую 
тайну, которую невозможно рас-
крыть напрямик: почему лю-
бовь была, а теперь ее нет?

Наверное, именно тем, что ав-
тор считает «пределом любви» 
потерю способности к диалогу, 
объясняется форма, в которой на-
писана эта пьеса. Текст состоит из 
двух очень длинных монологов: 
сначала он говорит, а она слуша-
ет, потом наоборот. Премьера 
«Предела любви» в авторской 

постановке состоялась летом 
прошлого года на Авиньонском 
фестивале. Спектакль тот оказал-
ся предельно скуп и строг: акте-
ры предельно сосредоточенно 
произносили свои монологи, об-
ращая их не столько друг другу, 
сколько напрямую зрителю, или, 
правильнее будет сказать, пусто-
те. Как часто случается, если речь 
идет о французской драматур-
гии, важнейшим оказывается 
сам феномен языка — многосло-
вие кажется необходимым, ге-
рои много говорят о словах, и са-
ма любовь недвусмысленно упо-
доблена языку. Можно сказать, 
что текст страдает вместо персо-
нажей и даже вместо актеров.

В России, конечно, такой но-
мер не пройдет. Возможно, что с 
Евгенией Добровольской и Анд-

реем Кузичевым Паскаль Рамбер 
и хотел бы воспроизвести рису-
нок своего французского спек-
такля. Но если и начал это делать, 
то вовремя понял, что не полу-
чится. Что русские артисты не от-
дадут языку право переживать 
драмы своих персонажей и что 
они хотят общаться на сцене не с 
пустотой над головами зрителей, 
а друг с другом. Важно еще, что 
лучшие из них — а Евгения Доб-
ровольская именно к числу луч-
ших и относится — не просто хо-
тят, но и по-настоящему умеют 
вести сценический диалог. 
Именно в два диалога превратил-
ся в Художественном театре «Пре-
дел любви» Паскаля Рамбера.

Вернее сказать так: в диалог и 
монолог. Когда в качестве интер-
медии между текстами мужа и 

жены на сцену, оформленную в 
виде репетиционного зала с ба-
летными станками, зеркалами и 
пианино, высыпает целый де-
тский хор, чтобы спеть лиричес-
кую песенку, мы понимаем: это 
сделано для того, чтобы безза-
ботность детей оттенила безыс-
ходность взрослых. Но еще и для 
того, чтобы отделить один жанр 
от другого. Пока говорит персо-
наж Андрея Кузичева, мы смот-
рим попеременно то на мужа, то 
на жену — они не сводят друг с 
друга глаз, и кажется, что между 
их взглядами зажат какой-то не-
видимый шест, который они, пе-
ремещаясь по сцене, не должны 
уронить. Когда же он все-таки 
«падает» и слово отдано героине 
Евгении Добровольской, мы 
смотрим уже только на нее: акт-
риса восхитительно ведет свою 
партию, это воплощение одно-
временно цепкости и беззащит-
ности, мстительности и надеж-
ды на примирение, насмешли-
вости и обидчивости.

Другое дело, что пресловутая 
«правда жизни», к которой устре-
мились актеры МХТ, трудно со-
гласуется с формой пьесы. Ко-
нечно, если судить «по правде», 
она не может столько раз гото-
виться ответить в диалоге — и 
столько раз осекаться. Да и он 
вряд ли может выдержать роль 
пассивного слушателя, одного 
из зрителей ее монолога. Нет 
сомнения, что многие зрители 
найдут в истории супружеской 
пары переклички с собствен-
ным опытом — и в этом залог 
зрительского успеха. Но коль 
скоро речь идет об эксперимен-
тальном проекте, вывод можно 
сделать следующий: хороших 
русских актеров не обучишь иг-
рать на французский манер, но и 
французскую пьесу русскими 
ключами не открыть.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Развод с французского
«Предел любви» в МХТ имени Чехова

Евгения Доброволь-
ская (слева) и Андрей 
Кузичев превратили 
французские моноло-
ги в русские диалоги  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В том, что касается 
любви к искусству 
западных ювелиров, 
русские цари проруби-
ли «окно в Европу» 
еще до Петра Великого  
ФОТО EPA/ФОТО ИТАР-ТАСС
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Первый месяц регулярного 
чемпионата НБА не намекнул 
о безнадежности ни одного 
из трех «российских клубов». 
И «Денвер Наггетс», и «Мин-
несота Тимбервулвс» явно 
 будут бороться за play-off, 
а «Бруклин Нетс» — вообще 
за высокую стартовую пози-
цию перед кубковой стадией.

Вчера «Денвер» — одна из тех 
команд НБА, за которыми навер-
няка попристальнее, чем за ос-
тальными, следят в России,— по-
играл на нервах у своих болель-
щиков. В матче с «Торонто Рэп-
торс» он довольно убедительно 
лидировал, но в финальной чет-
верти, когда уже складывалось 
ощущение, что дело сделано, 
дал соперникам возможность 
приблизиться к себе вплотную. 
В концовке пришлось грызть 
паркет зубами, но «Наггетс» усто-
ял — 113:110, одержав важную, 
после трех осечек, победу и срав-
няв количество побед с количес-
твом проигрышей. Их теперь у 
клуба по девять, и в таблице За-
падной конференции он де-
ржится в зоне play-off, чуточку 
опережая, например, даже счи-
тавшегося наряду с «Майами 
Хит» главным фаворитом сезона 
«Лос-Анджелес Лейкерс».

Впрочем, приблизительно по 
такому графику, как предполага-
лось, «Денвер» и должен был ид-
ти. Предполагалось, правда, что 
значительным будет и вклад в 
его успехи от российского цент-
рового Тимофея Мозгова. Но его 
участие в них пока выглядит до-
вольно скромно. Мозгов играет 
через матч. Перед встречей с «То-

ронто» он, допустим, отработал 
21 минуту против «Лейкерс», а 
вчера сидел на скамейке запас-
ных, в то время как его конку-
ренты в борьбе за место основ-
ного центра «Наггетс» — Костас 
Куфос и Джавейл Макджи — вы-
дали неплохую статистику. Пер-
вый, выйдя в стартовой пятерке, 
отметился десятью подборами, 
второй — 17 очками и пятью 
блок-шотами плюс надежнос-
тью в решающие моменты.

Российское присутствие куда 
более заметно в играющей в том 
же Северо-западном дивизионе 
«Миннесоте». Алексей Швед уже 
дает аналитикам поводы вклю-
чать себя в число претендентов 
на звание сильнейшего нович-
ка сезона. А на прошлой неделе 
он доказал, что уверенно чувс-
твовать себя может и без Андрея 

Кириленко. Кириленко, при-
званный «Миннесотой» в том 
числе, видимо, и чтобы помочь 
Шведу побыстрее адаптировать-
ся в американском баскетболе, 
выбыл из строя из-за болей в 
спине. Но и в его отсутствие мо-
лодой защитник провел в ми-
нувший уикенд потрясающий 
матч против «Милуоки».

«Тимбервулвс» выиграл — 
95:85. А на плаву он удержался 
во многом благодаря Шведу. Он 
записал в актив в общей слож-
ности 16 очков, 10 из них — в за-
ключительной четверти. При-
чем умение брать на себя игру 
под занавес встречи потихоньку 
превращается в его фирменную 
черту. А лидер «Миннесоты» Ке-
вин Лав, рассказывая о своих 
впечатлениях от игры российс-
кого баскетболиста, не скрывал 
удивления: «Знаете, в жизни он 
очень скромный парень. Но на 
площадке эта скромность куда-
то напрочь пропадает».

«Тимбервулвс» по соотноше-
нию побед и поражений распо-
лагается рядышком с «Денве-
ром». Но — уже за пределами 
кубковой восьмерки Западной 
конференции: в ней подбор ко-
манд поплотнее, чем в Восточ-
ной. И, чтобы не выпасть из бит-
вы за play-off, «Миннесоте» нуж-
но избегать срывов вроде того, 
который случился в середине 
ноября, когда она проиграла 
пять матчей подряд.

Из «российских клубов» ярче 
всего по-прежнему смотрится 
«Бруклин», которым владеет 
Михаил Прохоров. Он сейчас 
идет вторым в дивизионе, ды-
ша в спину соседям из «Нью-
Йорк Никс», и третьим в конфе-
ренции, уступая еще «Майами». 
С «Хит», действующим чемпио-
ном лиги, «Нетс» играл в этот уи-
кенд, имея за плечами прият-
ный груз в виде серии из пяти 
выигранных матчей. И, навер-
ное, эта встреча его баскетбо-
листам запомнится надолго.

Она вполне могла выкинуть 
«Бруклин» на самую верхушку 
таблицы. Однако, ведя по ходу 
встречи 14 очков, команда не 
удержала преимущество. Погу-
бил ее провальный отрезок в за-
ключительной четверти: в тече-
ние почти семи с половиной 
минут «Бруклин» не мог добыть 
хотя бы очко.

Алексей Доспехов

НБА

Лучше «Нетс»
«Российские клубы» неплохо выглядят в регулярном чемпионате

Наглость, с которой 
играет за «Миннесоту» 
Алексей Швед, совсем 
не вяжется с его стату-
сом новичка НБА   

«Зенит» завершил выступления  
в розыгрыше Лиги чемпионов  
выездным матчем с «Миланом»

Второй этап серии Гран-при FIDE, проходив-
ший в Ташкенте, завершился вчера триум-
фально для россиян. На подиум с равным ко-
личеством очков по его итогам попали сразу 
два отечественных шахматиста — Сергей Ка-
рякин и Александр Морозевич. Карякин по до-
полнительным показателям был объявлен 
официальным победителем турнира.

Второй этап серии Гран-при FIDE в плане инт-
риги был очень похож на первый. В Лондоне она 
тоже закрутилась туго и лихо, и три шахматиста 
— болгарин Веселин Топалов, израильтянин Бо-
рис Гельфанд и азербайджанец Шахрияр Мамедь-
яров — после окончания соревнований оказа-
лись на пьедестале с равным количеством очков.

В Ташкенте ситуация повторилась. Причем 
шансы на успех именно 22-летнего Сергея Каря-
кина, который в этом году уже имел в активе серь-
езное достижение — он стал чемпионом мира по 
быстрым шахматам, перед заключительным ту-
ром казались невысокими. Шансы он вроде бы 
упустил накануне, когда, будучи единоличным 
лидером, отдал партию Мамедьярову. На первом 
месте очутились азербайджанец и Александр Мо-
розевич, а Карякин отстал на пол-очка.

Помогли ему китаец Ван Хао и россиянин Петр 
Свидлер. Ван Хао справился вчера с Мамедьяро-
вым, а Свидлер не дал выиграть Морозевичу. Ну и 
сам Карякин, разумеется, сделал многое для того, 
чтобы удача ему улыбнулась, одолев белыми 
очень сильного украинского гроссмейстера Рус-
лана Пономарева.

На верхушке таблицы очутились трое игроков. 
Но на шахматных турнирах принято после их за-
вершения в случае равенства очков расставлять 
гроссмейстеров по местам исходя из дополнитель-
ных показателей — тай-брейковых критериев, как 
их называют в этом виде спорта. На Гран-при FIDE в 
качестве основного применяется правило Зонне-
борна—Бергера. Суть его в том, что для каждого 
шахматиста рассчитывается коэффициент, кото-
рый возникает путем сложения всей суммы очков 
участников турнира, которых он одолел, и полови-
ны суммы очков тех, с кем разошелся миром. Так 
вот, правило Зоннеборна—Бергера вывело вперед 
Карякина, оставив вторым Ван Хао, а третьим — Мо-
розевича. «Это был очень тяжелый турнир,— рас-
сказал ”Ъ“ Сергей Карякин.— До предпоследнего 
тура все у меня складывалось очень хорошо, я шел 
на чистом первом месте и чувствовал себя в отлич-
ной форме. Перед поединком с Шахрияром Маме-
дьяровым почувствовал сильное недомогание. Бы-
ло ощущение, что упаду в обморок. Откуда-то нака-
тила дикая усталость. Результат — поражение, ужас-
ное настроение перед партией с Русланом Понома-
ревым. Но мне удалось собраться. Кто бы мог поду-
мать, что наша битва затянется почти на семь часов. 
Я имел в эндшпиле две лишние пешки, но Руслан 
построил крепость, которую взять было почти не-
возможно. Однако я нашел ресурсы, где-то ошибся 
противник — и мне удалось выгрызть победу».

Победа, которую «выгрыз» Сергей Карякин, да-
ла ему отличные шансы претендовать на титул 
чемпиона мира. Серия Гран-при является основ-
ным отборочным этапом в чемпионском цикле. 
Победитель каждого этапа зарабатывает 120 ос-

новных плюс 50 бонусных баллов, второй при-
зер — 110 плюс 30, третий — 100 плюс 10, а шах-
матист, финишировавший четвертым,— уже 90 
без всяких бонусов. Серия состоит из шести эта-
пов: кроме Лондона и Ташкента, они пройдут так-
же в Лиссабоне, Мадриде, Берлине и Париже. За-
дача гроссмейстеров, которые имеют право вы-
ступить в четырех турнирах (засчитываются три 
наиболее высоких результата),— постараться за-
нять первую или вторую итоговую позицию. 
Именно они дадут возможность попасть в канди-
датский турнир в 2014 году: он определит претен-
дента на звание шахматного чемпиона, который 
в классическом матче сразится с его владельцем.

Алексей Доспехов

ШАхМАТы

Сергей Карякин  
собрал ташкентские баллы
Он стал лучшим на втором этапе серии Гран-при

Турнир Chess Classic в Лондоне
Третий тур. Владимир Крамник (Россия)—Магнус Карлсен (Норве-
гия) 0,5:0,5. Майкл Адамс (Англия)—Юдит Полгар (Венгрия) 1:0. Левон 
Аронян (Армения)—Вишванатан Ананд (Индия) 0,5:0,5. Гавейн Джонс 
(Англия)—Хикару Накамура (США) 0,5:0,5.

Положение участников: 1–2. Крамник, Карлсен — по 7 очков. 3. 
Адамс — 6 (после 2 партий). 4. Накамура — 4. 5. Ананд — 2 (2). 6. Джонс — 
2. 7. Люк Макшейн (Англия) — 1 (2). 8–9. Полгар, Аронян — по 1.

Турнир серии Гран-при в Ташкенте
Десятый тур. Гата Камский (США)—Петр Свидлер (Россия) 0,5:0,5. 
Александр Морозевич (Россия)—Петер Леко (Венгрия) 1:0. Фабиано 
Каруана (Италия)—Рустам Касымджанов (Узбекистан) 0,5:0,5. Борис 
Гельфанд (Израиль)—Ван Хао (Китай) 0,5:0,5. Шахрияр Мамедьяров 
(Азербайджан)—Сергей Карякин (Россия) 1:0. Руслан Пономарев 
(Украина)—Леньер Домингес (Куба) 1:0.

Одиннадцатый, заключительный тур. Домингес—Камский 1:0. Ван 
Хао—Мамедьяров 1:0. Касымджанов—Гельфанд 0,5:0,5. Леко—Каруана 
0,5:0,5. Свидлер—Морозевич 0,5:0,5. Карякин—Пономарев 1:0.

Итоговое положение участников. 1. Карякин — 6,5 очка. 2. Ван 
Хао — 6,5. 3. Морозевич — 6,5. 4. Каруана — 6. 5. Мамедьяров — 6. 6. 
Касымджанов — 6. 7. Пономарев — 5,5. 8. Свидлер — 5,5. 9. Леко — 5,5. 
10. Гельфанд — 4,5. 11. Домингес — 4. 12. Камский — 3,5.

Выиграв этап Гран-при в Ташкенте, Сергей 
Карякин сделал шаг к тому, чтобы стать 
претендентом на звание чемпиона мира 

ПроеКТ

Выжили не все сильнейшие
Вторая серия букмекерских боев открыла новые имена

В Москве завершился второй турнир в рамках при-
думанной в этом году ведущими букмекерскими 
компаниями страны серии так называемых боев 
на выживание. Среди участников соревнований 
уже можно обнаружить много известных бойцов, 
сделавших себе имя в профессиональном боксе, 
а среди их победителей — любопытных персона-
жей, которые имя себе еще наверняка сделают.

Лигу ТАФФАЙТ, придуманную Национальной ассо-
циацией букмекеров и уже организовавшую два турни-
ра (первый состоялся весной), можно считать одним из 
самых любопытных спортивных проектов среди появ-
лявшихся в России в последнее время. Поначалу внима-
ние она привлекала исключительно регламентом: вро-
де бокс, но немножко другой — с другим, в полтора ра-
за меньше по размеру, рингом, а главное, с другим фор-
матом, в котором вместо нескольких трехминутных ра-
ундов один гигантский, 12-минутный. Плюс две мину-
ты овертайма, если оба противника пережили этот 
«тест Купера» и нет досрочной победы, а мнения судей 
относительно того, кто выиграл по очкам, разделились. 
То есть жанр пожестче и в чем-то почестнее бокса.

«Вывеска», впрочем, мало что стоила бы без напол-
нения, и осенью оно уже выглядело вполне достой-
ным. Чуть ли не у половины участников во всех пяти 

весовых категориях хорошие послужные списки, даже 
с титулами, пусть, естественно, не самыми значимы-
ми, в профессиональном боксе или «смежных» едино-
борствах вроде кикбоксинга. Вот, допустим, бой за зва-
ние лучшего в супертяжелом весе. Дрались за него Ах-
рор Муралимов и Алексей Варакин — спортсмены, фа-
милии которых наверняка отлично знакомы тем, кто 
интересуется боксом. Варакин долго входил в число 
лучших тяжей России, владел поясом чемпиона стра-
ны. Узбек Муралимов в Америке, где делает карьеру, 
считается суперталантом: выиграл все 13 боев, 11 — но-
каутом. ТАФФАЙТ позволил оценить его способности и 
московской публике. Прошло всего две с половиной 
минуты до того момента, как Варакин, который всегда 
слыл боксером чрезвычайно крепким, нарвался на ко-
роткий встречный удар от Муралимова и, рухнув на на-
стил ринга в клубе Icon, очутился в глубоком нокдауне.

Богатый боксерский бэкграунд в боях на выживание, 
правда, отнюдь не гарантия успеха: собственно, они и 
изобретены в том числе как шанс для тех, кто в «класси-
ке», может быть, не так силен, зато упрям и настойчив. В 
осенних финалах сразу три боксера с бэкграундом бо-
лее солидным уступили соперникам: Андрей Исаев — 
Михаилу Бернадскому (60 кг), Сергей Караневич — кик-
боксеру Михаилу Тютереву (90 кг), а Евгений Абдураза-

ков — Богдану Процишину (до 70 кг). Причем Проциши-
ну не помешал пережитый в начале поединка нокдаун.

В центральном матче вечера — в категории до 80 кг 
— встречались два бойца, которые в профессиональ-
ном боксе только начинают и которые, совершенно 
очевидно, могут добиться в нем многого. Федор Чуди-
нов произвел впечатление настойчивостью и смелос-
тью, умением забыть о «задней скорости» — с этими ка-
чествами на традиционных боксерских рингах нынче 
перебои. Сергей Екимов — неординарным стилем, 
благодаря которому бойца, как будто бы сразу пасую-
щего перед оппонентом, прижимающегося к канатам, 
неловко закрывающего лицо руками, но при этом пос-
тоянно готового вдруг резко пробить под неожидан-
ным углом, будут скоро узнавать до объявления фами-
лии. Титул достался Екимову.

Еще одна фишка ТАФФАЙТ — воскрешенные спустя 
столетие бои без ограничения времени. Весной в са-
мом первом рубились нынешние финалисты Евгений 
Абдуразаков и Богдан Процишин: он закончился на 11-
й минуте победой Абдуразакова. Второй бой продол-
жался намного дольше. Матч Айка Шахназаряна с Ра-
милем Курбаналиевым рефери остановил на 29-й ми-
нуте — верх в марафоне взял Шахназарян.

Алексей Доспехов

реЗуЛьТАТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
Седьмой тур. Группа А. «Турув» 
(Польша)—«Донецк» (Украина) 83:81.

Футбол
Чемпионат Испании
14-й тур
«Севилья»—«Вальядолид» 1:2 (Ма-
нушу, 50 (автогол) — Эберт, 2; Ос-
кар, 12). 

Положение команд. 1. «Барселона» 
— 40 очков. 2. «Атлетико» — 34. 3. «Ре-
ал» — 29. 4. «Бетис» — 25. 5. «Малага» 
— 22. 6. «Хетафе» — 22.

Чемпионат Англии

15-й тур
«Ньюкасл»—«Уиган» 3:0 (Демба Ба, 13 
(пен.), 21; Бигиримана, 71). 
Положение команд
1. «Манчестер Юнайтед» — 36 очков. 
2. «Манчестер Сити» — 33. 3. «Челси» 
— 26. 4. «Тоттенхем» — 26. 5. «Вест-
Бромвич» — 26. 6. «Эвертон» — 23. 7. 
«Суонси» — 23.

Индию исключили из олимпийской семьи
Международный олимпийский комитет (МОК) вынес 
решение о наложении санкций на Национальный 
олимпийский комитет (НОК) Индии. Это решение свя-
зано с активным вмешательством государства в ход вы-
боров в НОК Индии, что противоречит Олимпийской 
хартии. Речь, в частности, о выборах генсека НОК Ин-
дии. На этот пост претендует лишь один человек — Ла-
лит Бханот. Он провел в заключении 11 месяцев, после 
того как был признан виновным в хищении средств, 
выделенных на проведение Игр доброй воли в 2010 го-
ду. Сейчас он на свободе, но все еще отбывает условный 

срок. У господина Бханота были конкуренты, но они 
предпочли отозвать свои кандидатуры. Как полагают в 
МОК — под давлением индийских властей. НОК Индии 
будет отстранен от мероприятий под эгидой МОК и пе-
рестанет получать субсидии от МОК, индийские спорт-
смены будут лишены права выступать на Олимпийс-
ких играх под флагом своей страны. Директор МОК по 
коммуникациям Марк Адамс на брифинге во вторник 
отказался от комментариев по данному вопросу: «Я не 
могу ничего обсуждать, поскольку о решениях такого 
рода сначала необходимо официально уведомить стра-
ну, которой они касаются». ИТАР-ТАСС, Reuters

оФИцИАЛьНые ЛИцА

Неймар вне конкуренции
Футболист «Сантоса» Неймар признан лучшим 
игроком чемпионата Бразилии с пометкой «вне 
конкуренции». В последний раз такого призна-
ния удостаивался только Пеле в 1970 году. Эту на-
граду 20-летнему форварду вручил Роналдинью, 

который является кумиром восходящей звезды 
мирового футбола. В завершившемся 2 декабря 
чемпионате страны Неймар стал лучшим бомбар-
диром, забив 42 мяча в 47 матчах.

За сборную Бразилии Неймар сыграл 26 мат-
чей, в которых забил 17 мячей. «Р-Спорт»

оПроСы

Регулярный 
чемпионат НБА
«Шарлотт»—«Портленд» 112:118 (овертайм). 
«Детройт»—«Кливленд» 89:79. «Нью-Орлеан»—
«Милуоки» 102:81. «Юта»—«Лос-Анджелес 
Клипперс» 104:105. «Денвер»—«Торонто» 
113:110. «Голден Стейт»—«Орландо» 94:102.
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ИрИНА ВИНер оСТАЛАСь НА ПоСТу

Президент Всероссийской феде-
рации художественной гимнасти-
ки (ВФхГ) Ирина Винер сохранила 
за собой этот пост по итогам от-
четно-выборной конференции ор-
ганизации. Члены конференции 
проголосовали за госпожу Винер 
единогласно. она будет руково-
дить ВФхГ еще четыре года. Ирина 
Винер возглавляет федерацию 
с 2008 года. С 2001 года она также 
является главным тренером сбор-
ной россии по художественной 
гимнастике.
Вице-президентом ВФхГ была из-
брана первая в истории двукратная 
олимпийская чемпионка по худо-
жественной гимнастике в индиви-
дуальном многоборье (Пекин-2008, 
Лондон-2012) евгения Канаева. 
По ее словам, это означает, что 
спортивную карьеру она завершает. 
«Мое назначение вице-президен-
том можно считать официальным 
завершением спортивной карье-
ры,— рассказала евгения Канае-
ва.— Не могу сказать, что это реше-
ние пришло ко мне сразу после 
олимпийских игр в Лондоне, поэто-
му официального заявления на эту 
тему я и не делала. Почему ухожу? 
Это надо делать вовремя. Либо на-
до уходить, либо оставаться и упор-
но работать дальше. Но в жизни 
я хочу что-то познать помимо тре-
нировочного процесса».
После конференции Ирина Винер 
призналась, что готова была усту-
пить президентский пост серебря-
ной медалистке олимпиады-2004 
Ирине Чащиной (она включена в ис-
полком ВФхГ). «Я предлагала Ире 
Чащиной — сможет ли она взять на 
себя руководство федерации, но 

она как-то не захотела этим занять-
ся,— рассказала Ирина Винер де-
легатам конференции.— Я считаю, 
что должны приходить молодые 
люди и брать на себя бразды прав-

ления. Но все-таки это должны 
быть люди, которые разбираются 
в художественной гимнастике. 
 Надежда на Женю Канаеву у меня 
есть». «Р-Спорт», ИТАР-ТАСС
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Турнирная таблица
ВОСТОчнАя КОнфеРенцИя
 И В П %
Атлантический дивизион
1. «Нью-Йорк» 16 12 4 75,0

2. «Бруклин» 16 11 5 68,8

3. «Филадельфия» 17 10 7 58,8

4. «Бостон» 17 9 8 52,9

5. «Торонто» 18 4 14 22,2

центральный дивизион
1. «Чикаго» 15 8 7 53,3

2. «Милуоки» 16 8 8 50,0

3. «Индиана» 17 8 9 47,1

4. «Детройт» 19 6 13 31,6

5. «Кливленд» 18 4 14 22,2

Юго-восточный дивизион
1. «Майами» 15 12 3 80,0

2. «Атланта» 14 9 5 64,3

3. «Шарлотт» 16 7 9 43,8

4. «Орландо» 17 7 10 41,2

5. «Вашингтон» 14 1 13 7,1

ЗАПАДнАя КОнфеРенцИя
 И В П %
Северо-западный дивизион
1. «Оклахома-Сити» 18 14 4 77,8

2. «Денвер» 18 9 9 50,0

3. «Юта» 19 9 10 47,4

4. «Миннесота» 15 7 8 46,7

5. «Портленд» 18 8 10 44,4

Тихоокеанский дивизион
1. «Лос-Анджелес Клипперс» 17 11 6 64,7

2. «Голден Стейт» 17 10 7 58,8

3. «Лос-Анджелес Лейкерс» 17 8 9 47,1

4. «Финикс» 18 7 11 38,9

5. «Сакраменто» 16 4 12 25,0

Юго-западный дивизион
1. «Мемфис» 15 12 3 80,0

2. «Сан-Антонио» 18 14 4 77,8

3. «Хьюстон» 16 8 8 50,0

4. «Даллас» 17 8 9 47,1

5. «Нью-Орлеан» 16 5 11 31,3
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